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     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-5 - Aurora Zepeta ( Nota Informativa )
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     24 Horas - Nación - Pág. PP-3 - Ángel Cabrera ( Nota Informativa )

Los grandes ajustes que vendrán 24

     Reporte Indigo - Reporte - Pág. PP-16-17 - Daniel Flores ( Nota Informativa )
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     El Heraldo de México - El país - Pág. 5 - Misael Zavala ( Nota Informativa )
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Templo Mayor 28

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - F. Bartolomé ( Columna )
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     El Universal - Primera / Falla de Origen - Pág. 2 - Sin autor ( Columna )
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     Milenio Diario - Opinión - Pág. 3 - Sin autor ( Columna )
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Redes de Poder 33
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     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 8 - Sergio Sarmiento ( Columna )

Razones /  2024: la herencia 36

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. 7 - Jorge Fernández Menéndez ( Columna )

Pensándolo Bien / El affaire Sarkozy-Calderón 38

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-12 - Jorge Zepeda Patterson ( Columna )

Los Derechos Hoy / La esperanza de un futuro mejor 40

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-7 - Arturo Zaldívar ( Columna )

Columnas Ciudad

Circuito Interior 42

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Sin Autor ( Columna )

El Caballito 43

     El Universal - Metrópoli - Pág. 19 - Sin autor ( Columna )

Red Compartida 44

     La Prensa - Noticias de Primera Plana - Pág. 2 - Ney González ( Columna )

Línea 10 45

     Metro - Opinión - Pág. 13 - Demis Fuentes ( Columna )

Mensaje Político / Primera derrota del año para Morena 46

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Alejandro Lelo de Larrea ( Columna )

Glorieta de Colón / Precampañas: Brugada se vio más que Taboada 47

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - Sin autor ( Columna )

Cartones

Cartón / Al final 49

     Reforma - Primera - Opinión - Pág. 9 - Obi ( Cartón )

Cartón / Medidas preventivas 50

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Chelo ( Cartón )

Cartón / Muy  gallitos 51

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Galindo ( Cartón )

Cartón / Año nuevo en Gaza 52

     La Jornada - Política - Pág. 6 - El fisgón ( Cartón )

Cartón / Treinta aniversario 53

     La Jornada - Política - Pág. 7 - Rocha ( Cartón )

Cartón / Presagios para el 24 54

     La Jornada - Política - Pág. 5 - Magú ( Cartón )

Cartón / Japi Niur Yir 55
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Cartón / Zacatecas 56
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     24 Horas - Nación - Pág. 2 - Xolo ( Cartón )

Cartón / Megacuello de botella 63

     La Crónica de Hoy - Opinión - Pág. 2 - Falcón ( Cartón )

Cartón / 1994-2024 64

     El Sol de México - Análisis - Pág. 9 - Osvaldo ( Cartón )

Cartón / Sin Título 65

     El Sol de México - Análisis - Pág. 11 - Patricio ( Cartón )

Cartón / Tal Cual 66

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Alarcón ( Cartón )

IECM

Va IECM vs. 'fake news' en el proceso electoral 68

     El Heraldo de México - El país - Pág. 12 - Cinthya Stettin ( Nota Informativa )

Precandidatos entran en etapa de guardar silencio 70

     Excélsior - Comunidad - Pág. 20 - Georgina Olson ( Nota Informativa )

Taboada y Brugada encabezan la lista de quejas por irregularidades durante las precampañas: IECM 71

     La Jornada - Capital - Pág. 24 - Sandra Hernández García ( Nota Informativa )

Plantean en debate preguntas de reos 72

     Reforma - Ciudad - Pág. 1 - Alejandro León ( Nota Informativa )

INE

Retos del INE para este 2024 75

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 14 - Carla Humphrey ( Artículo )

Preparan la elección más grande del País 76

     Reforma - Primera - Pág. 5 - Claudia Guerrero ( Nota Informativa )

Buscan 15 ciudadanos diputaciones federales 79

     Excélsior - Primera-Nacional - Pág. PP-2 - Leticia Robles de la Rosa ( Nota Informativa )

Organización de comicios, con 82% de tareas aún sin concretar 82

     La Razón - Primera - Pág. PP-6 - Magali Juárez ( Nota Informativa )

GCDMX

Reciben 71 conductores el 2024 en 'El Torito' 85

     Reforma - Ciudad - Pág. 2 - Roberto García ( Nota Informativa )

Denuncias por estafas llegan a 60% en la Policía Cibernética 86

     La Jornada - Capital - Pág. 26 - Laura Gómez Flores ( Nota Informativa )

Hasta muletas olvidaron en el Metro en 2023 87

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-14 - Alma Paola Wong ( Nota Informativa )

Pirotecnia lleva al Valle de México a sufrir contingencia en Año Nuevo 90

     La Razón - Ciudad - Pág. PP-11 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

...Y emiten 2 alertas por frío intenso en la capital 93

     La Razón - Ciudad - Pág. 11 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

Gobierno calificó de exitoso el último concierto de 2023 94

     24 Horas - CDMX - Pág. 6 - Armando Yeferson ( Nota Informativa )

Reducen 13 mil toneladas de residuos sólidos urbanos generadas a diario en Ciudad de México 95

     La Crónica de Hoy - Metrópoli - Pág. 14 - Gerardo Mayoral ( Nota Informativa )

Celebran "fiesta de año nuevo" con mega concierto en la CDMX 96

     ContraRéplica - Ciudad - Pág. 10 - Redacción Contra Réplica ( Nota Informativa )

Nuevas tarifas de tenencia y licencias de conducir 97

     El Independiente - Primera - Pág. 15 - CDMX Magacín ( Nota Informativa )
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Congreso CDMX

PAN: no procede votar la ratificación de Godoy 99

     La Razón - Ciudad - Pág. 2-12 - Eunice Cruz ( Nota Informativa )

Urge PRI regular venta de alcohol y vigilar la operación de trajineras 101

     24 Horas - CDMX - Pág. 9 - 24 Horas ( Nota Informativa )

El PAN amaga con frenar a Morena desde el Congreso 102

     24 Horas - CDMX - Pág. 8 - Ángel Ortiz ( Nota Informativa )

CNDH

La CNDH no ha certificado estaciones del INM, por eso se hallan cerradas: Garduño 104

     La Jornada - Política - Pág. 8 - Gustavo Castillo ( Nota Informativa )

Info CDMX

Querido Reyes Magos digitales 106

     El Heraldo de México - El país - Pág. 10 - Marina San Martín Rebolloso ( Artículo )

INAI

Ideologías no deben mermar el derecho a información: Inai 108

     El Universal - Primera - Pág. 4 - Antonio López ( Nota Informativa )

"Inai defenderá su existencia": Alcalá 109

     La Razón - Primera - Pág. 6 - Claudia Arellano ( Nota Informativa )

Congreso de la Unión

Promueve Senado etiquetar medicamentos en braile 111

     El Universal - Primera / Falla de Origen - Pág. 2 - Luis Carlos Rodríguez ( Nota Informativa )

Buscan sancionar desvío de donaciones a damnificados 113

     El Universal - Primera - Pág. 4 - Antonio López ( Nota Informativa )

Autonomía en la busqueda de personas desaparecidas 114

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 4 - Rubén Arizmendi ( Nota Informativa )

Proponen uso de lenguaje claro 116

     Reporte Indigo - Primera - Pág. 6 - Rubén Arizmendi ( Nota Informativa )

PRD va porque estrés sea enfermedad laboral 118

     ContraRéplica - Nación - Pág. 5 - Claudia Bolaños ( Nota Informativa )

Partidos Políticos CDMX

Morena denunciará ante la Fepade la entrega de despensas en Benito Juárez 120

     La Jornada - Capital - Pág. 24 - Sandra Hernández García ( Nota Informativa )

Una CdMx segura, mi meta: Taboada 122

     Milenio Diario - Política - Pág. 9 - Gaspar Vela ( Nota Informativa )

Partidos Políticos

Encuesta / Xóchitl Gálvez, a 10 puntos de Sheinbaum: encuesta 125

     24 Horas - Nación - Pág. 3 - Sin autor ( Encuesta )

Cuatro de cada 10 mexicanos no conocen a Xóchitl: López Rabadán 126

     Milenio Diario - Política - Pág. PP-8-9 - Israel Navarro ( Entrevista )
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"Los jóvenes son pieza clave para la 4T" 129

     El Universal - Primera - Pág. 7 - Otilia Carvajal ( Nota Informativa )

Popularidad de MC, por publicaciones pagadas 131

     El Universal - Primera - Pág. 9 - Antonio López ( Nota Informativa )

Regresa Yuawi a rescatar a Movimiento Ciudadano 132

     El Universal - Primera - Pág. 9 - Luis Carlos Rodríguez ( Nota Informativa )

El ex clavadista Rommel Pacheco, candidato de Morena por Mérida 134

     La Jornada - Estados - Pág. 22 - Redacción ( Nota Informativa )

Gálvez a AMLO: "dedíquese a gobernar y déjese de burlas" 135

     Milenio Diario - Política - Pág. 8-9 - Israel Navarro ( Nota Informativa )

Un año en clave electoral 137

     Reporte Indigo - Portada - Pág. PP-12-15 - Rubén Zermeño / Elizabeth González Manrique ( Nota Informativa )

Con la vara muy alta en seguridad 145

     Diario de México - Nacional - Pág. PP-6-7 - César Hernández ( Nota Informativa )

SCJN

"La ley por sí sola no transforma a la sociedad": Yasmín Esquivel Mossa 151

     La Jornada - Política - Pág. 10 - César Arellano ( Entrevista )

La justicia electoral federal de cara al 2024 153

     El Universal - Primera-Opinión - Pág. 15 - Margarita Luna Ramos ( Artículo )

Pequeño respiro en la asfixia de la guerra 154

     El Heraldo de México - El país - Pág. 2 - Juan Luis González Alcántara Carrancá ( Artículo )

Presidencia

Encuesta El Economista / Aprobación disminuye en comparación anual 156

     El Economista - Opinión - Pág. PP-38 - Sin autor ( Encuesta )

AMLO prioriza la consolidación de los programas sociales en su último año 157

     La Jornada - Política - Pág. PP-6 - Alonso Urrutia ( Nota Informativa )

Que en 2024 no haya calamidades, desea AMLO 159
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Se aprietan
el cinturón
institutos
electorales
Para 2024 los organismos mexiquense
y capitalino encargados de los
comicios del 2 de junio recibirán un
menor presupuesto al solicitado
CLAUDIA GONZÁLEZ
Y OMAR DÍAZ

metropoli elunlversal com mx

Para 2024 el Instituto Electoral
del Estado de México IEEM y el
Instituto Electoral de la Ciudad
de México IECM si bien tiene
un aumento en su presupuesto
no es lo que habían solicitado los
consejeros Tanto en la entidad
mexiquense como en la capital
del país habrá elecciones el pró
ximo 2 de junio

Diputados del Congreso me
xiquense aprobaron 3 mil 168
millones 385 mil 700 pesos para
el IEEM para este año en el que
se celebrarán elecciones de mil
302 cargos incluidas las 125 ad
ministraciones municipales y
las 75 diputaciones locales

De acuerdo con el proyecto
original que planteó el gobierno
mexiquense el monto asignado
al órgano electoral era de 2 mil
761 millones de pesos

El recorte al instituto electoral
mexiquense hubiera impactado
con el desarrollo de la elección
advirtió en su momento la con
sejera presidenta del instituto

Amalia Pulido quien original
mente había solicitado 3 mil 500
millones de pesos

Tras varios días de acerca
miento y negociación con las
bancadas legislativas las comi
siones unidas durante el análisis
del presupuesto recibieron una
contrapropuesta y llegaron a la
determinación de regresar 405
millones de pesos es decir dejar
el presupuesto del instituto en 3
mil 168 millones de pesos

La presidenta del IEEM refirió
que el monto está justificado an
te la inflación y señaló que el
próximo año se estará adminis
trando la elección más grande
que jamás hayamos tenido en el
Estado de México

Pulido detalló que la petición
era 2 menor con relación al
presupuesto de 2021 casi 3
más bajo en comparación con el
año 2018 en términos constantes
con respecto a la inflación quees
casi de 20 y que ha impactado
en los precios de lo que el ins
tituto debe presupuestar

Para los diputados el ajuste
en materia electoral fue nece

sario para que se puedan
cumplir las metas en el proce
so electoral reconocieron

que la propuesta original era
muy alta pero el ajuste que
hizo la Secretaría de Finanzas
fue severo considerando la
cantidad de personal que se
requiere para la elección por
lo que hicieron un recorte a
otros órganos autónomos y
dependencias para poder re
cuperar parte del monto que
necesita el IEEM para la ope
ración del proceso electoral

YeniaCDMX
A pesar de que 2024 será año
electoral el instituto y el Tribu
nal Electoral capitalino no obtu
vieron los recursos solicitados

El Congreso de la Ciudad de

México únicamente otorgó 70
del presupuesto solicitado por
los órganos electorales locales
quienes se encargarán de orga
nizar y validar las elecciones del
próximo año

El IECM y el Tribunal Elec
toral de la Ciudad de México
TECDMX pidieron un presu
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puesto total de 3 mil 503 millo
nes de pesos para2024 sin em
bargo en el Presupuesto de
Egresos únicamente se les dio
2 mil 457 millones es decir
más de mil millones de pesos
menos de los requeridos

El instituto electoral capitali
no requirió 2 mil 974 millones de
pesos pero únicamente se le
asignaron 2 mil 100 millones

En tanto el Tribunal Electo
ral de la Ciudad de México ha

bía solicitado 529 millonesyre

cibirá 357 millones El organis
mo aseguró que se requiere el
aumento para cubrir las nece
sidades de la dependencia co
mo resultado del proceso elec
toral 2023 2024 pues se prevé
un incremento en el número
de impugnaciones caracteri
zado por la competitividad
partidista y la judicialización
de las inconformidades por ac
tos realizados en las distintas
etapas de los comicios

AMALIA PULIDO
Presidenta del Instituto Electoral
del Estado de México IEEM

El próximo año se
estará administrando
la elección más grande
que jamás hayamos
tenido en el Estado
de México

El IEEM recibirá 3 mil 168 millones 385 mil 700 pesos para este año
en el que se celebrarán elecciones de mil 302 cargos
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El EECM requirió 2 mil 974 millones de pesos para este año electoral
pero el Congreso capitalino le asigno 2 mil 100 millones
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Avanza lenta recolección de
firméis para independientes
Solo uno de los cuatro

aspirantes a la CDMX
tiene 58 los demás
con 1 reporte IECM
OMAR DÍAZ

metropoli eluniversal com mx

Sólo uno de los cuatro aspirantes
independientes a la Jefatura de
Gobierno haavanzado enmásde

58 para lograr las firmas de
apoyo necesarias para convertir
se en candidata sin partido los
otros tres tienen sólo 1 de avan
ce o menos

El plazo para recolectar las fir
mas de apoyo vence este 3 de
enero de 2024 y deben alcanzar
78 mil 256 firmas para amarrar la
candidatura independiente

Con un corte al 29 de diciem
bre en el Reporte de Avance en la
Captación de Apoyo de la Ciuda
daníadel Instituto Electoral de la
Ciudad de México IECM se de
talla que Lorena Osornio Elizon
do ha conseguido 88 mil 901 fir

mas de apoyo pero 37 mil 608
han tenido inconsistencias tres
mil 723 son duplicadas y otras
mil 449 son firmas de ciudada
nos que viven fuera de la capital
por lo que solamente tiene váli
das45 mil 407 lo quesignificaun
avance de 58

De los registros ciudadanos
con inconsistencias de la aspi
rante Lorena Osornio Elizondo
19 mil 910 fueron revisados en

conjunto con la aspirante a tra
vés de la Garantía de Audiencia
celebrada el 23 y 24 de octubre
se especifica en el reporte

Al respecto Osornio Elizondo
adelantó a EL UNIVERSAL que
irá al Tribunal Electoral para de
fender sus firmas pues comentó
que el IECM carece de personal
capacitado para hacer una ade

cuada recopilación de estos apo
yos ciudadanos Precisó por
ejemplo que algunas de sus fir
mas no han sido válidas porque
las credenciales salen fuera del
recuadro o porque varía un poco
la firma de los ciudadanos

Pedro Pablo de Antunano Pa
dilla ha logrado recolectar mil
491 pero 520 han tenido incon
sistencias 23 son duplicadas y 81
son de personas que no viven en
la Ciudad por lo que únicamen
te se le han validado 837 lo que
significa un avance de 1

Sin embargo Antuñano
anunció que se bajaba de esta
contienda independiente desde
hace algunas semanas

En tercer lugar está Fernando
Salvador Sánchez Campos
quien ha juntado 370 firmas de
apoyo de las cuales 94 han pre
sentado inconsistencias dos son
duplicadas y 15 están fuera del
ámbito geoelectoral por lo que
únicamente tiene 221 válidas es
decir un avance de 0 27

Por último José Antonio Va
lles Romero ha conseguido 56
firmas 14 con inconsistencias
seis duplicadas y tres fuera de la
Ciudad por lo que únicamente
le han contabilizado 29 lo que
significa 0 04 de avance

La información presentada es
preliminar señaló el IECM

La aspirante a una candidatura independiente a la Jefatura de
Gobierno Lorena Osornio ha logrado reunir 78 mil 256 firmas
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Toma Mónica Soto riendas del TEPJF
ERIKA HERNÁNDEZ

La magistrada Mónica Soto
asumió ayer formalmente la
presidencia de la Sala Superior
del Tribuna Electoral del Po
der Judicial de la Federación
TKRJK

Lo hace en medio de una
división entre los cinco ma
gistrados y luego de encabe
zar un bloque para presionar
a Reyes Rodríguez para que
renunciase como presidente
del organismo

Aunque Soto ha hecho
públicas sus diferencias con
Rodríguez en su primer
mensaje reconoció su labor

Se trata de un jurista de
muy alto nivel cuyo trabajo es
necesario para el buen des
empeño de esta institución
indicó en un comunicado

Garantizó continuidad
en las funciones de las áreas
jurisdiccionales del Tribunal
tanto de la Sala Superior co
mo las regionales y especiali
zadas así como de las áreas
de apoyo técnico jurídico y
administrativo

En su primer día en el
cargo recorrió junto con el
magistrado Felipe Fuentes

las instalaciones de la sede
jurisdiccional para saludar a
empleados a quienes les re
conoció su esfuerzo durante
el proceso electoral en curso

í es prometió que junto
con sus cuatro compañeros
garantizarán certeza en los
casos que resuelvan en este
proceso

Soto cumplió justo ayer
30 años en el servicio electoral

Expresó su compromi
so por aportar toda su expe
riencia y conocimientos para
hacer que el Tribunal se con

solide como autoridad máxi
ma en materia electoral y se
mantenga como un referen
te a nivel mundial como una
institución jurisdiccional que
innova en la aplicación del
derecho señaló el TEPJF

Este miércoles la magis
trada encabezará su primera
sesión pública de la Sala Su
perior como presidenta

En su último día al frente
del Tribunal Rodríguez insis
tió en que hizo un buen papel
y agradeció a los trabajadores
y a quienes lo respaldaron

Arrancó ayer la gestión de la magistrada Mónica Soto al frente
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación
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Asume Soto
presidencia
del TEPJF

Asegura que se encuentra garantizada
la elección de 2024 llego al cargo tras 30
años de servicio en sistema electoral dice
OTILIA CARVAJAL

nacion ii eluniversal cnm mx

La magistrada Mónica Soto ini
ció este 1 de enero su gestión co
mo presidenta del Tribunal
Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF y aseguró
que se encuentra garantizado el
proceso electoral de 2024

Lo anterior luego de que
Mónica Soto junto con los ma
gistrados Felipe de la Mata y
Felipe Fuentes presionaron
para que Reyes Rodríguez
Mondragón presentara su re
nuncia argumentando irregu
laridades y pérdida de con
fianza en su gestión

La solicitud fué presentada
formalmente en una sesión de la
Sala Superior a inicios de di
ciembre que quedó inconclusa
ya que se declaró un receso del
cual no regresaron Rodríguez
Mondragón ni Janine Otálora
por lo que no se alcanzó el quo
rum para discutir el asunto

Tras las exigencias Reyes Ro
dríguez terminó accediendo a su
renuncia id cargo pero se man
tendrá como magistrado del Tri
bunal Electora durante lo que
queda de su periodo

Durante los días en los que se
pidió la renuncia de Reyes Ro
dríguez la magistrada Mónica
Soto rechazó que tuviera interés

en ocupar el cargo siendo una
de lasúnicasde la integración en
no haber sido presidenta junto
con Felipe de la Mata

Sin embargo en una sesión
privada a mediados de diciem
bre se votó la nueva presidencia
resultando como ganadora Soto
Fregoso con tres votos a favor el
de ella misma Felipe de la Mata
y Felipe Fuentes así como dos
en contra de Janine Otálora y
Reyes Rodríguez

El Tribunal Electoralviene de

una racha de presidencias in
conclusas desde 2019

El caso más reciente ocurrió

en 2021 cuando cinco magistra
turas pidieron la renuncia de Jo
sé Luis Vargas a menos de un
año de haber ocupado la presi
dencia acusando decisiones
unilateralesy otras prácticas con
las que no estaban de acuerdo

Vargas Valdez terminó pre
sentando su renuncia y por ello
se eligió a Reyes Rodríguez co
mo nuevo presidente

Aunado a esto el pleno de
la Sala Superior está incom
pleto con la salida de José
Luis Vargas e Indalfer Infante
en noviembre pasado

En tanto en el Senado siguen
trabados los nombramientos y
se prevé que puedan verlos has
ta el siguiente periodo es decir
2n febrero en caso de que se lo

gren los acuerdos

Asume presidencia este lunes

La magistrada señaló que con el
compromiso de las cinco ponen
cias que conforman la Sala Su
perior de este tribunal así como
con la dedicación de los equipos
de profesionales que laboran en
este órgano judicial se encuen
tra plenamente garantizado el
proceso electoral de este año

También hizo un reconoci
miento a la labor del magistrado
Reyes Rodríguez Mondragón
de quien dijo se trata de un ju
rista de muy alto nivel cuyo tra
bajo es necesario para el buen
desempeño de esta institución

En un recorrido por las insta
laciones del tribunal en el que
estuvo acompañada por el ma
gistrado Felipe Fuentes Barrera
destacó que inicia su presiden
cia el mismo día en que cumple
30 años de servicio ininterrum
pido en el sistema electoral me
xicano en el que ha escalado
distintos niveles hasta llegar a
este nuevo encargo

Expresó su compromiso por
aportar todasu experienciayco
nocimientos para hacer que el
TEPJF se consolide como auto
ridad máxima en materia elec
toral y se mantenga como un re
ferente a nivel mundial como
instiuición jurisdiccional
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Aunque había negado tener interés en llegar al cargo Mónica Soto asumió como magistrada presidenta del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación en sustitución de Reyes Rodríguez quien finalmente cedió a las presiones y renunció
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Empezó gestión de Mónica
Soto al frente del TEPJF en
lugar de Reyes Rodríguez
LILIAN HERNÁNDEZ
Y NÉSTOR JIMÉNEZ

La magistrada del Tribunal Electo
ral del Poder Judicial de la Federa
ción TEPJF Mónica Soto Fregoso
inició ayer su gestión como presi
denta de este órgano jurisdiccional
tras la renuncia de Reyes Rodríguez
Mondragón por lo que ella validará
el proceso electoral para Presidente
de la República

Pese a las divisiones internas en
el tribunal Soto aseguró que con
el compromiso de las cinco perso
nas que conforman la sala superior
así como con la dedicación de los
equipos de profesionales que allí
laboran se encuentra plenamen
te garantizado el proceso electoral
de este año

Por separado y horas antes de

terminar su periodo Rodríguez
Mondragón sostuvo que tomó la

difícil decisión de presentar su re
nuncia para mantener la funciona
lidad de la institución y encauzar su
gobernabilidad

En un mensaje agregó que du
rante dos años y cuatro meses en
ese cargo avanzamos en impar
cialidad a través de herramientas
como el turno aleatorio mecanis
mo que evita la manipulación en
la distribución de los casos que
recibimos y una política de pro
fesionalización que incluye la im
plementación del Servicio Civil de
Carrera Administrativa

El 15 de diciembre el pleno la eli
gió como magistrada presidenta a
partir de este ls de enero después
de semanas en las que fueron no
torias las diferencias entre los inte
grantes de esa instancia

A pesar de que su nombramiento
fue porque ella Felipe de la Mata y
Felipe Fuentes se aferraron a que
Rodríguez Mondragón renunciara

Soto reconoció que se trata de un
jurista de muy alto nivel cuyo tra
bajo es necesario para el buen des
empeño de esta institución

En un recorrido por el tribunal
en el que estuvo acompañada por
Fuentes destacó que empieza su
presidencia el mismo día en que
cumple 30 años de servicio inin
terrumpido en el sistema electoral
mexicano

Expresó su compromiso por
aportar su experiencia y conoci
mientos para hacer que el TEPJF
se consolide como máxima autori
dad en materia electoral y sea un
referente a nivel mundial como una
institución jurisdiccional que inno
va en la aplicación del derecho

La magistrada será la
encargada de validar la elección
presidencial del próximo 2 de
junio Foto José Antonio López
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MÓNICA
SOTO ASUME
PRESIDENCIA
DEL TEPJF

Mónica Soto

inició ayer lunes
1 de enero sus
funciones como

magistrado
presidenta del
Tribunal Elec
toral del Poder
Judicial de la Fe
deración TEPJF
en sustitución de

Reyes Rodríguez
Mondragón
quién renunció
tras presiones de
magistrados de
la Sala Superior
A través de un
comunicado se
dio a cono

cer que Soto
Fregoso realizó
un recorrido
acompañada
por el magis
trado Felipe
Fuentes por las
instalaciones del

Tribunal para
reconocer las
funciones de las

y los trabajado
res del mismo y
señaló que con
el compromiso
de las personas
que laboran en
éste se encuen
tra garantizado
plenamente el
proceso electo
ral de 2024
También reco
noció la labor
de su antecesor
a quien calificó
como un jurista
de muy alto ni
vel IRedacciónj
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Mónica Soto

inicia gestión al
frente del TEPJF
Por Magali Juárez
maga i juarez razon conimx

MÓNICAARALÍ Soto Fregoso inició fun
ciones como magistrada presidenta del
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la

Federación TEPJF y reiteró que buscará
mantener el buen desempeño de las atri
buciones del pleno de la Sala Superior a
través de resolucionesjustas y apegadas a
derecho como sustento parala paz social

Tras reemplazar en el cargo al magis
trado Reyes Rodríguez luego del conflic
to interno entre los miembros de la Sala

Superior la nueva titular del TEPJF reco
noció su labor y dijo que es un jurista de
muy alto nivel cuyo trabajo es necesario
para elbuendesempeño de lainstitución

Soto Fregoso quien ayer cumplió 30
años ininterrumpidos de servicio en el sis
tema electoral comenzó su gestión este
lunes con un recorrido por las instalacio
nes del tribunal en el que estuvo acom
pañadapor el magistrado Felipe Fuentes

Además hizo un reconocimiento al
trabajo cotidiano de las ylos trabajadores
el cual dijo permite el acceso a la justicia
y dota de certeza a cada actor que confor
man el actual proceso electoral

La magistrada señaló que con el com

promiso de las cinco ponencias que con
forman la Sala Superior del tribunal así
como con la dedicación de los equipos de
profesionales que laboran en este órgano
judicial se encuentra plenamente garanti
zado el proceso electoral de este año

Expresó su compromiso por aportar
toda su experiencia y conocimientos para
hacer que el TEPJF se consolide como au
toridad máxima en materia electoral y se
mantenga comoun referente a nivel mun
dial como una institución jurisdiccional
que innova en la aplicación del derecho a
fin de consolidar la participación política
libre y sin violencias hacia las mujeres así
como de diversos grupos de la población
históricamente discriminados

Afirmó que está garantizada la conti
nuación de las funciones de las áreas ju
risdiccionales del TEPJF integradas por
las cinco salas regionales y la sala espe
cializada así como de las áreas de apoyo
técnico jurídico y administrativo

Eldato
EL DOMINGO Reyes Rodríguez aseguró
que concluyó su cargo como presidente del
TEPJF con avances pese a que sólo pudo
completar 2 de los 4 años que debía durar

LA MAGISTRADA presidenta Mónica Soto y el magistrado
Felipe Fuentes der ayer en un recorrido por el tribunal
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Nueva presidenta del
TEPJF se compromete
a garantizar comicios
Mónica Aralí Soto Fregoso asumió ayer la
Presidencia del Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación TEPJF luego de
la renuncia de Reyes Rodríguez Mondragón
tras lo cual se comprometió a garantizar el
proceso electoral de este año

Enun comunicado el Tribunal señaló que
la magistrada electoral hizo un reconoci
miento a los trabajadores de la institución el
cual permite el acceso a lajusticia y dota de
certeza a cada uno de los actores

La magistrada Soto Fregoso señaló que
con el compromiso de las cinco ponencias
que conforman la Sala Superior de este tribu
nal asícomo conladedicaciónde los equipos
de profesionales que laboran en este órgano
judicial se encuentra plenamente garantiza
do el proceso electoral de este año

Reconoció la labor del magistrado Ro
dríguez Mondragón de quien dijo se trata
de unjurista de alto nivel cuyo trabajo es
necesario para el buen desempeño de esta
institución

En un recorrido por las instalaciones del
tribunal en el que estuvo acompañadapor el
magistrado Felipe Fuentes Barrera destacó
que inicia su presidencia el mismo día enque
cumple 30 años de servicio ininterrumpido
enel sistemaelectoralmexicano enel que ha
escalado distintos niveles hasta llegar a este
nuevo encargo

Ademas expreso su compromiso por
aportar su experiencia y conocimientos
para hacer que el TEPJF se consolide como
autoridad máxima en materia electoral y se
mantenga como un referente a nivel mun
dial como una instituciónjurisdiccional que
innova en la aplicación del derecho a fin de
consolidar la participación política libre y
sinviolencias hacíalas mujeres así como de
diversos grupos de la población histórica
mente discriminados

Soto Fregoso expresó que desde el primer
día de su gestión como magistrada presiden
ta está garantizada la continuación de las
funciones de las áreasjurisdiccionales delTE
PJF integradas por las cinco salas regionales
y la sala especializada así como de las áreas
de apoyo técnico jurídico y administrativo

ÁNGEL CABRERA
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Afianzar la autoridad del
Tribunal Electoral ofrece
Soto al iniciar su gestión
Relevo Promete que como presidenta del órgano fomentara
la participación libre y luchará contra la violencia de género
JANNET LOPEZ PONCE

CIUDAD DE MÉXICO

LamagistradaMonica Soto arran
có este 1 de enero sugestióncomo
presidentadel Tribunal Electoral
delPoderJudicialdelaFederación
TEPJF con el compromiso de

consolidarlocomounainstitución

jurisdiccionalqueimpulseygaran
tice laparticipaciónpolíticalibrey
sinviolenciashacíalas mujeres

Después de que logró con el
apoyo de dos magistrados la re
nuncia de Reyes Rodríguez Mon
dragónyasí asumir lapresidencia
delTribunalapartirdelprimermi
nuto de este 2024 Soto realizóun
recorridoporlaSala Superior

Acompañadapor el magistrado
Felipe Fuentes el recorrido lo en
cabezó Rodrigo Sánchez Gracia
secretariogeneral deAcuerdos de
la Sala Superior quien le mostró
la distribución y labores de cada
una de las áreas donde se fotogra
fió con un par de empleados que
estaban laborando pues durante
el proceso electoral todos los días
son considerados hábiles para la
presentacióndejuicios

El área de comunicación di

fundió un comunicado en el que
señaló que Soto expresó su com
promisoporaportartodasuexpe
rienciay conocimientos para ha

cer que el TEPJF se consolide co
mo autoridad máximaen materia

electoraly se mantenga como un
referente a nivel mundial como

unainstituciónjurisdiccionalque
innova en la aplicación del dere
cho a fin de consolidar lapartici
pación política libre y sinviolen
cias hacialas mujeres así como de
diversos grupos de la población
históricamente discriminados

También hizo un reconoci
miento a Rodríguez Mondragón
de quien dijo se trata de unju
rista de muy alto nivel cuyo tra
bajo es necesario para el buen
desempeño de esta institución

La magistradapresidenta asi
mismo hizo un reconocimiento
al trabajo de los trabajadores de la
institución asícomoal compromi
so de las cincoponencias de la Sala
Superiory a los equipos que con
formanelórganojudicial electoral

El magistrado Felipe Fuentes
lafelicitó ensus redes sociales A
partir de hoy la magistrada Mó
nica Aralí Soto Fregoso asume
la presidencia del TEPJF Su li
derazgo ideas firmes y compro
miso con las causas sociales son

cualidades que sin duda la lleva
rán a teneruna exitosagestión al
frente del Tribunal contribuyen
do al fortalecimiento de nuestra

democracia Le deseo el mayor
de los éxitos en esta nueva eta

pa Enhorabuena
Aunque Soto no tuvo el respal

do unánime del pleno pues no
logró un consenso para ser res
paldada como sucedió en casos
anteriores incluso cuando el ex
magistrado presidente José Luis
Vargas fue destituido y apoyó a
Rodríguez Mondragón en esta
ocasión Soto logró mayoría con
los votos de Felipe Fuentes Feli
pe de la Matayel de ella misma

Actualmente el pleno de laSa
la Superior se encuentra incom
pleto por el incumplimiento del
Senado de nombrar a las dos ma

gistraturasvacantes
Paraque Sotopuedaencabezar

lavalidez de laelecciónpresiden
cial requeriráque el Senado nom
bre a las vacantes pues la Consti
tución indica que se requieren al
menos seis magistraturas delple
no por lo que al estar incompleto
con solo cinco integrantes los se
nadores deben nombrar siquiera
unamagistraturamás o enúltima
instancia la Sala superior podrá
llamar a la magistratura electo
ral más antiguadel Poder Judicial
para cumplir con la revisión de
esacontienda
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Lamagistradasustituyó aReyes Rodríguez Mondragón ESPECIAL
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Tras crisis interna asume
Mónica Soto presidencia
del Tribunal Electoral
La magistrada afirma
que está plenamente
garantizado el proceso
electoral de 2024

w
DAVID SAÚL VELA
dvela elfinanciero com mx

Este lunes inició una nueva era en
el Tribunal Electoral del Poder Ju
dicial de laFederación TEPJF con
la presidencia de MónicaAralí Soto
Fregoso quien ayer advirtió que
con su gestión estará plenamente
garantizado el proceso electoral

La magistrada inició ayer funcio
nes como titular del Tribunal Elec
toral tras un rispido proceso que lo
tuvo en crisis porvarias semanas

Su presidencia inicia envísperas
del arranque de las campañas elec
torales del proceso 2023 2024 el
más grande en la historia en el que
estarán en disputa más de 20 mil
puestos de elecciónpopular inclui

da la Presidencia de la República
De no ocurrirotra inconformidad

como la que ella misma encabezó
para llegar al cargo Soto Fregoso
estará al frente del TEPJFhastano
viembre de 2025 cuando concluye
su encargo como magistrada

Bajo sumando estará la califica
ción de laelecciónylaentregade la
constanciade ganadoraa lapersona
que ocupará la Presidencia

Ayer al iniciar su gestión como
presidenta delTEPJF SotoFregoso
hizo un reconocimiento al trabajo
cotidiano de los trabajadores de la
institución Dijo que ello permite el
acceso a lajusticiaydota de certeza
a cada uno de los actores que con
forman el actual proceso electoral

Señaló que con el compromiso
de las cinco ponencias de la Sala Su

perioryla dedicaciónde los equipos
de profesionales que laboran en este
órgano se encuentra plenamente
garantizado el proceso electoral

Reconoció la labor de Reyes
Rodríguez Mondragón quien fue
destituido de lapresidenciadelTEP
JF por la rebelión que encabezó la
propia Soto Fregoso Dijo que es
unjurista de muy alto nivel cuyo
trabajo es necesario para el buen
desempeño de la institución

Soto hizo ayer un recorrido por
las instalaciones del tribunal en
el que estuvo acompañada por el
magistrado Felipe Fuentes Barre
ra y refrendó su compromiso por
mantener el buen desempeño de
las atribuciones delpleno de la Sala
Superior a través de resoluciones
justas yapegadas a derecho

Nueva era Mónica Soto presidenta del TEPJF el pasado 27 de diciembre
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Sortean
tensiones
rumbo al
2 de junio
POR AURORA ZEPEDA

El INE y el Tribunal Elec
toral del Poder Judicial
de la Federación TEPJF
navegan entre tensiones
hacia las elecciones más

grandes de la historia en
México en las que poco
más de 97 6 millones de

mexicanos elegirán 20
mil 375 cargos a nivel fe
deral y local entre ellos la
Presidencia de la Repú
blica 500 diputaciones
128 senadurías y nueve
gubernaturas

Mientras que al interior
del Tribunal magistratu
ras inconformes lograron
la renuncia de Reyes Ro
dríguez como magistrado
presidente y la llegada de
Mónica Soto al puesto en
el Instituto Nacional Elec

toral nueve direcciones y
la Secretaría Ejecutiva si
guen con encargadurías
lo que ha causado discre
pancias entre dos grupos
de consejeros

976
MILLONES
de mexicanos podrán acudir
a las urnas para elegir
20 mil 375 cargos a nivel
federal y local

SIN LOGRAR CONSENSOS

INE ENTRE TENSIONES
E INCOMPLETO HACIA
HISTÓRICA ELECCIÓN

RUMBO AL PROCESO en el que se elegirán 20 mil 375 cargos a nivel federal y local entre ellos la Presidencia
de la República el instituto sigue con encargadurías en nueve direcciones y la secretaría ejecutiva

POR AURORA ZEPEDA

aurorazepeda gimmcommx

Este 2024 Mé

xico organiza
rá y realizará
las elecciones

más grandes de
su historia con

crisis en el INE y el Tri
bunal Electoral luego de
que en el primero siguen
con encargadurías nue
ve direcciones y la secre
taría ejecutiva lo que ha
causado tensiones entre

dos grupos de consejeros

mientras en el segundo
por tercera vez magis
traturas inconformes lo

graron la renuncia del
magistrado presidente

Para el 2 de junio de este
año poco más de 97 6 mi
llones de mexicanos elegi
rán 20 mil 375 cargos a nivel
federal y local entre ellos
Presidencia de la República
500 diputaciones 128 sena
durías nueve gubernaturas
renovación de 31 congre
sos locales mil 580 ayunta
mientos y 16 alcaldías en la

Ciudad de México

Para lograrlo el INE
contratará hasta el 11 de
enero a más de 47 mil ca
pacitadores y supervisores
electorales que buscarán
a más de 12 millones de

ciudadanas y ciudadanos
para invitarlos a capacitar
se como parte de 1 5 millo
nes de funcionarios de las

170 mil casillas que se están
proyectando instalar

Estos más de 12 millones

de ciudadanas y ciudada
nos serán insaculados por
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las juntas locales y distrita
les según su mes de naci
miento abril y mayo y en
este mes enero se sortea
rá la letra inicial del apellido
para elegir a quienes serán
invitados

También en este año

se ordenará la impresión
de 317 millones de boletas

electorales sólo para las
elecciones federales

Veintiséis millones de jó
venes menores de 30 años

tienen credencial para vo
tar en estas elecciones y se
transmitirán 52 millones de

spots de radio y televisión
de partidos candidatos y
autoridades electorales

PRESIDENCIA
DE LA REPÚBLICA
Este 6 de enero vence el

plazo para que los candi
datos independientes a la
Presidencia de la Repúbli
ca recaben poco más de
900 mil firmas de apoyo
para lograr la candidatura
mientras que los partidos
políticos registrarán sus
candidaturas presidencia
les en la última quincena de
febrero para iniciar campa
ñas el 1 de marzo

Hasta el 15 de diciembre

siete personas aspirantes
a la candidatura indepen
diente para la Presidencia
estaban activas y su tope
de gastos para lograr las fir
mas es de 42 9 millones de

dinero privado
En las precampañas las

aspirantes tienen un tope
de gastos de 85 9 millones
de pesos

Una vez que empiecen
las campañas las y los can

didatos tendrán un tope
de gasto de campaña de
660 millones de pesos en
números redondos utili
zando recursos públicos y
privados

Durante las campañas
se organizarán tres debates
presidenciales que se reali
zarán el 7 y 28 de abril así
como el 19 de mayo

En el primero se de
sarrollarán los temas de

educación y salud trans
parencia y combate a la
corrupción no discrimi
nación grupos vulnerables
y violencia contra las
mujeres

En el segundo creci
miento económico empleo
e inflación infraestructu
ra y desarrollo pobreza y
desigualdad cambio climá
tico y desarrollo sustentable

En el tercero política so
cial inseguridad y crimen
organizado migración y
política exterior democra
cia pluralismo y división de
poderes

Al menos uno de los de
bates se realizará en las ins
talaciones del INE

DIPUTACIONES
FEDERALES

Los partidos políticos es
tarán obligados a reservar
54 lugares en diputacio
nes para acciones afirma
tivas a fin de que la oferta
de candidaturas contem

ple a 34 indígenas 4 afro
mexicanos ocho personas
con discapacidad tres de
la diversidad sexual y cinco
migrantes

En adición se tendrán

que postular 50 de can

didatas para buscar la pa
ridad y en caso de que por
Mayoría Relativa se logre
un número menor de di

putadas al repartir las de
Representación Proporcio
nal se buscará completar la
paridad

Actualmente hay 43 as
pirantes a candidaturas
independientes para dipu
taciones cuya fecha para
recopilar firmas venció el
29 de noviembre En bre
ve la autoridad electoral

determinará quién o quié
nes cumplieron con los
requisitos

SENADURIAS
FEDERALES

Se contemplarán nueve
lugares por partido o coa
lición para acciones afir
mativas a fin de que tengan
candidaturas cinco indíge
nas y al menos una candi
datura por cada una de las
cuatro categorías restantes
de grupos en situación de
vulnerabilidad

También en este caso
los partidos están obligados
a repartir las candidaturas
con paridad de género

Cuatro aspirantes reco
pilaron firmas para lograr
una candidatura indepen
diente al Senado El pasa
do 21 de diciembre venció

el plazo para sumar apoyos
ciudadanos
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LAS INNOVACIONES

Este 2024 el INE estrena
rá nuevas modalidades de
voto para las personas en
prisión preventiva con al
guna discapacidad que les
impida salir de su hogar
para votar y el voto pre
sencial en consulados de

mexicanos en el extranjero
Para el voto en el exte

rior todos los connacio
nales con credencial para
votar vigente podrán elegir
al Presidente de la Repúbli
ca igual que las senadurías
mientras que los connacio
nales de Ciudad de Méxi

co Chiapas Guanajuato
Jalisco Puebla Morelos y
Yucatán podrán votar por
su gobernador o jefe de go
bierno Ciudad de México
y Oaxaca por una diputa
ción migrante a nivel local
y Jalisco y Estado de México
por una diputación de re
presentación proporcional

Los mexicanos en el ex

terior podrán optar por el
voto electrónico el voto
postal o el voto presen
cial en 23 consulados de

Estados Unidos Canadá y
Europa

Hasta el 21 de diciembre

pasado se habían inscrito
61 mil mexicanos en el ex

terior para formar parte de
la lista nominal de mexica

nos en el extranjero
Para el voto en prisión

preventiva a más tardar el
15 de febrero se tendrá la re

lación de personas que po
drán ejercer este derecho y
la impresión de sus boletas
iniciará el 29 de marzo

Podrá votar cualquier
persona que enfrente pri
sión preventiva es decir

que su caso aún no haya
sido concluido con una sen

tencia por parte de un juez
En cuanto al voto anti

cipado para personas con
alguna incapacidad que
les impida acudir a casi
llas existe una base de re
gistros de 11 mil 297 que
en los ejercicios pilotos
solicitaron este tipo de vo
tación en la que personal
calificado del INE acude al
domicilio de la persona en
situación de postración

DESACUERDOS
EN ELINE

Actualmente las direccio

nes sin titular y con encar
gadurías de despacho son
la Secretaría Ejecutiva en
cuyo titular recae la coor
dinación de todas las di

recciones y unidades del
instituto además de ser el
apoderado legal del INE

También están sin titular
las direcciones de Prerro

gativas y Partidos Políticos
Servicio Profesional Elec
toral Nacional Adminis
tración Coordinación
Nacional de Comunica
ción Social Unidad Técni
ca de Fiscalización Unidad
Técnica de Transparencia y
Protección de Datos Per

sonales Dirección Jurídica
y recién se agrega a la lista
la Unidad Técnica de Servi
cios de Informática

El pasado 15 de diciem
bre seis de once consejeros
aprobaron un mecanismo
extraordinario para obligar
a la presidencia a presen
tar propuestas para estos
cargos en los siguientes 30
días

En sesión privada la
presidenta Guadalupe Ta
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ddei propuso a Miguel Án
gel Patiño y María Elena
Cornejo para la secretaría
ejecutiva pero la actual
encargada de despacho se
quedó con 7 de los 8 vo
tos necesarios para obte
ner la titularidad lo que
mantiene entrampada la
negociación

En ocho meses de ad
ministración Taddei no ha
podido lograr consensos
para integrar las direccio
nes del instituto

La magistrada Mónica Soto
TRIBUNAL ELECTORAL

A partir de este 1 de enero la
magistrada Mónica Soto es
la presidenta de la Sala Su
perior luego de que junto
con Felipe de la Matay Feli

pe Fuentes Barrera externa
ron que habían perdido la
confianza en el presidente
Reyes Rodríguez Mondra
gón quien renunció

Esta es la tercera vez que
un grupo de magistrados
de esta integración desde
2016 exigen la renuncia de
las presidencias primero de
Janine Otálora luego de José
Luis Vargas y ahora de Reyes
Rodríguez Mondragón

Las magistraturas in
conformes aseguraron en
semanas pasadas que esta
situación no afectaría el
sentido de la votación de

las magistraturas con res
pecto a temas judiciales
electorales

Soto aseguró ayer que
está plenamente garanti
zado el proceso electoral
de este año
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SE AGOTA EL TIEMPO Y SE ATORAN EN FIRMAS DE APOYO

Falian
candidaturas

independientes
Los aspirantes sin partido quedaran

fuera de la contienda presidencial
este ano debido a que no han logrado conseguir
el apoyo ciudadano que requieren para competir

el mas avanzado es Eduardo Verastegui y le
faltan mas de 86 de respaldos para obtener la nominación

a cuatro días de que se venza el plazo que les dio el INE
por lo que se perfila que solo participarán Claudia Sheinbaum

Xóchitl Galvez y el candidato que elija MC Momea Soto

nueva presidenta del Tribunal Electoral se compromete

a garantizar los comicios de este ano
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FECHA LÍMITE PARA JUNTAR VOTOS ES EL 6 DE ENERO

Fallan independientes
elección a Presidencia
será con 3 candidatos
Posibilidad lejana A Eduardo
Verástegui quien encabeza la lista
le faltan más de 86 de respaldos

ÁNGEL CABRERA

Debido al fracaso de los aspirantes en la reco
lección de firmas la elección presidencial se
cerrará con tres candidatos impulsados por
partidos de los cuales dos serán mujeres por
lo que no habrá independientes

A cuatro días de que se cumpla elplazo para
recabar rúbricas a Eduardo Verástegui le fal
tan más de 86 de respaldos para obtener la
nominación sin partido por lo que en la con
tienda sólo participarán Claudia Sheinbaum
Xóchitl Gálvez y el candidato que elija Movi
miento Ciudadano

Elpróximo 6 de enero es la fecha límite para
que los aspirantes independientes entreguen
más de 961 mil 405 mil rúbricas para poder
participar en la elección de este año pero al
último corte el actor ymodelo era el más ade
lantado y solo llevaba 133 mil 245 firmas vali
dadaspor el InstitutoNacionalElectoral INE

De acuerdo con el reporte del órgano elec
toral Verástegui lleva 13 8 de avance de
las firmas requeridas siendo el aspirante más
avanzado en ese proceso

Al actor ymodelo al corte del pasado 25 de
diciembre le faltaban entregar 828 mil 160
rúbricas por lo que enpromedio tendría que
obtener 69 mil firmas diarias

Mientras que desde mediados de septiem
bre pasado su promedio de entrega de firmas

ha sido de mil 256 apoyos validos por el INE
por lo que para obtener la candidatura ten
dríaqueaumentar significativamente suritmo

Respecto a los otros aspirantes que siguen
en la carrera por obtener la candidatura pre
sidencial el exgobernador de Oaxaca Ulises
Ruiz lleva entregadas 59 mil 756rúbricasvali
dadasporelInstitutoNacional electoralyotras
seis personas se quedaron con 0 de avance

Las firmas para obtener la candidatura in
dependiente se recaban mediante una apli
cación electrónica desarrollada por el INE y
solo en casos excepcionales como lugares sin
coberturade internet se permite la entrega de
formatos físicos

Para obtener el respaldo ciudadano los
aspirantes independientes deben subir in
formación y una fotografía de la credencial
de elector de quien los está apoyando lo cual
pasaporvarios filtros del organismo electoral

El actor ha criticado en diversas ocasiones
el funcionamiento de la APP del INE e incluso
acudió alTribunalElectoral delPoderJudicial

de la Federación TEPJF ante la negativa del
INE de ampliar el plazo de recabar firmas en
especial en estados como Guerrero por el im
pacto delhuracán Otis

Resalta que EduardoVerásteguiha gastado
4 8 millones de pesos enbuscar la candidatura
independiente el próximo 6 de enero se ven
cerá el plazo para que el actor entregue 961
mil 405 firmasyllevaun avancemenoral 10

La aspiración del actor ha sido autofinan
ciada por él pues los reportes financieros dan
cuenta de que lleva aportaciones por 6 9 mi
llones de pesos
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El mismomecanismo creado en la reforma
electoral de 2014 fue aplicado en la elección
presidencial pasada en la que en primera
instancia el INE negó la candidatura indepen
diente a ElBronco yMargarita Zavala

Los aspirantes recurrieronalTribunalElecto
raldelPoderJudicial de laFederación TEPJF
que determinó que ambos habían logrado el
umbral de casiunmillón de firmasy apesarde
las inconsistencias ordenó darles el registro

Tanto Jaime Rodríguez como Margarita
Zavala entregaron al INE 866 mil 593 firmas
válidas Respecto a la votación el Bronco ob
tuvo 2 9 millones de votos y los sufragios para
Margarita Zavala debidamente a que renun
ció a la candidatura nofueron contabilizados
por separado y se consideraron dentro de las
estadísticas generales de votos nulos

La figura de candidatura sin partido surgió
desde 2014 como una alternativapara que los
ciudadanos pudieranparticipar en las eleccio
nes sinnecesidad de ser impulsados por parti
dos políticos ysolo con entregar los requisitos
de firmas al INE

RUTA ELECTORAL

El pasado 6 de septiembre Claudia Shein
baum ganó la encuesta interna de Morena y

aliados con lo que se convirtió en la coordi
nadora nacional en la defensa de la Cuarta

Transformación en un proceso que arrancó a
mediados dejulio

El proceso interno morenista inició enjulio
pasado y participaron los exsecretarios de
Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard y de
Gobernación Adán Augusto López así como
los senadores con licencia Ricardo Monreal

y Manuel Velasco y el diputado federal con
licencia Gerardo Fernández Noroña

El Frente Amplio por México se eligió a Xó
chitl Gálvez como coordinadora nacional el
pasado 31 de agosto pero ese procesoarrancó
también aprincipios dejulio

Sheinbaum y Gálvez el pasado 20 de no
viembre se convirtieron formalmente en pre
candidatasy desde esa fecha han realizado su
precampaña la cual culminará el próximo 18
de enero El calendario electoral indica que
el 18 de enero culminarán las precampañas
mientras el INE realizará el proceso de fisca
lización de esa etapa para que del 15 al 22 de
febrero se lleven a cabo los registros

El INE realizará una sesión especial el 29 de
febrero para aprobar las candidaturas mien
tras que las campañas se realizarándel 1 de mar
zo al29 de mayo yla elecciónserá el 2 dejunio

PORCENTAJE DE FIRMAS ALCANZADAS
ASPIRANTE AVANCE ASPIRANTE AVANCE ASPIRANTE AVANCE

Eduardo Verástegui 13 8 María Ofelia Edgar Mares 0 02 Ignacio Benavente 0 02

UlisesRuiz 6 2 César Enrique Asiain 0 04 Manuel Antonio Romo 0

Rocío Gabriela González 0 01 Fernando M Jiménez 0 01 Hugo Eric Flores 0
renunció al proceso
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NACIONAL Los grandes ajustes que vendrían

#Legislativo

LOS GRANDES AJUSTES

QUE VENDRÍAN
La reforma al Poder Judicial es uno de los
grandes pendientes que tiene la fracción
parlamentaria de Morena en el Congreso
de la Unión En el próximo periodo de sesiones
se prevé que sometan a discusión esta
propuesta del Ejecutivo federal además
de otros temas que han generado controversia
y la negativa delbloque opositor

POR DANIEL FLORES

Enel terreno legislati
vo con todo y un pro
ceso electoral de por
medio aún podrían
presentarse impor

tantes propuestas de reforma
que generarían intensos deba
tes parlamentarios También se
espera que se retomen asuntos
importantes que quedaron en el
tintero

Uno de los temas que más
resonó en el Congreso fue la

reducción de la jornada labo
ral en el sector formal la cual
generó un intenso debate en
tre la clase trabajadora y el
sector empresarial además de
otras propuestas que podrían
llegar al cierre de esta legisla
tura o bien para el inicio de la
siguiente

Una jornada laboral más cor
ta en el sector formal detonó

que organizaciones civiles e in
cluso sindicatos se pronuncia
ran a favor de esta propuesta
en beneficio de miles de perso
nas que laboran 48 horas o más
en la semana

Pero de último momento

la propuesta se mandó a la
congeladora a petición de los
legisladores federales bajo el
argumento de realizar un Par
lamento Abierto con el objetivo
central de recopilar opiniones
de los representantes de la Ini
ciativa Privada y de cámaras
empresariales para conocer el
impacto de dicha reforma

Mientras tanto la polémica
reforma al Poder Judicial y la
extinción de algunos órganos
autónomos que ha impulsado
el presidente Andrés Manuel
López Obrador en los últimos
meses gana fuerza entre los di
putados y senadores del partido
oficialista quienes se han com
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prometido a subirla al pleno ca
meral para su análisis este año

Por si fuera poco la ofensiva
que inició el Ejecutivo federal
en contra de estos organismos
autónomos se recrudeció en

este 2024 pues de acuerdo con
el Presupuesto de Egresos de la
Federación PEF hubo reduc
ciones en su presupuesto anual

Hasta el momento estas

propuestas solo han logrado
tener ciertas modificaciones
aunque no cuentan con el aval
de la oposición por lo que no
podrían concretarse a pesar de
la mayoría que tienen los dipu
tados de Morena y aliados

De ahí que el debate para el
próximo periodo ordi
nario de sesiones en

las Cámaras de Diputa
dos y Senado de la República

se centre en esta propuesta de
reforma que impactaría direc
tamente a la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN y al
Consejo de la Judicatura Fede
ral CJF

En respuesta a esta serie de
reformas el bloque opositor en
el Congreso de la Unión con
formado por los Grupos Parla
mentarios del PAN PRI y PRD
han prometido que no votarán
ninguna propuesta que ponga
en riesgo o reste autonomía al
Poder Judicial del país

Los otros pendientes

La falta de nombramientos en

varios organismos autónomos
ha generado una crisis en la cá
mara alta La falta de designa
ciones ha impactado al Tribunal
Electoral del Poder Judicial de

la Federación TEPJF el cual
sesiona con quorum incomple
to desde hace meses

A ello se le suma la falta de

acuerdos entre los senadores

para sacar adelante el nombra
miento de magistrados en tri
bunales locales en varios esta

dos de la República mexicana
Mientras que en San Lázaro

la lista de los pendientes tam
bién es amplia aunque algunos
temas han sobresalido por el
impacto que tendrían a corto
y mediano plazo en diferentes
sectores de la población

Uno de los temas que más
resuenan para el próximo pe
riodo ordinario de la Cámara

de Diputados es la llamada Ley
Silla la cual ha logrado tener el

respaldo unánime de senado
res de todas las fracciones par
lamentarias desde que se dio a
conocer

Fue tal el apoyo que recibió
esta iniciativa que se aprobó en
comisiones unidas en diciem

bre pasado Rodrigo Cordera
consejero nacional en Movi
miento Nacional MC y uno
de los principales promotores
de este dictamen sostuvo que
presionará para que esta refor
ma sea sometida a votación en

el Pleno

Y es que dicha ley busca be
neficiar a miles de trabajadores
que laboran de pie y que han
denunciado problemas de sa
lud física a causa de no poder
sentarse ni un solo momento

en sus jornadas laborales así
como sanciones económicas

por sentarse

Mientras tanto una reforma
para incrementar el aguinaldo
es otra de las propuestas que
ha despertado el interés entre
el sector privado y los diputa
dos federales pues se plantea
incrementar de 15 a 40 días de

salario el aguinaldo otorgado a
los empleados

La discusión especialmente
de este tema y por el cual no
ha logrado el consenso es de
bido a los argumentos que ha
puesto sobre la mesa el sector

empresarial el cual insiste en
que no se opone a mejorar las
condiciones laborales de los

trabajadores aunque refiere
que cambios de esta naturaleza
se deben realizar sin que afecte
a las empresas

Es por ello que 2024 se
perfila para que las fracciones
parlamentarias de Morena y
aliados vivan varios rounds con

los Grupos Parlamentarios de la
alianza opositora que agrupa
a las fuerzas políticas del PAN
PRI y PRD además de la con
tienda electoral que se desarro
llará en paralelo

Además de la reforma profunda que L
busca aprobarse en el Legislativo el Poder
Judicial sufrió un recorte a su presupuesto
para este año ya que solo recibirá 6 mil
814 millones de los 16 mil 527 pesos que
había proyectado en el PEF
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Niega atraso
en juicios

FORMAL Món ca Soto asumió ayer como la nueva presidenta del Tribunal federal

El Tribunal Electoral del Poder Judicial

de la Federación TEPJF informó que
a inicios de año no hay rezago en la
resolución de juicios

Las impug
naciones se
resuelven en

conjunto por las
magistraturas

Y es que hasta el 31 de diciembre
se tenían registrados 303 medios de
impugnación en instrucción en la Sala
Superior del TEPJF de los cuales siete
están bajo el análisis de la Comisión
Sustanciadora de los Conflictos Labora

les mientras que 296 fueron turnados
a las magistraturas que integran la Sala
Superior misaelzavala

 .  2024.01.02
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Secuestran a migrantes que iban en un autobús 

• 
a 1ana 

en 
Detienen criminales 
en 5 camionetas 
al camión y huyen 
t:on impunidad 

BENITO LÓPEZ 

Y MAURO DE LA FUENTE 

REYNOSA.- Pese a que de
fensores de los migrantes lle
van semanas alertando por 
un agravamiento en los se
cuestros en la frontera de Ta
maul i pas, criminales inter
ceptaron el sábado un auto
bús de pasajeros y plagiaron 
a 31 extranjeros en plena Au
topista Reynosa-Matamoros. 

Ayer, dos días después de 
los hechos, la Administración 
del Gobernador de Tamau
llpas, el morenista Américo 
Villarreal, confirmó el secues
tro masivo. 

Aunque la autoridad esta
tal no dio la nacionalidad de 
las víctimas, fuentes allegadas 
al caso confirmaron que son 
migrantes, en su mayoría fami
lias venezolana<;, y que habrían 
salido de Monterrey rumbo a 
Matamoros para su cita de asi-
10 humanitario en EU. 

Los informantes preci
saron que el autobús con los 
extranjeros fue detenido en 
Río Bravo, municipio conur
bado a Reynosa, minutos des
pués de hacer una parada en 
la central camionera de esa 
ciudad fronteriza. 

''El día30 (de diciembre)", 
narró el Vocero de Seguridad 
estatal, Jorg-e Cuéllar, "a las 7 
de la tarde con 26 minutos 
aproximadamente recibimos 
el reporte por paite de w10 

de los choferes del velúculo. 
''Nos i:elata que fue inter

ceptado por cinco camione
tas y se llevaron a 31 perso
nas, de 36 que iban en el au
tobús'', añadió. 

Cuéllar no aclaró por qué 
hasta ahora reveló la cifra de 

víctimas del autobús número 
9570 de Grnpo Senda, a pe
sar que desde el sábado a las 
23:00 horas su dependencia 
informó de la detención de 
la unidad y la amenaza a sus 
36 pasajeros. 

Tampoco cómo los crimi
nales pudieron cometer im
punement~ el secuestro ma
sivo en una de las cweteras 
más importantes del Estado 
y en temporada vacacional, 
cuando hay un fuerte flujo 
de paseantes y se supone que 
se refuerza la seguridad con 
policías y militares. 

Al alegar secrecía por las 
investigaciones, el funciona
rio estatal sólo añadió que 
cinco pasajeros llegaron en 
el autobús a Matamoros, sin 
precisar sus nacionalidad. 

"Con el reporte que hacen 

al 911 y con el despliegue de los 
policías de las diferentes áreas 
que fueron, Guardia F.statal y 
Guardia Nacional'', dijo Cué
llar, 'fos acompañaron a Mata
moros a la central (camionera), 
al autobús, a los choferes y a las 
otras cinco personas. 

"Se ha estado trabajando 
(en la localización de los 31 
plagiados)", agregó, "pero to
davía no tenemos resultados". 

Grupo REFORMA infor
mó durante diciembre de.una 
serie de plagios masivos con
tra migrantes en la frontera 
de Tamaulipas y publicó el 
sábado pasado a sacerdotes, 
pastores y activistas que de
fienden a los extranjeros aler
tando por un agravamiento 
de los secuestros. 

PÁGINAJ 

. ~ 

ACAPULCO ESTA DE PIE 
ROLANDO HERRERA 

ENVIADO / REFORMA ---------
ACAPULCO.- El año que se
guramente será recordado 
por la devastación provocada 
por "Otis" fue despedido por 
los acapulqueños en la playa 
y mirando el espectáculo de 
fuegos pirotécnicos realizado 
sobre la bahía'. 

Cientos de familias cele
braron su cena de Año Nue
vo a lo largo de la playa y la 
Costera Miguel Alemán, ren
taron mesas y sillas de plás
tico y llevaron pollo, pasta, 
chilate, tamales, ensalada y 
pastel de elote, entre otros 
platillos. 

Diez segundos antes de 
las 00:00 horas corearon la 
cuenta regresiva y lanzaron 
vivas a Acapulco cuando la 
pirotecnia comenzó a iluminar 
el cielo con luces de colores, 
hubo abrazos, felicitaciones y 
buenos deseos. 

-¿Qué le deseas a Aca
pulco para el 2024?, se le pre
guntó a Karen Luna, quien 
con 11 integrantes de su familia 
cenó sobre la banqueta de la 
Costera Miguel Alemán. 

-"Que se levante, que no 
nos rindamos, que nadie se 
rinda, que nadie se vaya de 
aquí, q1,1e, todo lo contrario, 
que todos le echemos ganas, 
que sigamos con la fuerza 
apoyando al mismo Acapul
co", indicó. 

Antes de que iniciara la 
pirotecnia, con drones se lan
zó un mensaje: ''Acapulco está 
de pie", a poco más de dos 
meses de que "Otis" golpea
ra este destino turístico como 

huracán categoría cinco con 
vientos sostenidos de 270 ki
lómetros por hora y rachas de 
más de300. 

Otra vez la Costera Miguel 
Alemán lució bloqueada, pero 
esta vez no fueron ramas, pos
tes ni toneladas de escombros, 
sino los automóviles de miles 
de acapulqueños y turistas 

· que se concéntraron en dis
tintos puntos de la bahía para 
despedir el 2023, el año de la 
tragedia. 

Acelera la CFE 
sus proyectos 
DIANA GANTE así poder aliviar los proble

mas de suministro eléctrico 
de la isla. 

·EL FUTURO COMIENZA EN LUNES 

La Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE) alista para el 
último año del sexenio del 
Presidente Andrés Manuel 
López Obrador 15 proyectos 
de líneas de transmisión y 
transformación para el refor
zamiento del sistema eléctri
co nacional (SEN). 

A.na Lilia Moreno, coor
dinadora del Programa de 
Competencia y Regulación 
de México Evalúa, dijo que 
es una buena noticia que la 
CFE esté apuntando esfuer
zos en el reforzamiento de 
las redes eléctricas, en espe
cial en un contexto de atrac
ción de inversiones y diálo
gos con autoridades estatales. 
que están en busca de aecesü . 

JUAN VILLORO . 

OCOSINGO, CHIAPAS.- El 1 de 
enero de 1994, Lenin Fonse
ca había tenido la mala suerte 
de ser mordido por un perro 
rabioso y se sometía a un tra
tamiento de 14 inyecciones. Al 
Salir en busca de medicamen
to, se encontró con otra forma 
de la rabia. Los zapatistas ha
bían tomado San Cristobal de 
Las Casas. 

Desde entonces, Lenin no 
ha dejado de recorrer el Estado 
de Chiapas. El joven que a los 
20 años caminaba por calles sin 
luz eléctrica en bu.sea de una 
farmacia, ha encontrado reme
dios para la desesperanza en el 
movimiento que transformó las 
condiciones de vida en una re
gión del tamaño aproximado de 
Bélgica y que ha influido en las 
luchas sociales de numerosos 
países. Antes que Seattle y Por
to Alegre, la lucha de los pue
blos mayas inauguró la protesta 

mundial contra los desastres de 
la globalización. 

. El zapatismo se ha afin
cado en espacios agrarios que 
producen frijol, cacao, café, 
maíz, miel y el cilantro que me
jora los guisos de las ciudades 
chiapanecas. Su idea del pro
greso revierte la historia de la 
explotación agrícola. Hablé al 
respecto con Carlos Gonzalez, 

• 4 ... ... 

abogado del Concejo Nacional 
Indígena. La legislación zapatis
ta ha hecho un peculiar viraje: 
la no propiedad de la tierra. En 
vez de colectivizar el territorio, 
la propia naturaleza se convierte 
en terrateniente. La prioridad es 
preservarla; en caso necesario, 
y solicitando el debido perdón, 
se puede convertir en material 
de trabajo. 

... •. 'f.• .... -... , •• 

Estábamos en una par-
te del mundo que desde hace 
mucho se rige.por los ciclos. Un 
venturoso azar había hecho que 
el aniversario cayera en domin
go. El calendario apoyaba la 
causa: el futuro comenzaba en 
lunes. 

EL MENSAJE ZAPATISTA 
PAGINA & 

De acuerdo con las bases 
de licitación publicadas has
ta el 20 de noviembre por la 
empresa estatal, se contabi
lizan 15 proyectos en diver
sas regiones del País, algunos 
nuevos y otros como refor
zamiento de zonas conges
tionadas, y de los cuales se 
espera tener en los primeros 
meses del este año los fallos 
de las licitaciones. 

Dentro de ellos, destaca 
a. el 120, anunciado pública
~ mente por la empresa estatal 

y que consiste en solucionar 
la congestión de los enlaces 
de transmisión de las geren
cias de control regional no
reste a occidente norte. 

Otro de los proyectos que 
destacan tenía años de discu
tir5e, pero no había logrado 
consolidarse. Se trata de la 
. línea de interconexión sub
marina que conectará Cozu
mel con Playa del Cannen, y 

i 

a energía. f 

"Es urgente solventar el 
déficit que se trae en energía 
para evitai· la discontinuidad' 
del servicio de la industria y 
en sectores que están geo
gráficamente ubicados y que 
requieren una importante co
nectividad'', apuntó. 

Hace dos semanas Cé
sar Cadena, presidente del 
Cluster Energético de Nue
vo León cuestionó la limitada 
capacidad de CFE. 

"Tenemos 15 mil kilóme
tros de torres de transmisión, 
pero sólo han tendido un ki
lómetro en los últimos cin
co años". 

111111111111111111111111111111 
610972 000016 
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contratan en 
AICMseguro 
de vida, pese 
a prohibición 
En el aeropuerto de la Ciudad de México, a 
cargo de la Marina, gastan 6 mdp en póliza, 
haciendo caso omiso a Ley de Austeridad 

PEDRO VILLA Y CAÑA 
- nacion@eluniversal.com.mx 

A pesar de que está prohibido en la 
Ley de Austeridad Republicana, el 
Aeropuerto Internacional de la Ciu
dad de México (AICM), a cargo de la 
Secretaría de Marina, contrató un 
seguro de vida anual para sus tra
bajadores civiles por un monto de 
6.2 millones de pesos. 

El seguro cubre muerte, invalidez 
o incapacidad wral y permanente a 
todo el personal de trabajos admi
nistrativos y operativos. 

De acuerdo con la licitación, de la 
que EL UNIVERSAL posee copia, la 
póliza tendrá una vigencia del 1 de 
enero hasta el 31 de diciembre de es
te año y la aseguradora ganadora fue 
Mapfre México. 

En el contrato firmado por la ad-

Detectan 
enEdomex 
anomalías 
por74mdp 
en puentes 
Denuncian que no se dio el 
mantenimiento reportado 
en la gestión pasada 

EMILIO FERNÁNDEZ 
Corresponsal 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

El titular de la Junta de Caminos del 
Estado de México, Ariel Juárez Ro
dríguez, denunció irregularidades 
en los contratos y obras que reali
zaba la dependencia durante la ges
tión pasada; por ejemplo, que repor
taban mantenimientos a puentes y 
no los hacían. Reveló que el órgano 
fiscalizador, en 2022, detectó ano
malías por 74 millones de pesos. -

50 
es el monto pactado por cada 
funcionario asegurado. 

ministración del aeropuerto capita
lino y laempresase incticaque la su
ma asegurada será de SO meses de 
sueldo para cada funcionario. 

Adicionalmente, cada uno de 
los t rabajadores que realicen fun
ciones de bomberos a la fecha del 
siniestro quedarán asegurados en 
cobertura de muerte natural o ac
cidental con una suma extra de SO 
mil pesos. 

OPINION 
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MILLONES DE PESOS AL MES 
para mantenimiento al Periférico Norte, 
Paseo Tollocan y avenida de Las Torres. 
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1 SUPLEMENTO 

En busca de 
Reyes Magos 
I U8YU91 
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IMAGEN DEL Df A 1 
"LOS ZAPATISTAS NO HEMOS CUMPLIDO" 

Ocosingo.- En el poblado de Dolores Hidalgo se realizaron actividades para conmemorar los 30 años del 
alzamiento armado del Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) .. El subcomandante Moisés expuso que 
ya no creen en los que gobiernan el mundo, porque son capitalistas, y exhortó a tener presente el deber. 1 1 

LOS RETOS 

Las presidenciales y juicios 
cont ra el exmandatario fija
rán la ruta del país. l l 1 

DEPORTES 

La desafiante 
misión rumbo 
a París 

1 ESPECTÁCULOS 

Entre secuelas. 
soin off y 
leyendas 

1 11 1 A25 I 

1 DESTRUCCIÓN 
<l. 

* .( 

~ 
r. 
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TERREMOTO SACUDE ~ 
JAPÓN AL INICIAR AÑO ~ 
lshlkawa.- Japón empezó el año 
con un poderoso terremoto de mag
nitud 7.6, que dejó "numerosas vícti
mas", informó el premier Fumio Kishi
da, y cuantiosos daños; también oca
sionó olas de más de un metro de 
alt ura en algunas zonas. El sismo 
sacudió lshikawa y las autoridades 
exhortaron a miles de habitantes . 
a refugiarse. Al menos mil militares 
fueron des(llegados para apoyar a 
la zona del desast re. 1 1 A12 

I CULTURA 

con la mira en la 
Luna y cambio 
climático 
l .tU2 I 

Ven expertos 
elecciones 
vulnerables 
ante el crimen 
XÓCHITL ÁLVAREZ 
Corresponsal 

- estados@el1111iversal.co111.mx 

Guanajuato.- México afrontará 
un año difícil por Ja creciente vio
lencia de grupos del crimen organi
zado que buscarán intervenir en la 
contienda electoral del 2 de junio. 

"En un juego perverso, el narco 
intervendrá en Jos procesos eleE;riD
rales con dinero, pero tamb\én 
inyectando miedo", advierte David 
Saucedo, especialista en ternas de 
segu1idad nacional. 

1 1A10 
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“Estamos solos, como hace 30 años”: EZLN

Se dispara la cartera 
vencida en créditos  
al consumo: BdeM

Hasta noviembre creció 41.5%, la más alta en dos décadas

l Impagos por  
$43 mil millones; 
29 mil mdp en el 
mismo mes de 2022  

l Son préstamos 
personales y de 
nómina; en tarjetas 
el saldo se duplica

l Con más de 34 
millones, récord  
de plásticos  
en circulación  

l Financiamiento 
vigente que dan los 
bancos también 
subió 17 por ciento

Julio gutiérrez / P 13

▲ “La propiedad debe ser del pueblo y común, y el pueblo tiene que 
gobernarse a sí mismo”, expresó el subcomandante Moisés luego del 
desfile de jóvenes milicianos zapatistas, en el trigésimo aniversario 
del levantamiento indígena en Chiapas. La celebración se realizó en 

el caracol de dolores Hidalgo, en ocosingo. el espíritu de paz de un 
ejército que se alzó en armas por libertad, justicia y libertad quedó 
nuevamente de manifiesto. en esta ocasión no hubo comunicado 
escrito ni se contó con la presencia del capitán Marcos. Foto ap

● En su mensaje, el 
subcomandante Moisés 
convoca a los pueblos a  
seguir organizándose  
 
● Dedicaron obras de teatro, 
poesía y bailes a explicar  
el sentido de “lo común” 

● Desde 1994 diversos 
grupos de rock estuvieron  
a la vanguardia de la  
lucha zapatista 

gloria Muñoz raMírez y 
HerMann BellingHausen /  
P 2 y 3 y CuLtura   

Abre AMLO el 
tramo Cancún 
a Palenque  
del Tren Maya   
● Consolidar programas 
sociales, entre sus 
prioridades para 2024       

● Durante el trayecto, 
hizo un balance positivo 
sobre la economía del país          

a. urrutia, enViado / P 5 y 6 

Sumaron 329 
venezolanos 
repatriados el 
fin de semana   
● Dos vuelos de retorno 
voluntario dentro de un 
acuerdo con México          

agencias / P 8 

▲ el presidente andrés 
Manuel López obrador cerró 
el año con el viaje inaugural 
de la segunda etapa del 
ferrocarril. Foto Presidencia
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Jorge Zepeda Patterson
“Sarkozy desnuda 

a la administración 
de Calderón” - P. 12

Rana Foroohar
“Está descompuesto 

el sistema de cuidado 
infantil de EU” - P.  22 Y 23

Arturo Zaldívar
“Romper con un 

pasado de corrupción 
y privilegios” - P.  7

Hasta muletas 
olvidaron en el 
Metro en 2023
Credenciales, cascos, bicis 
y aun una carriola figuran 
entre los objetos extraviados 
ALMA PAOLA WONG - PAG. 14

Japón. Cadena de sismos y alertas de maremoto reciben el año
Una cadena de sismos en Japón, con uno principal de magnitud 7.6 en Ishikawa que derribó un número aún indefinido de casas en Waji-
ma, provocó treinta muertos, varios atrapados, alertas de maremoto y temores por el recuerdo de 2011. Horas después del pánico inicial, el 
Centro de Alerta de Tsunamis del Pacífico, con sede en Hawái, dio a conocer que el riesgo ya había quedado atrás. AP / PAGS. 16, 17 Y MILENIO.COM

GISELLE SORIANO, CIUDAD DE MÉXICO

 El panorama económico 
de 2024 se tornará incierto por 
las elecciones no solo en Estados 
Unidos y México, sino en otros 
cuatro países que involucran a 
40 por ciento de la población glo-
bal, como Rusia, Taiwán, Ucrania 
y Reino Unido, generando incer-
tidumbre, advierten especialistas 
y cámaras empresariales. PAG. 18

Por elecciones 
en seis países, 
2024 incierto: 
expertos e IP

Se dispara 840% migración y se 
dosifica presupuesto desde 2013

Emergencia. Detenciones y solicitudes de asilo aumentan en conjunto mientras que los fondos para INM 
se han reducido y la asignación a la Comar es insuficiente; “el tema es político”, matiza Tonatiuh Guillén

CARLOS VEGA, CIUDAD DE MÉXICO

  Solicitudes de asilo y de-
tenciones de migrantes subie-
ron en conjunto 840 por ciento 
en una década mientras que el 
presupuesto del Instituto Nacio-

nal de Migración se ha manteni-
do estancado y el de la Comisión 
Mexicana de Ayuda a Refugiados 
es aún insuficiente frente al alza 
de la demanda desde 2013.

Tonatiuh Guillén, ex comisio-

nado del INM, advirtió que el te-
ma migratorio “no es una cues-
tión de dinero, sino política”, pero 
aseguró que en los recursos asig-
nados se refleja el interés en aten-
der el asunto. PAGS. 4 Y 5

Cifras de ONG en Chiapas
Cayó en manos del crimen 
70% de la gente que cruzó
JHONATAN GONZÁLEZ - PAGS. 4 Y 5

Frenan ruta a la frontera
Patios de Ferromex, llenos 
de venezolanos en Torreón
SANDRA GÓMEZ - PAG. 5

Incertidumbre.  ESPECIAL

ENTREVISTA
“Comencé a 
escribir novelas 
a escondidas”

ISRAEL NAVARRO, CIUDAD DE MÉXICO

 En esta etapa de precam-
paña el objetivo es que la ciuda-
danía conozca y ame a Xóchitl 
Gálvez, dice su vocera. PAGS. 8 Y 9

Cuatro de cada 
10 mexicanos no 
conocen a Xóchitl: 
López Rabadánas

”

Parinoush Saniee, narradora iraní
ALFREDO CAMPOS VILLEDA - PAGS. 24 Y 25

p



SUBE EL MINISALARIO Con el alza de 20%, la cantidad mínima que deben percibir los trabajadores es de $374.89 
diarios para la Zona Libre de la Frontera Norte y de $248.93 para el resto del país. Primera/ 4 

MARTES 
2 DE ENER O 
DE 2024 

AÑO CVll TOMO 1, 
NO. 38,835 
CIUDAD DE MÉXICO 
36 PÁGINAS 

$20.00 

E L PERIÓDICO D E 

JAPÓN 

TERREMOTO DEJA 30 MUERTOS 
Un sismo de magnitud 7.6 remeció el país asiático en el primer día del año, con un saldo 
de al menos 30 fa llecidos, seis atrapados en derrumbes y miles de desplazados. En 
lshikawa, zona del epicentro, se abrieron múltiples grietas en el suelo. / 22 

ÁRBITROS ELECTORALES 

Sortean 
tensiones 
rumbo al 
2 de junio 
POR AURORA ZEPEDA 

El !NE y el Tribunal Elec
toral del Poder judicial 
de la Federación (TEPJF) 
navegan entre tensiones 
hacia las elecciones más 
grandes de la historia en 
México, en las que poco 
más de 97.6 millones de 
mexicanos e legirán 20 
mil :i7S cargos a nivel fe 
deral y local, entre ellos la 
Presidencia de la Repú
blica, 500 diputaciones, 
128 senadurías y nueve 
gubernaturas. 

Mientras que al interior 
del Tribunal magistratu
ras inconformes lograron 
la renuncia de Reyes Ro
dríguez como magistrado 
presidente y la llegada de 
Mónica Soto al puesto. en 
el Instituto Nacional Elec
toral, nueve direcciones y 
la Secretaría Ejecutiva si
guen con encargadurías. 
lo que ha causado discre
pancias entre dos grupos 
de consejeros. 

PRIMERA 1 PÁGINAS 

97.6 
MILLONES 
de mexicanos podrán acudir 
a las urnas para elegir 
20 mil 375 ca rgos a nive l 
federal y local. 

PRIMERA 

Ciudadanos, en la 
ruta por una curul 
Van 15 aspirantes q ue 
ya recabaron las firmas 
necesarias para buscar un 
lugar en San Lázaro sin e l 
respa ldo de un partido./ 2 

Ilust ración: Erick Re tana 
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COMUNIDAD 

Polución empaña 
inicio de 2024 
La quema masiva de 
pi rotecnia provocó 
que la CDMX y la zona 

conurbad a amanecieran 
con millil cil lidild de l 
aire, por lo que se 
activó una contingencia 
reg ional./ 20 

PRIMERA 

Vendedores 
de aire limpio 
Doce co munidad es 
indígenas de Oaxaca 
han mo netizad o la labor 

que rea lizan cuida ndo 
bosques, vend iendo 
bonos a empresas que 
q uieren contrarrestar su 
huell il de rnrbono. / 6 

PRIMERA 

29,405 
PERSONAS 
ASESINADAS 
fue e l saldo de 2023, 
5% me no s que e n 
2022, cuando hubo 
30 mil 973 homic id ios 
doloso s./ 14 

EXCELSIOR 
Pascal Beltrán del Río 2 
Federico Reyes Heroles 6 
Yuriria Sierra 14 
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L A V 1 DA NACIONAL 

SEGUIRÁ AJENO A LA CLASE POLÍTICA 

N 
1 anos 1 

e uc a contra 

A TRES DÉCADAS DEL LEVANTAMIENTO ARMADO 
que le dio notoriedad mundial, la demanda de una ley 
para la autodeterminación indígena continúa pendiente 

POR ANDRÉS BECERRIL 

Hace 30 años, e l p aís 
amaneció con la noticia 
del levantamiento arma
do del Ejército Zapatista 
de Libe rac ión Nacional 
(EZLN) en Chiapas. una 
declaración de guerra 
contra e l gobierno que 
ya trascendió a seis ad
ministraciones federales 
de tres partidos políti
cos distintos: PRI. PAN y 
Morena. 

En las tre s décadas 
que h a n t ranscurrido 
desde este hecho, la de
manda central del EZLN, 
una ley indígena que in
corpore la autodete r
minación y autonomía 
territorial de los pueblos 
indígenas de México, no 
se ha concretado en el 
Congreso, a pesar del 
cuarto piso de gobier
no, al marge n del mu
nicipal, estatal y federal, 
qu e los zapatistas ha n 
construido. 

Fundado en 1983 , y 
heredero de las Fuerzas 
de Liberac ión Nacional 
(FLN), el EZLN cobró vi
sibilidad con la figura del 
subcomandante Marcos 
-identificado por el go
bie rno mexicano como 
Rafael Sebastián Gui
llén Vicente- , quien, en 
1992, tomó la opinión de 
las comunidades indíge
nas para decidir si ir o no 
a la guerra. 

Ayer, en la conmemo
ración del levantamiento 
del 1 de enero de 1994, el 
subcomandante Moisés, 
actual vocero y jefe mili
tar del movimiento, afir
mó que el grupo armado 
seguirá al margen de la 
clase política, como has
ta ahora. 
PRIMERA 1 PÁGINAS 10-13 

Foto : Archivo Excélsior 

El subcomandante Marcos se convirtió en el rostro del EZLN a nivel 
mundial. "Hasta morir si es preciso" fue una frase que hizo suya. 

APERTURA COMERCIAL 

Del TLCAN al 
nearshoring 
Desde que entró 
en vigor el acuerdo, 
el valor de las 
exportaciones 
de nuestro país 
se ha disparado 

POR ERÉNDIRA ESPINOSA 

El Tratado de Libre Co
mercio de América del 
Norte (TLCAN), que hace 
30 años entró en v igor, 
comenzó la apertura de 
la economía m exicana , 
un proceso que continuó 
con el T-MEC y que , ac
tualmente, permite el auge 
del nearshoring 

Durante la administra
ción de Carlos Salinas de 
Gortari como Presidente, 
Jaime Serra Puche, enton
ces secretario de Comer
cio y Fomento Industrial, 
estuvo detrás del acuer
do que abrió las fronte 
ras de México y detonó el 
inte rcambio de nues tro 
país con Estados Unidos y 
Canadá. 

"Los tres países quería
mos abrirnos , abrir mer
cados y crear una región 
competitiva, que es lo que 
se ha logrado", afirma en 
entrevista con Excélsior. 

Co n s ider a que el 
TLCAN fue la primera eta
pa en el proceso de apertu
ra comercial e integración 
regional; la segunda etapa 
es el T-MEC (Tratado Co
mercial de México, Estados 
Unidos y Canadá) y la ter
cera es el nearshoring. 

Desde qu e el TLCAN 
entró en vigor, el 1 de ene
ro de 1994, las exportacio
nes desde nuestro país se 
han disparado, además de 
que se consolida como el 
principal socio comercial 
de Estados Unidos, des
plazando a China, ya que, 
en 199'.i, VJéxico expor
tó Sl mil 886 millones de 
dólares, mientras que, al 
cierre de octubre de 2023, 
el total ascendió a 493 mil 
510.S millones de dólares, 
ocho veces más. 

DINERO 1 PÁGINAS 18-19 

PRIMERA 

DESEA 
BIENESTAR 
PARA LOS 
MEXICANOS 
En un videom e nsuje con 
motivo de l inic io de año, e l 
p residente Ló pez O brador 

~ externó que su mayor 
Q! 

~ anhelo es que le vaya bie n 
o a toda la pob lac ió n d e 
if nuestro país. / 4 



EXPECTATIVAS 2024 

HAY OPTIMISMO, PERO MENOS QUE HACE UN AÑO 
¿Usted cómo describiría el año que terminó? (%) 

• Muy bueno/ Bueno Diciembre 2023 

Ni bueno ni malo Diciembre 2022 44 -- 31;. . . -- : 25 

1Mii' 

¿Cómo espera que sea este año que comienza? 

Diciembre 2023 

Diciembre 2022 

75 . 16 ' -:. .. 
........ mm ...... llD .. 

• Malo/ Muy malo Diciembre 2021 __ f~ 53 Diciembre 2021 81 12 B 
Fuente; El Financiero. encuesta telefónica nacional realizada a 400 adultos el 20-21 de diciembre de 2023. 

Nearshoring, 
factor clave 
para crecer en 
2024: expertos 
Inflación. Será otra variable relevante para generar dinamismo 
económico, pues haría que Banxico bajara la tasa 
El 2024 pinta para ser un año de 
menor dinamismo económico, con 
la salvedad de que se tendrá la opor
tunidad de consolidar inversiones 
por el nearshoring. 

Sin embargo, analistas conside
raron que aunque la relocalización 
sería un factor de crecimiento, "no 
es un fenómeno del que México 
sólo tenga que sentarse a esperar 
beneficios". 

Analistas advirtieron que a pesar 

de que 2023 fue un año que sorpren
dió por un crecimiento, presumi
blemente de 3.5 por ciento, el 2024 
no correrá con la misma suerte, y 
aunque seguirá siendo crecimiento 
será menor, cercano a 2 por ciento. 

Otras variables relevante que in
cidirán será la inflación, que abriría 
la puerta para que Banxico haga 
menos costoso el valor del dine
ro, así como lo que suceda en EU. 
-VíctorPiz/AlejandroMoscosa PAG 4 

ROSARIO MARÍN, EX TESORERA DE EU 

MÉXICO REQUIERE MÁS DE 40 MIL MDD 
PARA APROVECHAR LA RELOCALIZACIÓN 
EN ELECTRICIDAD. P G 

'ODFCAM PÁG. 10 1 
CIERRA EL PESO 2023 
CON APRECIACIÓN 
HISTÓRICA 
La moneda mexicana se apreció 
13.1%. r;iavor nivel desde 1994. 

Dólar lnterbancarlo 
• Cierre diario, en pesos por divisa 

20.00 19.48 

16.00 -~--~~-~~ 
' ·12 ENE 28 JUL 29 DIC, 

1 

2023 
Fuente: Banco de México. 

A 30 AÑOS, EZLN ENFRENTA NUEVAS OLAS DE VIOLENCIA. PÁG. 21 

(LO ELECCIONES f'41(J:I 
CLAUDIA SHEINBAUM 

ASEGURA 
" OUELAGRAN 
• MAYORIA DE LOS 

JÓVENES ESTÁN CON LA 
TRANSFORMACIÓN. 
PAG.JO 

XÓCHln GÁLVEZ 
EN RECORRIDO POR 
TEXCAPILLA PIDE 
AL PRESIDENTE NO 

BURLARSE DE LAS VÍCTIMAS 
Y DEDICARSE A GOBERNAR. 
PAG.JO 

ESCRIBEN 

Enrique Quintana 
COORDENADAS / 2 

Pablo Hiriart 
USO DE RAZÓN / 28 

• NUEVA ERA EN TEPJF 

Desde ayer Mónica 
Soto es presidenta 
del Tribunal; 
garantiza elección 
de 2024. PÁG. 30 

Impera 
opacidad 
engasto 
publicitario 
deSegob 
Ante el proceso electoral del 
2024, en la Secretaria de Gober
nación prevalecen la "opacidad, 
la arbitrariedad y una marcada 
desigualdad enelmanejoydis
tribución del gasto en publici
dad oficial", advierte un estudio 
realizado por la organización 
civil Artículo 19- Sugieren que 
la Unidad de Normativídad de 
Medíos de Comunicación de la 
Segob garantice unmejorymás 
plural acceso a la información. 
-V'ictorChávez ,N:, Z6 

MÁS OCUPACIÓN 

En 2024. aumentará 
22% la demanda 
de oficinas ante 
menor teletrabajo. 
PÁG.17 
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Opinión

La aviación mexicana 
en el 2024

Despegues  
y aterrizajes
Rosario Avilés

 pág. 22

México, el sexto más 
violento del mundo
Globali… ¿qué?
Fausto Pretelin M.

 pág. 33

El FMI debe 
liderar el 
financiamiento 
climático
Laurence Tubiana 
y Kevin P. 
Gallagher

 pág. 30

Empresas 
y Negocios

Suman un total de 42,958 kilómetros cuadrados

Un tercio de los 
campos petroleros 
licitados con EPN 
han sido devueltos
•De los 111 bloques adjudicados, 38 han sido regresados total o 
parcialmente por las empresas al Estado.

•Sólo ocho contratos devueltos han tenido multas; 
suman 149.8 millones de dólares.

Karol García
 pág. 21Tendencia estable

Mejora la percepción en algunas va-
riables, pero la aprobación sigue baja, 
previo a campañas intensas.  pág. 38

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

3 DICIEMBRE 2023 2 ENERO 2024

43.143.3

56.956.7

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy

30.6

Situación de economía Situación de seguridad

43.839.2

30.8

Empresas 
y Negocios

solicitudes han sido 
recibidas por el centro 
federal.

15,000

Predomina 
conciliación 
en conflictos 
laborales

 pág. 25

• La demora en formar 
comités de participa-
ción ciudadana obsta-
culiza los progresos.

 pág. 34

Expertos ven 
rezagos en 
los sistemas 
anticorrupción

Política  
y Sociedad

• La falta de personal 
calificado y de mano 
de obra son un desa-
fío: Coparmex.

Escasez laboral 
en Jalisco limita 
nearshoring

 pág. 31

Los colaboradores 
buscan espacios 
con teletrabajo y 

las empresas tienen que ir 
evolucionando”.

Guadalupe Medrano,   
dir. del sindicato patronal.

Terremoto en 
Japón deja al 
menos 13 muertos

 pág. 33

Crece 26% costo de la deuda pública
En enero-noviembre, el costo financiero de la deuda aumentó 26.5% real anual frente al 
mismo lapso del 2022, al pasar de $671,892 millones a $849,761 millones.   pág. 6

FUENTE: SHCP

Costo financiero del sector público 
en México | ENERO-NOVIEMBRE DE CADA 
AÑO, A PRECIOS DE 2023

10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23
VAR % 0.6 9.9 -2.4 3.9 22.2 16.8 7.7 11.4 6.1 8.0 -10.7 12.3 26.5 
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En Primer 
Plano

• El peso terminó debajo 
de 17 unidades; el S&P/
BMV IPC anotó su mayor 
aumento, y las bolsas de 
EU se fortalecieron.

  pág. 4-5

2023, año estelar 
para las bolsas y 
peso mexicanos

Tipo de cambio en 2023 | PESOS POR DÓLAR

-13.03%

19.5089
30-DIC-22 18.9329

17-MAR-23 18.2531
5-OCT-23

16.9666
29-DIC-23

Wall street en 2023 | %

NASDAQ S&P 500 DOW JONES

43.42

24.23

13.70

Bolsas mexicanas en 2023 | PUNTOS

FUENTE: EL ECONOMISTA  GRÁFICO EE
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IPC: VAR. ANUAL 18.41% BIVA: VAR. ANUAL 16.90%

Regularización de 
vehículos chocolate 
hasta el 31 de marzo
• El programa se prorroga por séptima 
vez consecutiva; limita la comercialización 
potencial de 1.8 millones de unidades.

 pág. 23
Estados con la mayor regularización de autos chocolate 
durante la vigencia del decreto* | MILES DE UNIDADES

FUENTE: SECRETARÍA DE SEGURIDAD Y PROTECCIÓN CIUDADANA

Tamaulipas Chihuahua BC Sonora Zacatecas

328.9 324.6 313.3

179.7
135.1

*Del 19 de marzo de 2022 al 9 de noviembre de 2023

Dan puñalada 
al líder opositor 
de Corea del Sur  
 eleconomista.mx



HOY ESCRIBEN GUILLERMO HURTADO ANTONIO MICHEL MONTSERRAT SALOMÓN
El símbolo del Año Nuevo pág. 5 La pantomima del Gobierno no tiene lugar en 2024 pág. 9 2024: incertidumbre global pág. 19

CRISIS POR AUMENTO DE FLUJOS

Comar se declara al 
borde del colapso;

va por nuevos 
filtros a migración

 J. BUTRÓN, C. ARELLANO Y Y. BONILLA

Titular de Ayuda a Refugiados señala que nunca antes tantos 
habían solicitado refugio; al cierre de año preveía más de 140 mil  

Reportan 61 cuerpos recuperados en 2023; autoridades buscan 
a 31 plagiados por comando en carretera de Reynosa págs. 3 y 4

Acusa Andrés Ramírez saturación por engaños del INM y polle-
ros a indocumentados; Migración ya no los enviará con ellos, dice  

CONTINGENCIA, “REGALO” DE AÑO 
NUEVO PARA EL VALLE DE MÉXICO

QUEMA de pirotecnia genera altos índices de contaminación en 4 alcaldías de la 
CDMX y 13 municipios del Edomex; en día 1 de 2024, aplicación de fase 1. pág. 11

ORGANIZACIÓN DE 
COMICIOS, CON 82% 
DE TAREAS AÚN  
SIN CONCRETAR 

INE tiene calendarizadas 610 activida-
des para la elección federal; 360 no han 
iniciado y  sólo el  17.7% ha concluido.

EN tareas en conjunto con los OPLE los 
pendientes son de 73.3%; niegan conse-
jeros que división interna afecte proceso.

MC sin precandidato presidencial apues-
ta a marketing con regreso de Yuawi; pre-
senta spot con el joven huichol. págs. 6 y 7 

WWW.RAZON.COM.MX MARTES 2 DE ENERO DE 2024 • NUEVA ÉPOCA • AÑO 15 • NÚMERO 4532 PRECIO  $10.00

Japón,  
sacudido 
por sismos 
y alerta de 
tsunami
MAGNITUD de 7.6 
en Ishikawa y 80 
réplicas; 8 muertos y 
50 mil evacuados por 
temor a gran oleaje en 
la mayor advertencia 
en 13 años; casas y  
carreteras afectadas...    
pág. 18

NAUCALPAN EN CIFRA ROJA 
CON 56% MÁS HOMICIDIOS 

EXISTEN pendientes en los 
nombramientos, pero no 
en las tareas programadas; 
el INE está trabajando en 
tiempo y forma, porque la 
actividad institucional se 
mantiene intacta” 
Carla Humphrey 
Consejera del INE

NO HAY riesgo de que los 
servicios que el INE presta a 
la sociedad vayan a fallar... 
no hay ningún problema 
funcional” 
Uuc-Kib Espadas
Consejero del INE

CAMPEA inseguridad en municipio 
a cargo de Angélica Moya; crecen 10 
delitos de septiembre a noviembre; 
asesinatos pasan de 25 a 39. pág. 10

AUMENTAN también feminicidios, 
secuestros, extorsión...; vecinos dicen 
vivir con miedo; en Culiacán balean a 6 
en inicio de año; destruyen 49 cámaras.   

VISTA, ayer de la 
CDMX tras ser de-
clarada con mala 
calidad del aire.

Angélica Moya
CARGO: 
alcaldesa de 
Naucalpan

Por Cristina Ceja

Diáspora 

2023*

2022

2021

2020

2019

136,934 

119,304

129,658

40,864

70,300

*Datos hasta noviembre 

Fuente|Comar

Solicitudes de refugio por año con mayor cantidad.

Por Magali Juárez
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SE AGOTA EL TIEMPO Y SE ATORAN EN FIRMAS DE APOYO

Fallan candidaturas
independientes

Los aspirantes sin partido quedarán fuera de la contienda presidencial 
este año debido a que no han logrado conseguir el apoyo ciudadano que 
requieren para competir, el más avanzado es Eduardo Verástegui y le 
faltan más de 86% de respaldos para obtener la nominación, a cuatro días 
de que se venza el plazo que les dio el INE, por lo que se perfila que solo 
participarán Claudia Sheinbaum, Xóchitl Gálvez y el candidato que elija 
MC. Mónica Soto, nueva presidenta del Tribunal Electoral se compromete 
a garantizar los comicios de este año MÉXICO P. 3

Aarón Díaz apuesta por la riqueza cultural del país para 
estrenarse como productor con la serie documental 

Reconexión México   VIDA+ P. 18

Fuera malinchismosFuera malinchismosFuera malinchismos
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ALLANA CAMINOS 
Tras retirarse, el expiloto 

mexicano Memo Rojas 
propone nuevos sistemas 
económicos para apoyar 

a talentos emergentes del 
automovilismo DXT P. 22

30 AÑOS DE RESISTENCIA. El 1 de enero de 1994, México despertó con la noticia de un levantamiento armado en Chiapas; actualmente, el 
Ejército Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) sigue en la defensa de los pueblos indígenas, pero ahora en un contexto de violencia  MÉXICO P. 4
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Las fogatas y quema de 
pirotecnia en la zona 
sur de la capital y 13 
municipios del Estado de 
México, activaron la fase 1 
regional de contingencia; 
el jefe de Gobierno, Martí 
Batres, pidió a la población 
extremar precauciones en 
las alcaldías Iztapalapa, 
Tláhuac, Milpa Alta y 
Xochimilco CDMX P. 6

Activan la 
primera alerta 
ambiental del 
nuevo año

El año que recién comienza será uno de los más retadores para el país por todo lo que 
se juega el 2 de junio próximo. Se trata de la elección más grande de la historia del 
país en la que disputarán 9 gubernaturas, incluida la jefatura de gobierno de la CDMX, 
500 diputaciones federales, 128 senadurías, más de 2 mil presidencias municipales y 
diputaciones locales
ADRIÁN TREJO   PÁGINA 10
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DESALOJAN A MILES POR 
RIESGO DE TSUNAMI EN JAPÓN

Las autoridades ordenaron evacuar zonas cercanas al 
mar después de que violentos temblores provocaron 
daños y olas de más de un metro MUNDO P. 16

HABRÁ BAJO CRECIMIENTO ECONÓMICO EN 2024, ADVIERTEN EXPERTOS NEGOCIOS P. 14

TTUU
CREDENCIAL ES
TU COMPROMISO

Si tu INE perdió vigencia o es la 
primera vez que la obtendrás, 
quedan pocos días para poder 
tramitarla, sólo así podrás ejercer 
tu voto  MÉXICO P. 5
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Con el inicio del año también arranca el último trayecto del proceso electoral más 
grande en la historia del país. Para el segundo semestre del 2024 el panorama 

político podría verse muy diferente al que conocemos actualmente

UN AÑO
EN CLAVE ELECTORAL
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SE CONVIRTIÓ EN EL AÑO CON MAYOR INCAUTACIÓN DE ESE PRECURSOR QUÍMICO  
CON 2.3 TONELADAS, 11 POR CIENTO MÁS QUE LO ASEGURADO DURANTE 2022

ACELERAN 
DECOMISOS 

DE FENTANILO 
EN 2023

#FUERZASFEDERALES

#MORENA  
SHEINBAUM AFIRMA QUE JÓVENES 

APOYAN CONTINUIDAD DE LA 4T  
P6

#FRENTE  
EN CARTA, XÓCHITL GÁLVEZ PIDE AL 

PRESIDENTE  ATENDER INSEGURIDAD 
P72 1EN

AMLO VE UN 2024 CON OPTIMISMO
#EN

MENSAJE

P8

RECIBE JAPÓN EL AÑO 
CON TERREMOTO P24
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Evalúan formato para encuentro de candidatos en penal 

Plantean en debate 
preguntas de reos 
Buscan interacción 
de ciudadanos en 
prisión preventiva 
con candidatos 
ALEJANDRO LEÓN 

Persona<> en prisión preventi
va podrían dirigir pregu ntas 
directas o por escrito a los as
pirantes a la Jefatura de Go
bierno como parte del debate 
que autoridades electorales 
proyectan llevar a cabo en un 
reclusorio de la Capital den
tro del proceso de este aüo. 

En octubre, REFORMA 
publicó que el Instituto Elec
toral de la Ciudad de México 
(IECM) planea que los candi
datos a la CDMX acudan a 
un debate presencial en uno 
de los penales, con el propó
sito de que la población en 
prisión preventiva, que por 
primera vez votará en la Ca
pita.l, conozcan sus propues
tas y per files. 

De acu.erdo con la orga
nización, que llevan a cabo 
autoridades cartelar ias y el 
IECM, los penales varoni
les de Santa M artha Acatitla, 
Norte y Sur son las posibles 
sedes para este evento. 

E l co n seje ro Be rnar
do Valle detalló que se han 
realizado recorridos en las 
prisiones de la Ciudad para 
definir cuál cuenta con las 
condiciones más adecuadas 
para albergar el acto. La se
de que sea seleccionada de
berá cumplir con requisitos 

de logística y seguridad para 
los visitantes. 

El reclusorio elegido de
berá t ambién garantizar es
pacio para camerinos de los 
candidatos, las cámaras de lá 
video y el escenario en el que 
ocurrirá el debate. 

De llevarse a cabo, seria 
la primem vez que un debate 
tengn lugar en una prisión de 
América Latina, aseguró Valle. 

"Puede haber la posibili
dad de que personas en pri
sión preventiva pudieran ha
cer algunos cuestionamientos. 
Entonces, está considerado 
ese elemento en el convenio 
de apoyo y colaboración que 
se va a firmar. 

"Va muy avanzado (el 
convenio para el evento), tan
to la autoridad penitenciaria 
ha mostrado toda la disposi
ción para que se pueda dar 
este debate", apuntó Valle a 
REFORMA. 

Agregó que representan
tes de Morena .y de la Coali
ción PAN-PRI-PRD se han 
manifestado a favor de la pro
puesta; sin embargo, aún de
berá discutirse con los parti
dos políticos la interacción de 
los internos, dijo el consejero. 

"Ya la definición de la or
gnnizacióu de un debate, evi
dentemente, tiene que pasar 
por el consenso de los parti
dos políticos y Las personas 
candidatas. 

"Entonces, es un te ma 
que tendremos que dialogar 
con los partidos políticos pa
ra ver la definjción; de entra-

Bernardo Valle, 
conse1ero electoral 

••Puede haber la 
posibilidad de que 
personas en prisión 
preventiva.pudieran 
hacer algunos 
cuestionamientos. 
Entonces, está 
considerado ese 
elemento en el 
convenio". 

••La definición 
de la organización 
de un debate, 
eyidentemente, 
ti.ene que pasar por 
el consenso de los 
partidos políticos 
y las personas 
candidatas". 

da, quiénes deb atieran los 
tem as, las reglas para deba
tir, la modalidad, las perso
nas moderadoras", apuntó 
el consejero. 

El encuentro podría dar
se entre el 1 de marzo y el 29 
de mayo, que es el periodo de 
las campañas. 

''Algo que nos interesaba 
mucho es de que el deb ate 
sean espaciüs que se pueda 
identificar. que se está en un 
reclusorio. 

Voto informado 
Este año ciudadanos 
en prisión preventiva 
votarán en CDMX. 

Voto en cárcel: 
afinan proceso 
ll~~-Jl'«'l<llW--"""""'*~~OVl{lo ... 
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ENCUENTRO 
l a propuesta de este 
debate se ha trabajado 
desde octubre. 

"Entonces, bajo esas con
diciones, ellos buscaron los 
espacios con los directores 
de cada reclusorio y nos los 
mostraron y se lúzo un scou
ting", narró. 

En la CDMX hay aproxi
madamente 6 mil 960 perso
nas en prisión p reventiva, de 
acuerdo con un balance de 
autoridades ele(.'torales. 

Aumentan muertes de motociclistas 
SAMUEL LUNA 

El número de motociclistas 
fallecidos en hechos de trán
sito ocurridos en la Zona Me
tropolitana se incrementó en 
2023 frente al año-anterior, 
de acuerdo con un recuento 
elaborado por REFORMA. 

En 2023, 210 motociclis
tas fallecieron en siniestros en 
los que perdieron el control 
de su unidad o en los que fue-

ron impactados por automo
vilistas y conductores de ca
miones. En contraste, en 2022 
se registraron 202 muertes de 
este tipo de usuarios de vía. 

Diciembre de 20 23 fue 
el mes con más hechos fa
tales, con 28, mientras que 
septiembre fue el que menos 
registró, con sólo 9. Precisa
mente en septiembre entra
ron en vigor una serie de mo
dificaciones al Reglamento 

.. ---· _ . .,. ...... -····--4"1'- .. 

de Tránsito de la Ciudad de 
México que buscaban endu
recer Jas sanciones contra los 
conductores de moto. 

La.~ nuevas medidas con
sideraron que las motocicle
tas de infractores podrían ser 
rem itidas al depósito veh i
cular en caso de trasladar a 
menores de 12 años, viajar 
con más de dos pasajeros o 
incumplir con el uso de un 
casco de seguridad adecuado. 
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DIA SUCIO 

LOS RASTROS. Desechos de pirotecnia podían 
encont rarse en calles de la C.iudad ayer por la mañana. 

Detona la pirotecnia 
contingencia reg.i,onal 
BERNARDO URIBE 

El Valle de México recibió 
el 2024 con el primer dfa 
"sucio" del año y una con
tingencia regional que se 
p rolongó por ocho horas. 

El uso masivo de piro
tecnia y la quema de fog.itas 
durante la noche del domin
go y la madrugada de ayer 
elevaron las concentraciones 
de partículas PMlO y PM2.5 
- menores a 10 y 25 micro
gramos, re.<;peetivamente
principalmente en el oriente 
de la Zona Metropolitana 

.Desde las 8:00 horas, Ja 
Comisión Ambiental de la 
Megnlópolis (Carne) encen
dió las alertas al activar la.Fa
se Preventiva, luego de que 
se registraron concentracio
nes de 179.7 microgramos 
por metro cúbico de partícu
las PMlO en la Estación Vi
lla de las Flores, Municipio 
de Coacalco de Berriozábal, 
Estado de México, y de 85.9 
microgramos por metro cú
bico de PM2.S en la estación 
Santiago Acahualtepec, ubi
cada en Iztapalapa 

Dos horas más tarde, 
esta segunda estación re
gistró 99.5 microgramos por 
metro cúbico, lo que detonó 
la Fase I de Contingencia 
Regional para el sure:.i:e del 
Valle, la cual incluyó a tres 
alcaldía.<> de la Capital del 
País y 13 municipios del Es
tado de México. Se ordenó 
la suspensión de actividades 
de construcción, remodela
ción y demolición y de acti
vidades en ~'tablecimientos· 
que utilizaran leña y carbón 
como combustible. 

Pese a la baja afluencia 
vehicular en las calles, la 
nata gris de contanlinantes 
podía observarse en las via
lidades. En calles de la. Al
caldia Gustávo A Madero, 
todavia podían encontrarse 
los restos de los cohetes de
tonados apenas horas antes. 

Iztapalapa, Milpa Alta, 
Tláhuac y Xochimilco fue
ron las demai"Cq.ciones que 
peor calidad de aire presei.1-
taban. Ante los riesgos para 
la salud que repreSe.ntan las 
partículas, se pidió evitar ac
tividades fisicas en exteriores 
y pennanecer, en la medida 

Mesa mes 

1 El horizonte de la Capita l 
se cubrió de una bruma, 
más notoria aún por la au
sencia de autos. 

Came 

••Durante la noche 
de ayer (domingo) 
yla madrugada del 
día de hoy (lunes), 
se Presentaron 
emisiones 
extraordinarias 
generadas por la 
quema masiva de 
pirotecnia~ 

de lo posible, en interiores 
con las ventanas cerradas. 

Para las 18:00 horas, la 
contingencia regional fue 
finalmente levaútada. Para 
ese momento, sólo se pre
sentaba mala calidad del 
aire en la estación Tlalne
pantla, mientras que en el 
resto se encontraba en ni
veles aceptables o de buena 
calidad para PMlO y PM2.5. 

PREVALECIERON 
D(AS 'SUCIOS' 
La Zona Metropolitana del 
Valle de México registró la 
mayor parte de 2023 días 
'-'sucios", de acuerdo con 
cifras de la Secretaría del 
Medio Ambiente (Sedema) 
de la Ciudad. 

De los 365 días, sólo 95 
entraron dentro de la ca
tegoría de limpios. En ese 
mismo periodo, fue activa
da la Fase I de la Contin
gencia Ambiental en u·es 
ocasiones. 

El 2023 tuvo un alza en el número de motociclistas fal lecidos. 

Ene. 17 casos .May. 

Feb. 12 casos Jun, 

Mar. 13 casos Jul. 

Abr. 13 casos . Ago. 

El número de motocicle
tas en la Capital del País pasó 
de 544 mil 590 a un millón 
015 mil entre 2018 y 2020, de 

16 casos Sep. 9 casos 

19 casos Oct. 20 casos 

21 casos Nov. 20 casos 

· 22 casos Dic. 28 casos 

acuerdo con el lnventalio de 
Emisiones 2020, publicado en 
julio pasado por la Sccreta:Jí a 
de Medio Ambiente (Sedema). 
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CDMXinicia 
2024con 
m ala calidad 
del aire 
Duró ocho horas la 
primera cont ingencia 
regional atmosférica en 
el sur del Valle de México 

FRIDA SÁNCHEZ Y 
EMILIO FERNÁNDEZ 
Reportera y Corresponsal 
- meiropoli@e/1111iversul.cum.mx 

El sureste de la Zona Metropolitana 
del Valle de México recibió 2024 con 
la primera contingencia regional at
mosférica por partículas PM2.5, de
bido a la quema masiva de pirotec
nia por las celebraciones de Año 
Nuevo, la cual permaneció activa 
durante casi ocho horas. 

En el primer día del año, la Co
misión Ambiental de la Megalópolis 
(CAMe) activó la Fase 1 de contin
gencia regional por partículas PM2.5 
en el sureste del Valle de México 
- medida que no implica restriccio
nes vehiculares como el doble Hoy 
No Circula- en cuatro alcaldías de 
la Ciudad de México: Iztapalapa, 
Milpa Alta, Tláhuac y Xochimilco; y 
los municipios mexiquenses de 
Amecameca, Atlautla, Ayapango, 
Chalco, Cocotitlán, Ecatzingo, Ju -
chitepec, Ozumba, Temamatla, Te
nango del Aíre, Tepetlixpa, Tlalma
nalco y Valle de Chalco Solidaridad. 
Fue retirada a las 18:00 horas. 

En el Estado de México, las auto
ridades aplicaron la Fase 2 de contin
genciaambiental en las zonas metro
politanas del Valle de Toluca y San
tiago Ti.anguistenco por la alta con
centración de contaminantes. • 

En el primer dia del año, la CAMe 
activó una contingencia regional. 

Titular de la Junta de Caminos afirma que se reportaba mantenimiento 
a puentes y no se les daba; hay 74 mdp observados por la OSFEM, dice 

Texto: EMILIO 
FERNÁNDEZ 
- metropoli@elwziversal.com.11ix 

Fotografta: DIEGO SIMÓN. 

N 
e7.ahualcóyotl, Méx.
Aideth tiene que salir de su 
casa con más de dos horas 
de anticipación para llegar 
a tiempo a su trabajo. La 
unidad de transporte que 

utiliza todos los días de Nezahual
cóyotl a Ecatepec tiene que circular 
por el Periférico Oriente, que a esa 
hora de la mañana se convierte en 
un embudo vial. 

"Me subo a la unidad en el cruce 
de la avenida Chimalhuacán y la 
avenida Nezahualcóyotl y al llegar 
a Periférico Oriente el chofer da 
vuelta, pero desde antes de llegar 
al Bordo de Xochiaca ya hay trá
fico abajo del puente vehicular, 
porque desde hace varios años es
tá cerrado y desde ahí se avanza a 
vuelta de rueda, hasta 40 minutos 
he tardado en pasar sólo ese tra
mo, por eso tengo que salir más 
temprano de mi casa para no lle
gar tarde al trabajo", contó. 

El Puente 2del Periferico Oriente 
está cerrado a la circulación vehi
cular luego del sismo de 7.1 ocurrido 
el 7 de septiembre de 2021, porque 
se dañó su estructura. En el ante
rior gobierno estatal, a través de la 
Junta de Caminos, se reportó que sí 
destinaba recursos para su mante
nimiento, pero autoridades del go
bierno de Delfina Gómez aseguran 
que no es así. 

"Lo reportaban como que le da
ban mantenimiento, pero nunca hi
cieron nada, ni en ese ni en todos los 
puentes", denuncióArielJuárez Ro
dríguez, titular de la Junta de Cami
nos, organismo que se encarga de la 
construcción, modernización y con
servación de las carreteras, así como 
de puentes de jurisdicción estatal, 
entre otras responsabilidades. 

"La Junta Local de Caminos era 
la caja grande" de las administra
ciones priistas que gobernaron el 
Estado de México durante casi un 
siglo, acusó. 

En el Informe de Resultados de 
las Cuentas Públicas del Ejercicio 
Fiscal 2022 elaborado por el ó rgano 
Superior de Fiscalización del Esta
do de México (OSFEM) se detecta
ron operaciones contables por 851 
millones de pesos de instiuiciones 
del gobierno estatal con diversas 
empresas, cuyos domicilios no fue
ron ubicados, por lo que se presume 
una simulación., seg(m las audito
rías de cumplimiento financiero. 

, . . f 

ARIEL JUÁREZ RODRiCiUEZ 
Titular de la Junta de Caminos 

CRISÓFORO HERNÁNDEZ 
Alcalde de Tlat laya 

"L lJ~ us o s e n 
iCien~tl [los 

c~n~tmt;rornsJ es 
rnen 1~a ooruue 
· n Tlatlaya no han 
hachn aosolutemen e 
narla" 

Míroslava Carrillo Martínez, ti
tular del OSFEM, explicó a finales 
de 2023 a legisla.dores que sobre las 
operaciones contables se identifi
caron adjudicaciones indebidas; 
incumplimiento de lineamientos 
y/o reglas de operación de progra
mas; pago con recursos diferentes 
a los autorizados y simulación de la 
ejecución de los trabajos. 

La Junta de Caminos es una de 
las dependencias a las que el OS
FEM le impusó medidas de apre
mio por la omisión para presentar 
información requerida, lo que re
trasó los trabajos de fiscalización. 

"Todo lo que es la Cuenta Públi
ca de la Junta de Caminos está ob
servada en todo 2022, de adjudica
ciones directas eran varias empre
sas, a esas, obviamente, las vamos 
a vetar, a boletinar, porque, además 
hay obras que aparecen como he
chas, pero no se hicieron'', comentó 
Ariel Juárez. 

De la Junta de Caminos el OS
FEM detectó sólo en 2022, 74 mi
llones de pesos presuntamente con 
irregularidades. Se descubrió que 
hacían adjudicaciones directas de 
obras sin licitar, lo que violaba la 
norma establecida. 

"Ya no licitaban en absoluta
mente nada, estuvieron asignando 
de forma directa Jos contratos, ob
viamente con sobreprecios. con 
facturas falsas, obras que 1i.o se hi
cieron'', reveló Juárez Rodrí!,'llez. 

Una de esas obras "infladas" fue 
la remodelación de una de las ins
talaciones regionales 9.e la Junta de 
Caminos de Cuautitlán, ubicada 
cerca de Periférico Norte, en Atiza
pán de Zaragoza, en donde registra
ron recursos por 3 millones de pesos, 
pero sólo se construyó una barda pe
rimetral y pintaron el inmueble. 

Por los camlOOs del sur ... 
Unos días después de que entró en 
ftmciones la administración de la 
gobernadora del Estado de México, 
Delfina Gómez Álvarez, el titular de 
la Junta de caminos, acompañado 
del secretario de Movilidad, Daniel 
Sibaja, y de alcaldes del sur del Es
tado de México, se reunió con re
presentantes de las empresas que 
llevan a cabo el proyecto de los ca
minos en 33 municipios de esa re
gión de la entidad al 'que se asig
naron desde la ad.ministración pa
sada por aproximadamente 12 mil 
millones de pesos. 

En ese encuentro las empresas 
presentaron un informe de los 
avances de las obras realizadas, en 

Usuarios del 
transporte que 
deben pasar 
por Periférico 
Oriente sufren 
a diario conges· 
tíonamientos 
y retrasos. 

74 
ILL0"1E5 

de pesos 
presuntamente 
con irregularida
des se det ecta
ron en 20 22 en 
la Junta. 

12 
At~os 
dura el cont rato 
sig nado por la 
gestión estatal 
anterior para 
edificar 
caminos. 

algunas localidades dieron a cono
cer que los traba.jos estaban con
cluidos al 100%. El alcalde de Tla
tlaya, ahora adherido a Morena, Cri
sóforo Hemández, alzó la voz. 

"Lo que ustedes están dicien
do es mentira porque en Tlatlaya. 
no han hecho absolutamente na
da'', les recriminó a los enviados 
de las constructoras. 

El contrato consiste en la edi
ficación de caminos, repavi
mentación y mantenimiento 
por un periodo de 12 años, esta
blece la concesión otorgada en 
la gestión estatal anterior. 

"En la repavimentaéión lo que 
están haciendo es que no están me
tiendo ni. Ja c<9,ida~ ni e_l f,TroSor del 
asfalto qi;i.e s~creqmere para evitar 
hunc:timientps y que se sigan ha
ciendo bach~~altan esta sema
na yen Ulíl mes, dos 'i\leses máximo, 
C¡lparecen bfiches. -:; ~ ~', 

"Cómo te explicas tú eso, quiere 
decir que no e~tán metiendo la ca
lidad que debe de ser del asfalto y de 
la base qqe es literd.l lo que te va a . 
soportarelasfalto,si tú no tienes una 
buena báSe no te va a.servir, se te van 
a hacer surcos; se te va a hw1dir, en -

··.i !•1. . 
:"-to~ ~ ti)!J(l> c~e problemas es lt;P 

que estamos t~mendo, hay empre
sas quelya llet.an dQS reencarpeta~ 
dos y ·siguen 'I)resentélricló hundí~ 
mientas, baches, desmoronamien
to, fracturas, filtraciones", explicó la 
tiUilar dé' la Jú'nta de Carninas. 

"Son varios miles de millones, 
como de 13 mil millones para los 
ca.minos del sur, de 12 mil a 13 mil 
millones;ue los dos P.Timeros años, 
de los 12. c;\ue ,s~ .. Cfon.c~sionaron _en ~ 
2019-2b20 los 'dos pnineros anos 
son de req;:¡p.st1:J.1cciól% 't:odo lo que '. 
es el reencarpetado y los. sib'llientes 
10 años ' s6lairiente1'dé manteni- :. 
·miento, hay facturas que ha pagado 
la Junta de 120, 130, 140 millones de . , . . . . 1 
pesos, cuando nó tenemos el avan - ~ 
ce que dicen tener'', precisó. ~ 

También , . . descubrieron hace " 
tmos día;; en\ ina de1~ áreas de So- ) 
porte Técnico de la .Jµnta de Cam.i- :. 
nos un softwhlé;de. ti.n sistema de~ 
georreterencia de todoslos accesos : 
y publicidé.cf.que hay·sobre las vías : 
primarias y secundarias que están a 
cargo de la dependencia estatal, pe- • 
ro no saben cuántos millones costó, · 
porque no se los reportaron. 

Además, detectaron un contrato . 
de 18 millones anuales de gasolina, · 
sólo para la Junta de Can1inos, · 
cuando ese servido se gestiona a 
través del gobierno central. No se 
justificaba ese gasto, porque 50% . 
de la maquinaria que recibieron no · 
funciona, ·está en mal estado, como 
trascabos, manos de chango y mo- : 
toconforrnadoras, ·entte otras. 

El mantenimiento al Periférico . 
Norte, al. Paseo Tollocan y la ave- · 
nida de Las Torres¡ ·en el Valle de · 
Toluca, son otras de las presuntas · 
irregularidades que han notado en 
las primeras semanas de gestión. 

Se destinan más de 200 millo
nes de pesos mensuales en pagar 
a empresas concesionarias esos 
trabajos y los auto:tr!ovilistas su
fren todos jgs día~ p<¡>f los baches, 
falta de tapas de alcantarillado, 
iluminación y falta de señales, en
tre otras cosas, lo que ha provoca
do infinidad de accidentes. 

Ariel Juárez advirtió que todas 
las presuntas irregularidades 
que hasta ahora han detectado 
serán turnadas· a la Contraloría 
del gobierno estatal y a la Con
traloría del Poder Legislativo, así 
como al OS.FEM, para que esas 
instancias .1determinen si dan 
vista a la Fiscalí~ General de Jus
ticia. del !Estado· tle México y a la 
FiscaJfa.General de la República, 
si se trata dé •recm rsos federa.les 
los que se habrían saqueado sólo 
en esa .. dependen~_a. • 
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HOY NO CIRCULAN
Vehículos con engomado R O S A

Terminación de placa 7 y 8
Holograma de verifi cación 1 y 2

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 131 16
Noreste 109 15

Centro 105 14
Suroeste 109 15
Sureste 104 17

pm-10 máximo hora
Noroeste 117 19
Noreste 144 14

Centro 123 19
Suroeste 67 19
Sureste 170 18

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

Morena en la Ciudad de México 
interpondrá una denuncia penal 
ante la Fiscalía Especializada para 
la Atención de Delitos Electorales 
local (Fepade), por la distribución 
de despensas en Benito Juárez con 
el nombre del precandidato de la 
alianza opositora a la jefatura de 
Gobierno capitalina, el panista 
Santiago Taboada Cortina.

Además, presentará una queja 
por presunta promoción personali-
zada ante el Instituto Electoral local 
(IECM), informó el representante 
de ese partido ante el órgano autó-
nomo, Eduardo Santillán.

En entrevista, explicó que entre 
los riesgos del proceso electoral de 
este año está que existan operati-
vos de compra o coacción del voto, 
por lo que uno de los esquemas más 
comunes es la entrega de despen-
sas, lo que requiere ser investigado 
para saber quiénes realizan la pro-
moción y distribución, así como el 
origen de los recursos para finan-
ciar dicha actividad.

En días pasados, este medio pu-
blicó que jóvenes pertenecientes 
a la red de apoyo del equipo de 
campaña de Taboada entregaron 
despensas en casas ubicadas en 
colonias como Narvarte y Portales, 
entre otras, y además solicitaron 
a los residentes sus credenciales 

para votar, a las que les tomaron 
fotografía.

“La nota periodística establece 
indicios que deben ser investiga-
dos, como las zonas donde se están 
entregando, cuáles son los utilita-
rios, en este caso las bolsas que se 
utilizan y que tienen un contenido 
de carácter electoral, y que impli-
ca una violación a las disposiciones 
tanto en materia electoral como en 
materia penal.

“Nos preocupa que si se están dis-
tribuyendo (despensas) en Benito 
Juárez, pudiera haber una distribu-
ción en diversas zonas de la ciudad”, 
dijo Santillán.

El morenista hizo un exhorto a la 
oposición y a los partidos políticos 
a que cesen de manera inmediata 
dichas prácticas, pues son “abso-
lutamente contrarias a un espíritu 
democrático”. También hizo un 
llamado a las autoridades electora-
les para que actúen con firmeza y 
contundencia sobre este hecho, a 
fin de “desterrar” esta práctica de 
compra y/o coacción del voto en la 
ciudad.

Por otra parte, el partido Mo-
rena afirmó, en un comunicado, 
que la entrega de despensas es una 
muestra de que Taboada “ya se dio 
cuenta que no tiene ni la más míni-
ma posibilidad de remontar en las 
preferencias electorales y ha empe-
zado a lanzar patadas de ahogado”.

Criticó que dicha práctica es his-
tórica del “priísmo rancio que hoy 
(Taboada) hace suyas para comprar 
el voto”.

“Las encuestas ubican a Ta-
boada hasta 20 puntos abajo de 
Clara Brugada, precandidata úni-
ca de Morena, PT y PVEM, lo que 
demuestra que la población no lo 
quiere, ni al cártel inmobiliario.”

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA

El periodo de precampañas, que 
concluye mañana, cerrará con al 
menos 123 quejas que encabezan 
los precandidatos a la jefatura 
de Gobierno Santiago Taboada, 
de la alianza opositora, y Clara 
Brugada, de Morena, las cuales se 
han presentado desde que empezó 
el proceso electoral en la Ciudad 
de México, informó la consejera 
Erika Estrada.

Este miércoles será el último día 
en que los precandidatos de todos 
los partidos políticos podrán di-
fundir propaganda, tanto en radio 
y televisión como en la vía pública, 
donde el Gobierno de la Ciudad de 
México y las alcaldías están obliga-
dos, por ley, a retirar gallardetes, 
mantas y de bardas, entre otros 
espacios.

De no retirarla, el Instituto Na-
cional Electoral (INE) podrá acu-
mular el costo de esa propaganda a 
los topes de gasto de las campañas, 
además de las posibles denuncias 
que se presenten ante el órgano 
autónomo.

Del 4 de enero al 29 de febre-
ro, considerado periodo de inter-
campañas, los partidos tendrán 
prohibido realizar cualquier tipo 
de promoción política, llamado al 
voto o hacer propuestas, en tanto 

se definen las candidaturas a los 
diversos espacios, cuyos registros 
deberán formalizarse ante el Insti-
tuto Electoral de la Ciudad de Mé-
xico (IECM). La consejera electoral 
resaltó también que es indispensa-
ble la presentación del informe de 
precampaña de cada abanderado, 
cuya fecha límite es el 29 de enero, 
de lo contrario estarían en riesgo de 
perder la candidatura.

“La vida política de los precandi-
datos se debe centrar en los proce-

sos internos (…). Por nuestra parte, 
el objetivo es dar reglas claras so-
bre lo que se puede hacer o no; por 
ejemplo, los precandidatos pueden 
dejarse ver en eventos, pero tienen 
prohibido hacer proselitismo; mu-
chos estarán en la rayita”.

Las campañas para la jefatura de 
Gobierno comenzarán el primero 
de marzo, y para diputaciones y 
alcaldías el 31 de ese mismo mes.

Por otra parte, fuentes de More-
na informaron que el 28 de enero 

pudieran hacerse efectivas las re-
nuncias de legisladores locales que 
buscarían un cargo de elección 
popular.

Uso de inteligencia artificial

Ante la difusión de audios y videos 
alterados con inteligencia artificial, 
la consejera Erika Estrada explicó 
que hay un riesgo latente de utilizar 
esta herramienta, sobre todo para 
suplantar a las personas, con lo que 
cuentan con el apoyo de la Policía 
Cibernética para que, en colabora-
ción con el INE, se pueda investigar 
la veracidad de la información.

Hasta el momento se ha presen-
tado una denuncia por la precan-
didata de Morena Clara Brugada, 
quien denunció que uno de sus 
videos fue alterado para, presun-
tamente, promocionar a su rival 
Santiago Taboada.

Morena denunciará ante la Fepade la 
entrega de despensas en Benito Juárez

EDUARDO SANTILLÁN PIDE INVESTIGAR ORIGEN DE RECURSOS

“Son patadas de 
ahogado del ex 
alcalde, ante su 
poca aceptación”

Taboada y Brugada encabezan la 
lista de quejas por irregularidades 
durante las precampañas: IECM 

▲ Algunos productos que contienen las despensas 
entregadas a nombre del panista Santiago Taboada 

a vecinos de la colonia Narvarte Poniente, en Benito 
Juárez. Foto José Antonio López



CONGRESO 

Insisten en ratificación 
de Ernestina Godoy 
Morena impulsa 
una sesión 
extraordinaria, 
incluso después del 
9 de enero, cuando 
termina el actual 
encargo de la fiscal 

POR GEORGINA OLSON 
georgtna.olson@gtmmcommx: 

MarthaÁvila, coordinado
ra de la bancada de VIorena 
y presidenta de la jucopo, 
convocará a los integrantes 
de la junta a una sesión para 
mañana a las 1300 horas, en 
la que propondrá que haya 
una sesión de la Comisión 
Permanente esta semana y 
en ella se vote si se aprue
ba una sesión extraordinaria 
para el 8 o 9 de enero, cuan
do se votaría la ratificación 
de la fiscal local, Ernestina 
Godoy. 

" Consideramo s que 
hay que terminar el proce
so de ratificación de Go
doy: vámonos a la Comisión 
Permanente, luego al ex
traordinario y si no gana 
m os la votación, pues ni 
modo. pero ya lo votamos". 
dijo Ávila en entrevista con 
Excélsior. 

Al respecto, el diputado 
local del PAN Aníbal Cañez 
comentó: "Como presiden
ta de la ju copo, Ávila tiene el 

IECM 

derecho a proponer lo que 
ella quiera, pero que lo que 
ella proponga tenga sus
tento legal es una cosa muy 
diferente. 

"No podemos estar sen
tando p recedentes de al
bazos legislativos, que se 
realicen a contentillo de Mo
rena, sin respetarla Ley Or
gánica del Congreso local''. 

Recordó que el calenda
rio de la Comisión Perma
nente lo aprobó la jucopo 
en diciembre pasado y éste 
marca que la primera sesión 
del año es el 10 de enero, no 
antes. 

EL DATO 

Votos 
Para ratificar a 
Ernestina Godoy se 
requiere que estén 
de acuerdo 44 de los 
66 diputados del 
Congreso de la 
Ciudad de México. 

Ávila agregó que si por 
alguna razón no se pudiera 
realizar la sesión extraordi
naria antes del 9 de enero, 
"la Fiscalía nombra un en
cargado de despacho y des
pués de esa fecha todavía se 
puede votar la ratificación 
en el Congreso, porque es 
un asunto constitucional, lo 
tenemos que votar". 

Precandidatos entran en 
etapa de guardar silencio 
POR GEORGINA OLSON 
georgina.olson@gimmcommx: 

Las precampañas terminan 
mañana y a partir del jueves 
inicia la fase de intercampa
ñas, en la cual los precan
dida tos no pueden hacer 
llamados al voto, ni presen
tar programas de gobierno, 
y para el próximo jueves ya 
deben haber retirado de las 
calles toda la propaganda de 
las precampañas. 

Así lo explicó en entre
vista Erika Estrada, conseje
ra presidenta de la Comisión 
Permanente de Quejas del 
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México (IECM). 

"Si acaso, estarían en po
sibilidad de tener reuniones 
con su partido político y se
guir organizándose rumbo a 
la campaña", agregó. 

Los precandidatos a la 
Jefatura de Gobierno deben 
esperar al 1 de marzo para 
iniciar las campañas y los 
precandidatos a alcaldías y 
diputaciones locales, al 31 
de marzo. 

Aunque señaló que pue
den ir a actos públicos, in
cluso otorgar entrevistas de 
radio y televisión, pero su 
mensaje debe ser "mu y neu
tral, para no caer en acto an
ticipado de campaña, y allí 
desafor tunadamente nos 
vamos a enfrentar al esce
nario de recibir denuncias''. 

Estrada hizo un llamado 
a los precandidatos a que no 
caigan en los actos anticipa
dos de campaña, "porque 
eventualmente esto podría 
caer en la Sala Superior (del 

Tribunal Electoral del Poder 
Judicial de la Federación) en 
una impugnación de mayor 
nivel, que tenga que ver con 
la nulidad de la elección". 

No pueden hacer actos 
proselitistas, no podrán 
hacer llamados al voto ni 
propuestas de gobierno". 

ERIKA ESTRADA 
CONSEJERA DEL IECM 

Sobre el retiro de propa
ganda , Estrada expresó que, 
de acuerdo al artículo 275 
del Código de Instituciones 
y Procedimientos Electo
rales , tiene que hacerlo el 
gobierno de la ciudad y las 
alcaldías, "con una respon
sabilidad, digamos, de cui
dado qu e llamamos culpa 
in vigilando. a cargo de los 
partidos políticos". Si no se 
retira la propaganda, le co
rresponde al !NE hacer la 
fiscalización "y el institu
to puede sumar el costo de 
esa propaganda al tope de 
la campaña del precandida
to en cuestión y esto podría 
afectar los topes de gasto de 
campaña de las perso nas 
que están contendiendo". 

POR JONÁS LÓPEZ 
jonas.lopez@gimmcom.mx 

a mala calidad del 
aire provocó que el 
primer día de 2024 
fuera sucio en el Va
lle de México, con un 
horizonte brumoso 
y olor a pirotecnia 
quemada. 

Desde las primeras 
horas del año los niveles 
de partículas suspendi
das PMlO y PM2.S fueron 
altos en alcaldías de la 
Ciudad de México y mu
nicipios mexiquenses. 

En Iztacalco, Benito 
Juárez, Iztapalapa, Tlá
huac, Coacalco, Ecate
pec y Nezahualcóyotl los 
niveles de contaminan
tes fueron muy malos o 
extremadamente malos 
en las horas cercanas al 
mediodía. 

Las autoridades am
bientales indicaron que 
la quema de pirotecnia y 
fogatas por las celebra
ciones del Año Nuevo 
incrementaron los nive
les de contaminación del 
aire. 

Además, durante el 
concierto de fin de año 
en Paseo de la Reforma, 
organizado por el Go
bierno de la Ciudad de 
México, también hubo 
quema de pirotecnia. 

Desde las 9:00 ho
ras, la Comisión Am
biental de la Megalópolis 
(CAMe) determinó una 
fase preventiva para tra
tar de bajar los niveles de 
contaminación. 

Pasadas las 10:00 ho
ras, la CAMe determinó 
activar la Fase l Regional 
por Partículas PM2.S en 
la Zona Sureste del Valle 
de México. 

"El día de hoy a las 
10:00 horas, se registró 
un valor de 99.S µg/m 3 

(microgramos por me
tro cúbico) de partículas 
PM2.5 en la estación San
tiago Acahualtepec, en la 
alcaldía de Iztapalapa; 
zona Sureste del Valle de 
México. 

"Lo anterior, debido a 
que durante la noche de 
ayer (31 de diciembre) y 
la madrugada del día de 
hoy (1 de enero) se pre
sentaron emisiones ex
traordinarias generadas 
por la quema masiva de 
pirotecnia y fogatas, que 
increm entaron los ni
ve les de contaminación 
por partículas en dis
tintas zonas del Valle de 
México, y que tendieron 
a acumularse en el aire, 
como consecuencia de 
una combinación de un 
sistema de alta presión 
en el centro del país que 
generó e stabilidad at
mosfé rica , además de 
viento débil durante la 
noche y la mañana, así 
como la presencia de in
versión térmica", indicó 
en un comunicado. 

Las m e didas para 
reducir los contami
nantes no incluyeron 
restricciones a la circu
lación vehicular; sólo 
para actividades de tipo 
industrial. 

Entre ellas la suspen
sión de actividades de 
concreteras y combus
tión relaciona das con la 

cocción de ladrillo, ce
rámica y fundición en 
hornos artesana les, así 
como actividades d e 
construcción, remode
Iación, demolición y mo
vimiento de tierras, con 
excepción de los 
rellenos sani-
tarios, de ex-

"Pedimos la colabora
ción de todos: industrias, 
comercios, ciudadanos, 
a utomovilistas, en toda 
la dudad. Especialmente 
evitar fogatas, fuegos pi
rotécnicos y actividades 

contaminantes de 
cualquier tipo", 

publicó en 
plotación 
de bancos 
y movi 
miento 
d e ma -

99.5 
sus redes 
sociales. 

Habi
tantes de 
la capital 
se mos-

DE PM2.5 
teriales 
pétreos, 

fue el valor que 
detonó la alerta traronpre

ocupados 
por los niveles 

de contaminación 
del aire y las afecciones a 
la salud. 

como arena 
y grava. 

ambiental 

Alrededor de l 
mediodía, el jefe de Go
bierno, Martí Barres, so
licitó apoyo de todos los 
sectores para contener 
los niveles de contami
nación del aire en la Ciu
dad de México. 

"Sí es preocupante 
porque a la larga reper
cute esto en la salud, en 
la afección d e las vías 
respiratorias y, en este 

Aire sucio 
Éstas son las alcaldías y 
municipios en los que 
se aplicó contingencia: 

lztapalapa 

Milpa Alta 

Tláhuac 

Xochimilco 

Amecameca 

Atlautla 

Ayapango 

Ch aleo 

Cocotitlán 

Ecatzingo 

Juchitepec 

Ozumba 

Temamatla 

Tenango del Aire 

Tepetlixpa 

Tlalmanalco 

Valle de Chalco 
Solidaridad 

sentido, lo que la conta
minación produce en la 
salud sí es preocupan
te, sí creo que se debe
rían tomar más medidas 
para tratar de reducir en 
la medida de lo posible 
esto", dijo Edison Calle, 
un transeúnte. 

"Sobre todo en la res
piración como que cues
ta respirar, vivo en un 
piso alto y hoy enlama
ñana sí bajé y se nota
ba como muchísimo el 
ambiente contaminado 
y sí se nota en la respira
ción, sobre todo", agregó 
Vanesa Monsalvo, otra 
transeúnte. 

Para las 15:00 horas la 
contingencia regional se 
mantuvo, aunque los ni
veles de contaminación 
ya iban en descenso y a 
las 18:00 horas la CAMe 
determinó desactivar la 
contingencia ambiental 
regional. 

CALLES VACÍAS 
Durante el primer día de 
2024, las vialidades de la 
Ciudad de México y los 
sistemas de transpor
te público se observaron 
con escaso aforo. 

En un recorrido rea
lizado por este diario se 
observó que vialidades 
principales como Peri
férico, Viaducto, Circui
to Interior, Calzada de 
Tlalpan, Carretera Pica
cho Ajusco, Insurgentes y 
Universidad, entre otras, 
lucieron semivacías. Lo 
mismo ocurrió con el 
transporte público como 
Metro, Metrobús, tro
lebuses y autobuses de 
transporte público. 

En los espacios pú
blicos y calles también 
se notó poca afluencia 
de visitantes, pero, a pe
sar de la mala calidad del 
aire, se pudo observar a 
personas paseando a sus 
perros, haciendo ejer
cicio o conviviendo en 
familia. 

Para la tarde y noche, 
los paseantes se incre
mentaron en las calles y 
comenzaron a nutrir ca
fés y restaurantes. 

Foto: Cuartoscuro 



La Comisión Ambiental de la 
Megalópolis (CAMe) activó la 
mañana de este lunes la fase 1 
de contingencia regional en el 
sureste del Valle de México, por 
la numerosa presencia de partí-
culas PM10 y PM2.5, debido al 
uso excesivo de pirotecnia du-
rante las celebraciones de año 
nuevo; por la noche la medida 
fue levantada, en virtud de que 
la calidad del aire en la Ciudad 
de México y en el área conurba-
da del Estado de México mejoró 
considerablemente.

Durante las primeras horas del 
año, la CAMe indicó que los terri-
torios en alerta abarcaban las al-
caldías Tláhuac, Xochimilco, Mil-
pa Alta e Iztapalapa en la capital 
y los municipios de Amecameca, 

Atlautla, Ayapango, Chalco, Co-
cotitlán, Ecatzingo, Juchitepec, 
Ozumba, Temamatla, Tenango 
del Aire, Tepetlixpa, Tlalmanalco 
y Valle de Chalco en el Edomex.

De acuerdo con las autorida-
des, a partir de las ocho de la ma-
ñana del primero de enero, los ni-
veles máximos de contaminación 
se registraron en la estaciones de 
medición ambiental de Villa de las 
Flores, en el municipio de Coacal-
co de Berriozábal y en la de San-
tiago Acahualtepec, de la alcaldía 
de Iztapalapa, donde se alcanza-

ron concentraciones de 179.7 μg/
m³ (micro gramos por metro cúbi-
co) de partículas PM1O y 85.9 μg/
m³ de PM2.5, respectivamente.

“Durante la noche de ayer y la 
madrugada del día de hoy, se pre-
sentaron emisiones extraordina-
rias generadas por la quema masi-
va de pirotecnia, que incrementa-
ron los niveles de contaminación 
por partículas en distintas zonas 
del Valle de México y que tendie-
ron a acumularse en el aire como 
consecuencia de una combinación 
de un sistema de alta presión en el 

centro del país y la estabilidad at-
mosférica propia de la madrugada 
y de las primeras horas de la ma-
ñana”, explicó la comisión.

En consecuencia y bajo el pro-
tocolo de los programas para pre-
venir y responder a contingencias 
ambientales atmosféricas, el or-
ganismo anunció la activación de 
la fase preventiva por la presen-
cia extraordinaria de dichas par-
tículas nocivas en el aire del Valle 
de México.

Para las 15:00 horas de este 1 
de enero, se indicó que se man-

tenían las medidas establecidas 
en la Fase I Regional por Partí-
culas PM2.5 para la zona Sureste 
del Valle de México, con el fin de 
proteger la salud de la población 
ante la exposición a niveles altos 
de contaminación.

Incluso el organismo alertó 
que realizar actividades al aire li-
bre conllevaría graves riesgos pa-
ra la salud (anuncio que es parte 
del protocolo) y recomendó a los 
ciudadanos permanecer en casa 
con las ventanas cerradas.

Al último corte de las 18:00 
horas, la calidad del aire mejo-
ró paulatinamente en el Valle de 
México y solamente la estación 
de medición ambiental ubicada 
en el municipio Tlalnepantla de 
Baz, reportó partículas PM2.5 en 
el ambiente. El resto de las esta-
ciones de la zona conurbada regis-
traron aceptable o buena calidad 
del aire por ozono, PM10 y PM2.5, 
así lo comunicó la Comisión Am-
biental de la Megalópolis (CAMe).

Por lo anterior, se suspendió la 
contingencia ambiental atmosfé-
rica regional fase 1 por el uso ex-
cesivo de pirotecnia y la quema de 
fogatas durante las fiestas de año 
nuevo, decisión tomada con fun-
damento en los Programas para 
Prevenir y Responder a Contin-
gencias Ambientales Atmosféricas 
que aplican en la Zona Metropoli-
tana del Valle de México.

Con muy mala calidad del aire iniciaron 2024 la 
CDMX y Edomex; activan fase 1 de contingencia
Se presentaron 
emisiones extraordinarias 
generadas por la quema 
masiva de pirotecnia, que 
incrementaron los niveles 
de contaminación por 
partículas en distintas 
zonas del Valle de México

Jorge Aguilar
metropoli@cronica.com.mx

En el marco del Año Nuevo, la calidad de aire fue “extremadamente mala”, según el índice de Aire y Salud del 
gobierno capitalino.

En los últimos cinco años, la Ciu-
dad de México ha experimentado 
avances significativos en la ges-
tión de residuos gracias a la im-
plementación del Plan de Acción 
Basura Cero. Antes de su inicio, 
la ciudad generaba diariamente 
13 mil toneladas de residuos só-
lidos urbanos y 14 mil toneladas 
de residuos de construcción y de-
molición.

Desde la puesta en marcha de 
este plan, orquestado por la Se-
cretaría del Medio Ambiente (Se-
dema), el Gobierno de la Ciudad 
de México ha logrado avances 
notables en la reducción de resi-
duos enviados a rellenos sanita-
rios. En 2018, la ciudad enfrenta-
ba el desafío de disponer de 8 mil 
115 toneladas diarias, cifra que 

ha experimentado una disminu-
ción considerable, alcanzando las 
6 nil 515 toneladas en 2022. 

El Plan de Acción Basura Ce-
ro, más que un conjunto de di-
rectrices, representa una estrate-
gia integral que abarca desde la 
reducción hasta la valorización y 
retorno a las cadenas de produc-
ción de los residuos. 

Uno de sus hitos más destaca-
dos ha sido la colaboración con el 
Congreso local para reformar la 
Ley de Residuos Sólidos del Dis-
trito Federal, ahora Ciudad de 
México. Estas reformas incluyen 
la prohibición escalonada de pro-
ductos plásticos de un solo uso, 
como bolsas desechables, popo-
tes, palitos mezcladores, vasos y 
sus tapas, charolas para alimen-

Reducen 13 mil toneladas de residuos sólidos 
urbanos generadas a diario en Ciudad de México

Antes de 2019, más de 8 mil toneladas diarias de residuos sólidos 
terminaban en rellenos sanitarios.

tos, platos y cubiertos, globos y 
varillas, así como bastoncillos pa-
ra hisopos de algodón.

Un aspecto clave del éxito ha 
sido la concientización de la co-
munidad a través de más de 532 

visitas informativas a estableci-
mientos mercantiles en zonas co-
merciales. Con el asesoramiento 
de 9 mil 782 establecimientos re-
gistrados y la capacitación de mil 
151 personas como multiplicado-
ras ambientales, se ha fomentado 
la adopción de prácticas de con-
sumo más sustentables bajo el le-
ma “Basura Cero”. Estas campa-
ñas han educado sobre la separa-
ción adecuada de residuos y los 
impactos ambientales de los plás-
ticos desechables.

En el año actual, la Secreta-
ría del Medio Ambiente ha dado 
un paso más allá con el “Progra-
ma de Recolección de RCD bajo 
la modalidad limpieza de campa-
mentos de resguardo 2023”. Con 
el respaldo de dos Plantas de Tra-
tamiento y Aprovechamiento, es-
te programa ha logrado enviar a 
reciclaje 28,999 toneladas de Re-
siduos de Construcción y Demoli-
ción (RCD), contribuyendo direc-
tamente a la visión de economía 
circular. (Gerardo Mayoral)
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TELMEX Y MEGACABLE CONCENTRAN PETICIONES 

Bojan siete ·toneladas 
de cables enredados 
AABYE VARGAS 

En la ciudad hay cinco mil 
solicitudes de retiro, de las 
cuales 68 por ciento están 
en proceso de atención 

E 
n los últimos tres meses, el Go
bierno de la Ciudad de México y 
empresas de telecomunicacio
nes retiraron siete toneladas de 
cables en desuso de calles y 

vialidades de la capital, los cuales han 
ocasionado caída de postes de luz y acci
dentes de motociclistas. 

Por primera vez, el gobierno capitalino 
firmó un convenio con 12 compañías como 
A:xtel, AT&T, Megacable y Total Play para 
el retiro de cables, que inició en septiem
bre y culminó en diciembre de este año. 1 

La solicitud de retiro de cables es a través 
del número 911, directamente con la Secre
taría de Protección Civil, o por medio del 
Sistema Único de Atención Ciudadana 
(SUAC). 

En ese periodo, el Gobierno de la Ciudad 
de México y empresas de telecomunicacio
nes ya retiraron siete toneladas de cables 
en desuso de calles y vialidades de la capi
tal, los cuales han ocasionado caída de pos
tes de luz y accidentes de motociclistas. 

En 2023 la Ciudad de México recibió 
cinco mil 142 solicitudes de retiro de ca
bles en desuso, de las cuales tres mil 501 
aún están abiertas. Las compañías con 
más peticiones de retiro son IP Matrix, con 
857; Telmex, con 738; Mega Cable, con 557; 
Total Play, con 520; e IZZI, con 273. 

Rafael Marín Cambranis, director Aná
lisis de Riesgos de la Secretaría de Gestión 
Integral de Riesgos y Protección Civil 
(SGIRPC) de la Ciudad de México, señaló 
que arrancaron el programa por los ries
gos hacia los peatones y motociclistas. 

•.' ···· "Al día de hoy se han retirado 626 mil 
¡;.·ó94 metros de cable, entre retiro y reor-
~·- . 

·• ·,cdenamiento. Se está pidiendo a las em-
. presas que se ordene y que se retiren los 
·. que ya no se están utilizando. Esto repre
senta aproximadament~ siete toneladas 
·de cableado", dijo el direcpvo de la Secre

· .. ·taría de ProtecciónCiviféfrehtrevista con 
El S9Lde M,;eXico-:::':f • ·• " ·.· 

Azcapotzalco es la alcaldía con más ca
bles retirados, con 139 mil 857 metros, que 
representa 22.3 por ciento del total. De 

FOTOS: LAURA LOVERA 

La colonia Cuauhtémoc es una de las que más peticiones tiene abiertas 

acuerdo con datos de la Agencia Digital de 
Innovación Pública (ADIP), hasta el 5 de di:.. 
ciembre, le siguen Coyoacán con 67 mil 987 
metros; Tialpan con 51 mil 321 metros y Ve'
nuspano Carranza con 48 mil 47.0 metros. 
·~- :·se ha intervenido en las 16 alcaldías 
de la Ciudad de México, en algunas en 
mucho mayor proporción, como puede 
ser Azcapotzalco, en donde se retiraron y 
ordenaron alrededor de 139 mil 857 me
tros, una gran proporción, pero también 
en Cuauhtémoc y Coyoacán", precisó el 
funcionario. 

La solicitud de 
retiro de cables es a 
través del 911 o en el 
Sistema Único de 
Atención Ciudadana 
(SUAC) 

En Río Balsas y Río Tiber 
hay cables de internet a 
nivel de piso 

Este diario recorrió las calles de la co
lonia Cuauhtémoc, en la alcaldía del mis
mo nombre, ubicada a una cuadra delAn.
gel de la Independencia, el1.dQnMesco
mún ver cables de fibra óptlC'á o coaxial, 
que son usados para instalación de inter
net, colgados de postes, árboles y sueltos 
en las banquetas. 

En la calle Río Grijalva y Río Tíber, un 
poste instalado en el camellón está ladea
dó por la carga de cables, mientras un ár
bol en la cuadra de enfrente, que en su 

,.. · _ --· r-.· · 

caución, sirve como perchero para cargar 
otros más. 

Los cables en desuso son tantos que 
llegan a cubrir cuadras enteras, como en 
Río Nazas y Río Ebro. 

Marcos Olalla, empleado de IZZI y 
quien realizaba una instalación en Río 
Tíber, relató a este diario que tienen i.a 
instrucción de retirar cables en desuso 
cuando realizan algún trabajo; sin em
bargo, los clientes no les dan tiempo de 
realizar el retiro, pues argumentan que 
llevan prisa. 

"Cuando hacemos instalación la nor
ma es quitar, pero a veces la presión de la 
gente, o algo que les urge, no nos deja. Lo 
que pasa es que se emeda el cable coaxial 
o de fibra, ya sea de Total Play, IZZI u otra 
empresa, y cuando se jalan por cualquier 
cosa llegan a dañarse", relató Olalla. 

Rafael Marín explicó que las compañías 
no retiraban cables en desuso, por lo que se 
aglutinan en los postes de luz y ocasionan 
su inclinación, que pone en riesgo su des
plome ante un viento o lluvia fuerte. 

"Se han retirado alrededor de 100 pos
tes, que por la carga del peso de toda esta 
maraña de cables se empiezan a ladear y 
se requiere sustituir o verticalizar el poste 
para evitar que con una lluvia o vientos 
fuertes puedan desplomarse. 

"Hemos tenido reportes de postes que 
se han caído o de cables que están atrave
sados a mitad de la vialidad y que generan 
accidentes en los motociclistas. La idea es 
eliminar o reducir estos riesgos lo más po
sible con este programa", explicó Maríil. 

La Secretaría de Protección Civil desco
noció el universo de los cables en desuso en 
la capital, pero señaló que solicita anual
mente a las empresas en telecomunicacio
nes un reporte de revisiónyretiro anual. 

"Nosotros, con nuestro personal en 
campo, todos los puntos que vamos iden
tificando con situaciones de riesgo hace
mos la solicitud directa. No tenemos un 
universo de lameta que sería el retiro de 
todos los cables que están en desuso en ::i. 
ciudad, pero sí hemos impactado todoslos 
que están en vialidades primarias de al
caldías", dijo. El programa de retiro es-per
ri1anente, pero la etapa más son los ñ!ti-
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MUY TURBIO esta el tema del agua potable
en Quintana Roo Resulta que el Congreso estatal
de mayoría morenista decidió anular sin estudios
ni explicaciones la concesión que tenía la empresa
Aguakan Este asunto puede tomar dos cauces
y quién sabe cuál sea peor

UNO DE ELLOS es que en ese estado se repita lo que
se vivió en Nuevo León donde Agua y Drenaje
estaba en manos particulares en los años sesenta
La red funcionaba no había desabasto y ganaba
dinero El gobierno decidió quedarse con el botín
para usarlo como caja chica El resultado con el paso
de los años hay grandes pérdidas y no hay agua

LA OTRA OPCIÓN es que el retiro de la concesión
tiene que ver en realidad con los negocios e intereses
del Partido Verde Es decir que el manotazo legislativo
beneficiaría no a la población de Quintana Roo
sino a los cómplices del PVEM

LO QUE sucedió en Reynosa el secuestro de 31
migrantes a manos del crimen organizado es un
escándalo por el número tan alto pero se trata de
un crimen que se repite todos los días en la frontera
noreste

LO MISMO ocurre en Matamoros y Nuevo Laredo
donde organismos civiles y la Iglesia católica lanzaron
recientemente alertas por el incremento de plagios
masivos de migrantes A inicios de diciembre también
en Reynosa otras 18 personas migrantes fueron
secuestradas

ESTE FENÓMENO evidentemente se inscribe en
la crisis migratoria que afecta a México y Estados
Unidos Varios son los factores que se entrelazan
la ambigüedad del gobierno federal para frenar la
inmigración que el Instituto Nacional de Migración
está rebasado por el problema y que las autoridades
locales suelen mirar a otro lado cuando se trata

de estos temas Una tragedia por cualquier lado
que se le vea

SE CONCRETÓ el golpe en el Tribunal Electoral
y la magistrada Mónica Soto asumió ayer
la presidencia Ojalá que esto signifique el fin
de las turbulencias internas y ayude a dar certidumbre
sobre las elecciones que serán por supuesto las más
grandes y complicadas en la historia de México

LA PRIMERA gran prueba de la nueva titular del Trife
seguramente será resolver todos los litigios que

 .  2024.01.02
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surgirán del periodo de precampanas que manana
termina Ninguno de los aspirantes parece salvarse
de haber cometido irregularidades tanto
en promoción como en gasto por lo que las quejas
las sanciones y las impugnaciones se soltarán
en tropel Ahí se verá si en la gestión de Mónica Soto
hay o no mano morena

 .  2024.01.02
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BAJO
RESERVA

Nos dicen que la Suprema Corte de Justicia
de la Nación SCJN reinicia hoy sus labores
tras el descanso decembrino y nos adelantan
que este mismo día o el próximo jueves Lenla
Batres podría asumir el cargo en sustitución de
Arturo Zaldívar Cabe recordar que doña Lenia

fue designada para el periodo
2024 2039 de manera directa
por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador luego
de que el pleno del Senado re
chazó sus dos ternas Tras sus
criticas a los ingresos de los
ministros y su afirmación de
que deberían llegar al cargo
p0r eiección popular como
quiere el mandatario federal

hay quienes se truenan los dedos para ver si
tendrá una fría recepción la nueva integrante
Hoy también se celebra un aniversario la minis
tra Norma Piña villana favorita del inquilino
de Palacio Nacional cumple un año como presi
denta del máximo tribunal del país

Nos cuentan que en la Zona Arqueológica
de Palenque en Chiapas se registró el último
día del 2023 una intensa movilización de ele
mentos del Ejército y la Guardia Nacional por
la presencia del presidente López Obrador
quien grabó un mensaje de inicio de año desde
lo alto del Templo de las Inscripciones sitio
místico y sagrado de la cultura maya un privi
legio exclusivo para el comandante supremo de
las Fuerzas Armadas pues está restringido para
el público en general El mandatario cerró el
año con un recorrido a bordo del Tren Maya de
Cancún a Palenque y después celebró y se dio
el abrazo de fin de año con los gobernadores
de Chiapas Tabasco Campeche Yucatán y
Quintana Roo en un hotel muy cercano su fin
ca de Palenque también muy vigilado por las
fuerzas de seguridad

Nos cuentan que los clubes de motociclis
tas tienen carta abierta de la Guardia Nacional
y de Caminos y Puentes para organizar carre
ras y rodadas a más de 150 kilómetros por ho
ra en la autopista México Cuernavaca Nos di
cen que el último día del año cientos de mo
tociclistas como ocurre cada fin de semana
invadieron esta vía poniendo en riesgo su vi
da y la de los automovilistas Incluso se regis
tró un accidente con heridos pero ello no fre
nó las carreras ya que ninguna autoridad les
impidió seguir con la diversión
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Que luego de pasar Año
Nuevo en familia y consue
gros incluidos Xóchitl Gál
vez arrancará giras en Méri
da Yucatán donde panismos
local y nacional cerrarán filas
con su candidato a goberna
dor Renán Barrera y bus
can dejar claro que el ex clava
dista Rommel Pacheco que
abandonó sus filas para irse a
la 4T no tiene posibilidades
de pelear la alcaldía de la capi
tal a Cecilia Patrón La pre
candidata presidencial por
cierto presumió en redes so
ciales su pasado como activis
ta con un video de cuando era
cabeza de la Fundación Por
venir y llevaba ayuda a pobla
ciones indígenas Lo que más
amo en esta vida es ayudar y
servir alprójimo escribió enX

Que después de que la Fis
calía General de la Repúbli
ca que encabeza Alejandro
Gertz anunciara la captu
ra en España del empresario
Jonathan Alexis Weinberg
Pinto detenido con fines de
extradición acusado de ser so

cio y prestanombres de Gena
ro García Luna el ex secreta
rio de Seguridad Pública Fede
ral preso en Estados Unidos en

el propio MP aseguran que asi
se ha empezado a cerrar el cír
culo en torno de quienes ayu
daron al ex funcionario a des

viar recursos del erario y cuen
tan que lajoya de la corona se
encuentra precisamente en el
país vecino del norte por lo que
esperan que enbreve se logre la
detencióny se solicite también
su entrega

Que quien sí se tomó en se
rio los amagos por desaparecer
las instituciones autónomas
es el nuevo comisionado titu

lar del INAI Adrián Alcalá
quien volvió a hacer énfasis en
que presidenciay pleno defen
derán su existencia en todas las

instancias legislativas y judi
ciales en caso de ser necesario
El derecho a sabery a la priva

cidad no pueden ser mermadas
por intereses partidistas o por
ideologías políticas advirtió

Que a 31 meses del colap
so de la Línea 12 del Metro que
dejó 26 muertos y más de 100
heridos en este mes se volve
rá a abrir el tramo que va de la
estación Tláhuac a la de Tezon

co En los próximos días se rea
lizará la limpieza mecánica de
las vias ypruebas de carga
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Mejores deseos En su mensaje de Año Nuevo
el presidente Andrés Manuel López Obrador

compartió sus deseos de prosperidad para México
desde Palenque Chiapas Expresó su esperanza
para que el país no enfrente calamidades y que los
ciudadanos disfruten de felicidad y alegría en 2024
Afirmó que el futuro pertenece a los mexicanos
quienes dijo están en armonía con la naturaleza y
con el creador Precediendo su mensaje describió
la relevancia histórica de Palenque y rememoró su
visita como estudiante Nuevo año Exprimámoslo
al extremo

Soplen fuerte Si todos en la Ciudad de
México hacemos un esfuerzo conjunto quizá

podríamos mandar toda la contaminación fuera
del valle con una gran bocanada de aire Sería una
imagen digna de verse no Millones de capitalinos
con los pulmones llenos de esperanza intentando
expulsar la capa gris que nos regaló la metrópolis
en Año Nuevo En medio del humo festivo el jefe
de Gobierno Martí Batres pide colaboración a
todos Evitar fogatas y fuegos artificiales suena tan
sencillo Pero esperen no sería más fácil evitar
que se venda pirotecnia La culpa no la tiene el
consumidor final señor Batres

Con uñas y dientes El comisionado
presidente del Inai Adrián Alcalá defiende

la permanencia de organismos que aseguren la
transparencia y la protección de datos personales
en México Y es que en 2024 la balanza podría
inclinarse hacia la opacidad por lo que la defensa
de este instituto es vital para preservar la rendición
de cuentas y el escrutinio público La posición del
Inai y de figuras como Paulina Compean Torres
que desmienten la ineficacia de los organismos en
combatir la corrupción son un llamado a reconocer
y ejercer el derecho de acceso a la información
Perder lo ganado no

Nada cambia Fueron detenidos dos jóvenes en
la capital michoacana en posesión de mantas

firmadas por el Cártel Jalisco Nueva Generación
informaron autoridades policiales Se trasladaban
en una motocicleta y no usaban casco por lo que
elementos de Seguridad Pública les marcaron el
alto iniciaron una revisión de rutina y fue cuando
encontraron el material Ya habían colocado más

mantas en al menos dos puntos de Morelia Zitácuaro
fue también sede de mensajes criminales Alguien
ha visto la eficacia del gobernador Alfredo Ramírez
Bedolla en el tema Seguro no

Rehenes Américo Villarreal es uno de esos

gobernadores que no tendrá un feliz año nuevo
En Tamaulipas fueron secuestrados 31 pasajeros de
un autobús de línea foránea de los cuales la mayoría
son extranjeros migrantes Ocurrió en el tramo
carretero de Reynosa a Matamoros ciudad a donde
se dirigían La Vocería de Seguridad de Tamaulipas
dio a conocer los hechos pero minimizó el caso
al no dejar en claro la situación que se vivió Ya
personal militar Guardia Nacional y estatal realizan
las indagatorias correspondientes Dar puntual
seguimiento hasta localizarlos es obligación estatal
Qué clase de pesadilla es ésta
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El epílogo naranja

No es noticia que al interior de
Movimiento Ciudadano hay mu
cha inestabilidad e incertidum

bre por las próximas decisiones
a tomar en materia electoral y
algunas de las acciones de su di
rigente nacional Dante Delgado
han abonado aún más a la crisis

que se vive en el instituto políti
co aunque algunos de sus actores
quieran desestimarla

Nos comentan que el reciente
protagonismo de Delgado utili
zando los espacios partidistas se
rían también una forma de medir

su posicionamiento y la respues

ta a su figura pues comienzan a
cobrar fuerza las versiones que
indican que va a terminar por
postularse como candidato pre
sidencial emecista tras la fallida
intentona de Samuel García

Dante más allá de su círcu
lo de leales no las tiene todas

consigo tras las decisiones que
ha tomado durante el último año
principalmente y un manotazo
como el que se viene bien podría
marcar el inicio del fin del parti
do al menos como lo conocemos

hasta hoy nos comentan Vere
mos en los próximos días cómo
se mueven las cosas en el partido
naranja

Aviso a tiempo

La postulación de Rommel
Pacheco expanista como
precandidato de Morena a la
alcaldía de Mérida y la respues
ta de parte de la militancia en
Michoacán bien podrían ser un
aviso oportuno para próximas
decisiones que tiene aún en
puerta el partido guinda para el
proceso electoral

Yes que si bien a nivel
nacional con la postulación pre
sidencial las designaciones a las
precandidaturas a las guberna
turas e incluso las fórmulas para
el Senado se ha logrado conte

ner de cierta manera cualquier
ruptura esto por la eficiente
operación de la dirigencia
nacional encabezada por Mario
Delgado y también de Claudia
Sheinbaum como coordinadora

del movimiento es a nivel más

local en el que se están presenta
do complicaciones

Ya hace unos días se tuvieron

que retrasar los anuncios de las
designaciones para diputacio
nes posiblemente por falta de
acuerdos Sin duda que a nivel
local se están presentado esce
narios muy diferentes y se ha
tenido que lidiar con otro tipo
de intereses nos comentan
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Hay que agradecer que 2023 haya sido
un año con crecimiento pero no olvidemos
que el producto per cápita se ha recuperado
apenas al nivel de 2018

La economía
La primera lección de la economía

es la escasez Nunca hay lo suficiente
de nada para satisfacer a todos

lo que lo desean La primera lección
de la política es no hacerle caso

a la primera lección de la economía

Thomas Sowell

Méxicocerró 2023 con una tasa
de crecimiento relativamen
te alta La Cepal la calcula en

3 6 por ciento mientras que Moody s la
estimó en 3 5 por ciento Son cifras muy
superiores a las que se habían pronos
ticado con anterioridad En diciembre
de 2022 por ejemplo la Cepal ofrecía
una predicción de 1 1 por ciento para
2023 la cual actualizó a 1 5 por ciento
en abril a 2 9 por ciento en septiembre
y a 3 6 por ciento en noviembre

Qué cambió Lo más importan
te fue la economía de Estados Unidos
Muchos economistas habían previsto
que en 2023 se registraría una rece
sión en la mayor economía del mundo
y principal socio comercial de nuestro
país La economía cié Estados Unidos
rompió expectativas en 2023 señala
ba el pasado 19 de diciembre un blog
del Consejo de Asesores Económicos
de la Casa Blanca Muchos pronosti
cadores preveían una recesión al ini
cio del año algunos incluso afirma
ban que había luí 100 por ciento de
probabilidad que eso sucediera Pero
la tan anunciada reccsión nunca llegó
La economía de Estados Unidos creció
4 9 por ciento anualizado en el tercer
trimestre mientras que para todo 2023
se calcula una expansión de cuando
menos 2 4 por ciento

El presidente López Obrador atri
buye a sus políticas el buen desempeño

económico de México de 2023 Por
qué sigue habiendo crecimiento pre
guntó en su mañanera del 28 de di
ciembre Por la inversión pública y
la inversión extranjera Por la inversión
pública Es combinar no es decir todo
es mercado que desaparezca el Esta
do No es Estado y mercado y que el
Estado cumpla con su responsabilidad
social Tiene el Estado la obligación de
garantizar el derecho a la salud la se
guridad del ser humano desde la cuna
hasta la tumba

Una parte del crecimiento en 2023
efectivamente es producto de la in
versión pública en proyectos como el
Tren Maya la refinería de Dos Bocas
el Tren Transístmico y otros Después
de varios años de mantenerse por de
bajo de los promedios históricos la
inversión pública se disparó en 2023
La gran pregunta es si al terminar es
te sexenio el gobierno mantendrá los
altos niveles de inversión Otra pregun
ta es qué pasará con los proyectos em
blemáticos del régimen cuando empie
cen a registrar pérdidas Si se dedican
cantidades importantes de dinero dél
erario a subsidiarlas el gobierno que
dará cada vez con menos recursos para
servicios públicos como salud y edu
cación e incluso para nueva inversión

El peso cerró 2023 el pasado 29
de diciembre a un tipo de cambio al
mayoreo de 16 9720 por dólar Es un
fortalecimiento extraordinario frente
a los 25 0146 del 3 de abril del 2020
cuando la pandemia estaba pegando
al país Lo es también en comparación
con los 194172 del 4 de enero de 2019
hace cinco años cuando empezaba el
gobierno de López Obrador La pru
dencia en el manejo de las finanzas
públicas ha sido crucial en este forta
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lecimiento pero el principal factor son
las altas tasas de interés en México
Al cierre de 2023 los bonos del Teso
ro de Estados Unidos a un año daban
un rendimiento de 4 79 por ciento los
Cetes mexicanos 11 12 por ciento La
diferencia es enorme en un momento
en que las tasas de inflación en ambos
países son similares El alto rendimien
to de las tasas de interés mexicanas

atrae ahorro incluso extranjero pero
encarece la contratación de créditos y
la inversión

Hay que agradecer que 2023 haya
sido un año con crecimiento el tercero
al hilo pero no olvidemos que el pro
ducto per cápita se ha recuperado ape
nas al nivel que tenia en 2018 Aun si en
este 2024 tenemos un crecimiento el

PIB per cápita será apenas ligeramen
te superior al que teníamos en 2018

DEUDA

Los altos intereses han hecho que au
mente la deuda neta del sector público
que pasó de 10 8 billones de pesos en
diciembre de 2018 a 14 6 billones en
noviembre de 2023 y eso que AMLO
prometió que no endeudaría al país
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Antes que nada estimado lector el más ferviente deseo de que
tenga un feliz año para usted para los suyos y ojalá que para
todos nosotros No será fácil

El año terminó con una vorágine de inauguraciones presi
denciales y con una violencia incontenible preludio de lo que
será este 2024 El presidente López Obrador terminó el 2023
en una abierta campaña tanto para asegurar la elección como
para condicionar todo lo posible a quien sea su sucesora

Ninguna de las obras inauguradas por el primer mandatario
en este fin de año está ni siquiera remotamente terminada
Habrá un vagón VIP en corredor del Istmo pero esa obra qui
zás en términos económicos la que puede ser más redituable
de todas las emprendidas en este sexenio está aún en cier
nes Ese corredor no es lo que se esperaba debería tener por
lo menos dos carriles de ferrocarril una autopista paralela y
debería ser el espacio idóneo de diversos parques industriales
Además de una frontera sur virtual Nada de eso existe hoy ni
siquiera un ferrocarril funcionando

Lo mismo sucede con el Tren Maya que inmediatamente
quedó en reparaciones en los tramos estrenados El aeropuerto
de Tulum como ya había ocurrido con el Felipe Ángeles cada
día es más evidente el enorme error que significó no haber
concluido el de Texcoco no tiene aún las vías de comunica
ción plenamente integradas

El Cuchillo II ya ha sido inaugurado tres veces por López
Obrador y Samuel García y todavía no aporta agua a Monte
rrey Ni hablar de la Megafarmacia hoy simplemente una bo
dega una propuesta que no sólo será casi imposible de operar
como se pretende sino que va en el sentido contrario de los
sistemas de distribución de medicinas en el mundo

La nueva Mexicana de Aviación no deja de ser un embrión
de una aerolínea que no tiene sentido que es subsidiada por
el gobierno que le hace competencia desleal a las empresas
del sector y que por las prisas para que operara en los hechos
casi no tiene aviones

De la refinería de Dos Bocas inaugurada hace ya más de
un año no hay noticias y obviamente le falta aún mucho para
refinar un solo barril de crudo

Prácticamente ninguna de estas obras y ocurrencias pre
sidenciales se podrán amortizar en muchos años y sus in
auguraciones no dejan de ser actos de proselitismo apenas
disfrazados

El presidente López Obrador dice que se irá pero está ha
ciendo todo para dejar como dijo antes de morir el dictador
Francisco Franco todo atado y bien atado El efecto es di
recto quien gane en el 2024 sea Claudia o Xóchitl tendrá el
presupuesto etiquetado y sin margen No podrá disponer de
recursos para cualquier iniciativa de fondo entre los apoyos
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sociales y los recursos que todavía se tendrán que destinar a
estas obras sumada a la deuda contratada y las pensiones no
quedará literalmente casi nada

Y quien sea la nueva inquilina de Palacio Nacional si quie
re recurrir a un fuerte programa de impulso a las inversiones
privadas en muchos sectores como la energía se encontra
rá con muchas de las trabas legales que ha levantado esta
administración

Pero además quien llegue al poder el próximo 1 de octu
bre se topará con otro lastre enorme la inseguridad No se
trata de evaluar la pertinencia o no de la Guardia Nacional o
de la participación militar ambas necesarias e importantes
sino de comprobar que la estrategia seguida es un fracaso

Este fin de año se sucedieron los asesinatos y masacres Que
el Presidente festeje que un día festivo hubo sólo 47 asesinatos
es tragicómico Pero no se trata sólo de los homicidios otros
fenómenos como la extorsión y el cobro de piso parecen cre
cer en forma constante lo mismo que el empoderamiento de
los grupos criminales en todos los ámbitos de la vida del país
como el tráfico de personas

Para hacerles frente necesitará cambiar la estrategia en for
ma radical pero también readecuar las fuerzas de seguridad
invertir mucho en la construcción de policías estatales en un
sistema de procuración de justicia federal y local incluyendo

las áreas de investigación en los que está todo por hacerse
De dónde saldrán no sólo la determinación política sino tam

bién los recursos para hacerlo
A eso hay que sumarle otro tema central la relación con

Estados Unidos Para la administración de Biden la migración
y el tráfico de fentanilo son problemas gravísimos que le están
afectando en su agenda interna y que en el bando republicano
con Donald Trump a la cabeza se han convertido en lemas de
campaña El expresidente y ahora aspirante declaró y ahora
repite en sus mítines que quisiera ser dictador por un día con
un objetivo cerrar la frontera con México

Este 2024 terminará sin López Obrador en el gobierno
pero quién sabe si no permanecerá de una forma u otra en el
poder Lo que es indudable es que su herencia será una pesada
carga para quien lo suceda
TREINTA ANOS

Fue la decisión más importante que ha vivido México desde la
posguerra la entrada en vigor hace treinta años del Tratado de
Libre Comercio Sin el TLC nuestra vida sería completamen
te diferente y todos nuestros actuales rezagos serían mucho
mayores Hoy México literalmente vive de los éxitos derivados
del TLC Preservarlo e incrementar esos acuerdos son parte de
nuestros grandes desafíos futuros
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PENSANDOLO BIEN
En sus memorias I osaños de venase I ex presidente trances dedica solo nueve paginas a México pero en ellas desnuda
a la administración del ex mandatoio michoacano de quien dice que no podía tomar decisiones sin Genaro GarcíaLuna

El affaire Sarkozy Calderón
JORGE ZEPEDA

PATTERSON

Ensus memorias Ni

colás Sarkozy afirma
que los opositores
mexicanos del presi
dente Felipe Calde

rónhicieron un embrollo al soli
citar que se les informase en qué
condiciones el dueño de la casa
donde iba a quedarse en su pri
meravisita a México un tal Ro
berto Hernández había presta
do o alquilado su domicilio para
nuestra visita El sorprendido
Sarkozy ignoraba que ese hom
bre que ahora facilitaba tan gra
ciosamente su residencia en la

playa había recibido con su socio
el perdón en el pago de impues
tos por más de 3 mil millones de
dólares por laventa de Banamex
una operación total por más de
12 mil millones El pago de favo
res gracias alas cuales Sarkozy
obtuvovacaciones gratuitas cor
tesía de Calderón es la menor de
las revelaciones que el ahora ex
mandatario publica en relación
con su colega mexicano Intere
santeporque ofrece un atisbo in
voluntario de la manera en que
la élite política y la económica
intercambian favores Calderón
dispone de la casa de Hernández
con la confianza de que enbuena
medida la riqueza inmensa del

empresario procede del erario y
porconsiguiente en cierta forma
también es supatrimonio

Sarkozy acaba de publi
car en español Los años de lu
chas Alianza editorial difun
dido hace unos meses en fran
cés un recuento de su paso por
lapresidencia durante el periodo
2007 2012 Y aunque de las 554
páginas solo nueve se refieren a
México en ellas describe su pri
merayúnicavisita a nuestro país
y desnuda de manera terrible ala
administración de Felipe Calde
rón Parte de las acusaciones de
Sarkozy habían trascendido du
rante la entrevista que Netflix le
hizo respecto a Florence Cassez
para el documental que llevó a
la pantalla el libro de Jorge Vol
pi Una novela criminal En esa
entrevista señala que el presi
dente Calderón no podía tomar
decisiones sin su ministro del in

terior y su ministro en este caso
en particular más poderoso que
el presidente refiriéndose a Ge
naro García Luna

Lo novedoso en el caso de es

tas memorias es la manera por
menorizada en la que describe el
descalabro de esa visita y lo cer
cano que se estuvo de un absur

do rompimiento en las relacio
nes entre ambos países Durante
el relato de Sarkozy resulta evi
dente la enorme sorpresa que le
provocan los súbitos cambios de
parecer de Calderón sobre este
tema algo que terminará atri

buyendo a la ciega obediencia a
sujefe de lapolicía Las primeras
conversaciones avanzadas des
de Francia habían sido prome
tedoras pero algo se modificó en
las últimas horas afirma el fran
cés tras una cordial comida las
cosas se torcieron en el momen

to en que pronuncié el nombre
de Florence Cassez Laviolencia

de su respuesta me dejó de pie
dra Yo no contaba con algo así
Era evidente que aquello ahora
representaba para el presidente
Calderón un asunto personal
Aquello chocaba frontalmente
con la carta que me había escri
to con anterioridad Carla esta

ba tan aterrorizada comoyo Fue
entonces cuando sospeché que
algo no cuadrabay que había algo
que no sabíamos Entendí sobre
todo que iba a ser muy compli
cado sacar a Florence Cassez de
aquel atolladero Pero aún anda
balejos de entenderqué pasaba
lo que pasaba era mucho peor de
lo que habríapodido imaginar

En pocas palabras lo que en
tendió más tarde es que Calde
rón era rehén de García Luna
quien había quedado atrapado
en el montaj e de la aprehensión
e inculpación de Cassez a par
tir de pruebas y testigos forza
dos La magnitud del mvolucra
miento del gobierno mexicano
en el castigo a la francesa a cual
quier costo quedó evidenciada
según Sarkozy cuando se buscó
la salida diplomática de acoger
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se al Convenio de Estrasburgo
ratificado por México Según tal
acuerdo la pena impuesta a un
extranjero podía cumplirse en
una cárcel del país de origen Pa
ra Sarkozy constituía una salida
de mutuas concesiones porque
suponía asumir la culpabilidad
de Cassez a cambio de asegurar
al menos que purgara su conde
na en una cárcel sin riesgos Los
reportes que tenían del estado fí
sico y mental délamujer nutrían
laspreocupaciones de CarlaBru
ni y el mandatario al saberla re
cluida en una prisión de alta se
guridad en condiciones particu
larmente hostiles

Cuando la comisión para re
visar la posible aplicación del
Convenio de Estrasburgo ape
nas comenzaba a trabajar las
autoridades judiciales se asegu
raron de impedirlo modificando
la sentencia de 20 a 60 años Con

ello resultaba imposible el tras
lado de Cassez a Francia porque
ese país no contempla condenas
tan largas y no podría purgarla
en sus cárceles Más tarde Sarko

zy se enteraría que un asesor del
presidente Calderón se había re
unido con los magistrados de la
Corte para ordenarles que des
estimaran el recurso de Florence

Cassez y garantizaruna senten
ciabrutal Lo tremendo no era el

agravio que me habían infligido a
mí sino la suerte de aquella des
dichadaaquien le estaban dicien
do que moriríaenprisión anueve
mil kilómetros de su familia

Sacudido por la impotencia
parahacer algo respecto a Cassez
y cuestionado por sus adversa
rios políticos que le acusaban de
oportunista Sarkozy afirma que
decidióplantearle el temaalpapa
Benedicto XVI enunavisita a Ro
ma y que este quedó conmovido
por la situación de la francesa La
Iglesia emprendió una investiga
ción larga y acuciosa en México
Su informe final no se hizo pú

blico pero el Vaticano compar
tió con nosotros las conclusiones

principales Y eran demoledoras
para las autoridades mexicanas
Florence Cassez no era ningu
na secuestradora sino un chivo

expiatorio una persona inocen
te que simplemente estaba en el
momento equivocado en el lugar
equivocado Todo era por tanto
un desvergonzado montaje de las
más altas autoridades del Estado

y la policía mexicana Se habían
creado pruebas falsas con la úni
ca finalidad de inculpar a nuestra
compatriota Araíz de aquello to
do empezó a moverse en una di
recciónmás positiva

Y en efecto unas semanas des
pués de que Felipe Calderón de
jara el poder la Suprema Corte
revisó el caso dej ó libre a Cassez
y lo demás es historia No así el
caso de Israel Vallarta su enton
ces parej a quien tras 15 años de
cárcel inexplicablemente toda
vía espera sentencia víctima de
las maquinaciones perpetradas
porGarcía Luna Una infamehis
toria que ahora recibe unvistazo
adicional desde una óptica la de
Sarkozy que en ningún sentido
es ingenua o desinteresada pero
circula ahora en Europa

jorgezepedap

El caso Cassez
es una infame
historia que ahora
recibe un vistazo
desde una óptica
nada ingenua
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La esperanza
de un futuro mejor

i
1 día de ayer comenzo un nuevo año y con

i ello se presentauna oportunidad propicia
para reflexionar sobre el futuro que quere

mos para México En los últimos años emprendimos un
proceso de profunda transformaciónpara consolidar un
país conjusticia social y bienestar compartido Hemos
avanzado mucho en esadirección pero enel 2024 estáen
juego laposibilidad de consolidar esaruta de cambio o re
gresar al pasado No solo en lo político o económico sino
en lo que toca a nuestros anhelos más profundos de jus
ticia paz y prosperidad Por ello cualquier decisión que
tomemos debe partir de una reflexiónprofunda sobre lo
que está enjuego

Así tendremos la oportunidad de romper definitiva
mente conunpasado de corrupciónyprivilegios que por
decadas lastimo a nuestro país Con un regimen político
profundamente injusto en el que millones de mexicanos
vivieron en el olvido mientras una élite dominante acu
muló riquezas ypoder durante décadas Con un sistema
marcado por la simulación el clientelismo la opacidad y
laavariciade laclasepolítica enel que lasgrandes decisio
nes se tomaron enbeneficio de unos cuantos y a costa de
lagran mayoría de nuestro pueblo

Tendremos laoportunidad de seguir construyendo un
país diferente Con igualdad yjusticia que apueste por
quienes menos tieneny más lo necesitan En el que todos
puedan elegir su destino sin el azote del rezago la discri
minacióny laviolencia En el que los grandes derechos se
garanticenplenamenteyse traduzcan enbienestar En el
que nadieviva sin agua salud educación comida vivien
dayun salario digno En el que se garantice el desarrollo
para todas las personas gruposyclasessociales Enelque
tanto el gobierno como las personas seamos capaces de
conectar con el dolor ajeno y sentirlo en carne propia Un
país conprosperidady dignidad compartida

Tendremos laposibilidad de consolidarun Estado aus
teroy eficiente que trabaje por abatir lapobrezay redu

cirlabrechade desigualdad Que luche porquienes pade
cen el hambre el desamparoy laviolencia Que escuche a
quienes nuncahan sido volteados aver Que ejerza el po
der enbeneficio de los más pobres y no para el provecho
deunos cuantos Que combatalacorrupción apueste por
el desarrollo sostenible y construya paz conjusticiay li
bertades con democracia

Está enjuego la oportunidad de construir unajusticia
realpara el pueblo de México que funcione enforma dig
na independiente profesionaly cercana a la gente Una
justicia que sirva no solo a quienes puedan pagarla sino
especialmente alos más pobres e invisibilizados de nues
trasociedad yque se conviertaenun instrumento de paz
certezayprosperidad

Ese es el México que nos jugamos Un país con paz
bienestar yjusticia social en el que hombres y mujeres
puedan alcanzar sus sueños sin importar en qué condi
ciones nacieron

Ese es el país que anhelo Lo he dichoylo reitero hacer
lo realidad es posible Transformar la cultura las prácti
cas los estereotipos las inercias y las instituciones es po
sible Hacerlo es además unaexigencia impostergable de
justicia No puede haber una sociedadjusta si quienes la
conformanno son iguales en dignidady derechos

Para lograrlo resulta indispensable dej ar a un lado
nuestras diferencias y trabajar en unidad El enemigo a
vencer es la indiferencia la discriminacióny la pobreza
En esabatalla todasy todos somos necesarios las perso
nas más pobres ymarginadas las mujeres losjóvenes las
personas pueblosycomunidades indígenas las personas
de ladiversidad sexual las personas con discapacidad las
personas migrantes lasvíctimasysobrevivientes Juntos
podemos forjar un futuro compartido en el que nadie se
quede atrás

Avancemos con fuerza Sinvacilary sin temores Con
la esperanza de que podemos hacer realidad las deman
das del pueblo de México Con la ilusión de que podemos
construir un país con paz justicia bienestar yprosperi
dad compartida Eso es lo que nosjugamos Eso es lo que
representa Claudia Sheinbaum en el 2024
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DADO que ya volvió a
los eventos públicos
puede darse por
descontado que Silvia
Sánchez Barrios anda
mucho mejor de salud
Y CUENTAN que lo
que también es una
certeza es que no
volverá a su curul
pues piensa dedicarse
por completo a temas
electorales

LO ÚNICO que sí
causó sorpresa es
que reapareció en un
evento de Movimiento
Ciudadano
específicamente en el
informe del ex priista
y ahora congresista
naranja Carlos
Tinoco

ELLA asegura que sólo
es camaradería pues
se lleva muy bien con
su ex compañero pero
dicen que en realidad
hay interés en ambos
ados por que prospere
algo más

QUÉ tal la
andidatura por la

Alcaldía Cuauhtémoc
Todos atentos

CON TODA seguridad
en algún puesto
con comida rica en

carbohidratos ya
gftestá muriendo el
propósito de Año
Nuevo de cuidar la
alimentación

PUES así de

ignorado dicen que
está resultando el

llamado que el Jefe
de Gobierno Martí
Batres hizo hace
unos meses para
que quienes aspiren
a buscara alguna
candidatura en

2024 se separen de
la Administración
capitalina

CON DECIR que
algunos servidores
públicos de primer
nivel andan tan

distraídos que
si alguien quiere
ifecordarles que deben
sstar atendiendo sus
Responsabilidades
ís más fácil que los
íncuentre en una

isamblea que en sus
oficinas

circuitointerior ffreforma con
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EL
CABALLITO
Quieren a Mancera en la Doieta para el proceso
electoral de 2024

Luego de las celebraciones de fin de año en los
partidos políticos de la capital del país empezará la
etapa de definiciones de sus candidatos a diferentes
car80s públicos Por ello en el PRD nos adelantan que
están negociando para que el exjefe de Gobierno de la
Ciudad de México y hoy senador de la República Mi
guel Angel Mancera sea candidato de la alianza
PAN PRI PRD a una diputación federal Nos aseguran
que los líderes perredistas buscan contar con todos los
cuadros para realizar una campaña en tierra y por ello
buscan al exmandatario Aceptará

cuevas remasterlza el operativo
Diamante va contra franeleros

Nos aseguran que la alcaldesa de Cuauhtémoc
Sandra Cuevas arrancó este 2024 muy movida
pues anunció que el operativo Diamante que consis
te en retirar enseres de la vía pública colocados sin

permiso ahora incluirá también el
retiro de franeleros y acciones con
tra los tiraderos clandestinos de ba
sura de los cuales dijo hay 150 en
la demarcación Aunado á esto la
edil también fijó el calendario para
lo que serán las definiciones políti
cas que tome próximamente Ade
más nos detallan que dará su se
gundo informe de gobierno el 8 de
enero y será el 22 de este mes

cuando defina el rumbo que asumirá rumbo al pro
ceso electoral de 2024

Reiteran voto contra Godoy seis
priistas y los otros dos

Nos cuentan que hasta ahora van seis diputados
locales del PRI de los ocho que integran la bancada
que han reiterado públicamente que votarán en con
tra de la ratificación de la fiscal capitalina Ernestina

Godoy Quienes han usado su
cuenta de X para reiterar su negati
va son Emesto Alarcón Mónica
Fernández Guadalupe Banón
Tanta Latios Maxta González y
Jhonatan Colmenares Nos dicen
que quienes aún no lo hacen son
Silvia Sánchez Barrios y Fausto
Zamorano Nos adelantan que se
rá mañana cuando sesione la Juco
po para pedir a la Mesa Directiva

que se adelante la sesión de la Permanente y ahí
aprobar el periodo extraordinario antes del 9 de enero
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RED COMPARTIDA
NEY GONZALEZ EN CANADÁ
Enjumo pasado se tuvieron las primeras

noticias de que Ney González andaba
en Canadá en diciembre nos dicen la
FGR pidió a la Secretaria de Relaciones
Exteriores que comenzara los procesos

para la extradición del ex gobernador de Nayarit
porque se supone se le tiene más que localizado
Sabemos que la Fiscalía General de Nayarit en es
pecial el sub ñscal Rodrigo Benítez tiene un enor
me contacto con la Interpol en la búsqueda del ex
gobernador de lo último que se hizo fue la recupe
ración de dos propiedades en Bahía de Banderas
que se supone tienen un valor aproximado de 90
millones de pesos El ex gobernador fue declarado
prófugo de la Justicia desde noviembre de 2022 y
desde entonces ha sido visto en varios países se
gún los reportes de la Interpol los más recientes
hablan de que es Canadá aunque se tienen varios
reportes de que lo vieron en Europa del Este Sobre
el ex gobernador hay dos órdenes de aprehensión
una por los delitos de ejercicio indebido de funcio
nes peculado y falsificación de documentos en ge
neral y la segunda por los delitos de uso indebido
de funciones tráfico de influencias y administra
ción fraudulenta en perjuicio del erario público y el
Fideicomiso Bahía de Banderas por un monto de
90 millones de pesos
Pues el presidente de la Conferencia del

Episcopado Mexicano CEM y arzobis
po de Monterrey Rogelio Cabrera re
cordó que en el 2024 hay tres retos de la
Iglesia en el 2024 La apertura pastoral

del Papa Francisco por parte de clérigos y laicos pa
ra fortalecer la comunión eclesial motivar la partici
pación formada e informada de los católicos en los
procesos electorales sin violar la ley electoral y ca
nónica por parte de los clérigos y finalmente traba
jar en la reconstrucción del tejido social de nuestro
país para que se fortalezca la paz y el desarrollo hu
mano integral De hecho en el tema de la participa
ción política y social así como en la reconstrucción
del tejido social los obispos proponen el Proyecto
Global de Pastoral con vistas a conmemorar los 500

afios del Acontecimiento Guadalupano en 2031 y
los 2000 afios de la Redención en 2033

Mientras simpatizantes integrantes
de Morena reclaman espacios para
ser considerados a cargos públicos
en las próximas elecciones muchos
reclaman que en Baja California se

entreguen lugares a Hank González y su gente
Mientras en el PRI le cierran espacios a quienes no
suman en Morena les abren los espacios a cartu
chos quemados y evitan que sus cuadros ciudada
nos crezcan en dicho partidos Nos cuentan que de
mantener a Hank y sus colaboradores integrantes
de Morena en Baja California no apoyaran al parti
do incluyendo a Claudia Sheinbaum que necesita
de todas las voluntades unidas en torno a sus aspi
raciones ya que todos los votos cuentan

ElTribunal Electoral puede estrenarse con
una denuncia sobre el uso de drones por
parte del Frente Amplio en el mensaje de
fin de año en el cielo de la CDMX Nos

cuentan que mientras Morena señala que
fue un método de promoción abierto y no para sim
patizantes el Frente Amplio responderá como un
mensaje dirigido que como en cualquier medio pue
de verlo todo mundo Hay que recordar que el Minis
tro Reyes Mondragón no será ya quien dirija el máxi
mo tribunal en materia electoral así que cualquier
señalamiento o denuncia pudiera ser de gran impor
tancia para demostrar que contrario a lo señalado
por la oposición al Gobierno y su partido no existe
sesgo alguno y en cambio una imparcialidad tajante
El fin de semana pasado se terminó el

llamado Operativo Basílica a cargo del
procurador del consumidor David
Aguilar Romero para proteger a los pe
regrinos de los posibles abusos de co

merciantes en los alrededores del templo de la
guadalupana y del que se reportó saldo blanco La
misma Profeco tuvo que hacer el Operativo Vaca
cional y se le fue encima a las aerolíneas para que
respeten el derecho de los pasajeros a llevar equi
paje de mano sin costo extra y ya está al frente de
la acción colectiva en contra de la boletera Fun Ti

cket en la que se reclama a favor de consumidores
el reembolso del pago de boletos adquiridos más
cargos de servicio impuestos y un 20 adicional
de bonificación por la cancelación del concierto de
Luis Miguel programado para el 5 de diciembre en
León Guanajuato
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DADO que ya voivió a ios eventos públicos
puede darse por descontado que Silvia Sán
chez Barrios anca mucno irneicr de salud

Y CUENTAN que lo que también es una
certeza es que no volverá a su curuL pues pien
sa dedicarse por completo a temas electorales

LO UNICO que sí causó sorpresa es que
reapareció en un evento de Movimiento Ciuda
dano específicamente en el informe del ex prlis
ta y ahora congresista naranja Carlos Tinoco

ELLA asegura que sólo es camaradería
pues se lleva muy bien con su ex compañe
ro pero dicen que en realidad hay interés en
ambos lados por que prospere algo más

QUÉ tal la candidatura por la Alcaldía
Cuauhtémoc Todos atentos

CON TODA seguridad en algún puesto con
comida rica en carbohidratos ya se está mu
riendo el propósito de Año Nuevo de cuidar
la alimentación

PUES así de ignorado dicen que está
resultando el llamado que ei Jefe de Go
bierno Martí Batres hizo hace unos me
ses para que quienes aspiren a buscara
alguna candidatura en 2024 se separen de
la Administración capitalina

CON DECIR que algunos servidores
públicos de primer nivel andan tan distraídos
que si alguien quiere recordarles que deben
estar atendiendo sus responsabilidades es
más fácil que los encuentre en una asamblea
ique en sus oficinas

demisfueníes 0reforma com
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PRIMERA DERROTA DEL
AÑO PARA MORENA
Por Alejandro Lelo de Larrea

Ernestina Godoy comete al
menos tres errores estraté

gicos por presionar al Pleno
del Congreso de la Ciudad de Méxi
co para que vote el dictamen en que
se propone su ratificación por 4 años
más al frente de la Fiscalía General de

Justicia de la capital del país
En principio evidencia que no tie

ne claridad en la situación política que
priva en la CDMXy en específico en el
Congreso en segundo lugar que no
se ha podido preparar políticamen
te para aceptar la realidad que le es
adversa y en tercero que inútilmente
continúa mandando mensajes de ex
torsión para conseguir los votos que
le faltan Lo que parece inminente es
que su no ratificación será la primera
derrota para Morena en la Ciudad de
México en el arranque de 2024 gene
rando una percepción negativa para
su candidata Clara Brugada y favora
ble a la oposición que encabeza San
tiagoTabaoda

El dictamen de ratificación de

Godoy se presentó en el Pleno Ca
meral el 13 de diciembre día que
Morena dilató la discusión para evi
tar que se votara Y cuando a las 5
de la tarde por reglamento feneció
la sesión y preguntaron si debía

continuar Morena decidió acabar
la con sus 39 votos que consiguió
para respaldar a Godoy quedándo
se a 5 de la cifra mágica de 44 Ese
día dejaron abierta la posibilidad
de votar el dictamen en un periodo
extraordinario al que tendría que
convocar la Comisión Permanente
pero que acordó sesionar hasta el
10 de enero día en que ya habrá
concluido el mandato de Godoy al
frente de la Fiscalía

Por eso Godoy echó a andar al
cierre del año sus últimas cartas Se

recurrió de nuevo al chantaje la Fis
calía giró citatorio para que el presi
dente del PRI en la CDMX Israel Be
tanzos compareciera por un presunto
delito de trata de personas al pare
cer relacionado con el caso de su jefe
político Cuauhtémoc Gutiérrez de la
Torre quien se encuentra en prisión
desde hace 2 años en un proceso
penal por su probable comisión de
este ilícito Por qué el citatorio ahora
y no antes

Luego el viernes 29 de diciembre
Godoy envió una misiva tanto a la Pre
sidencia de la Mesa Directiva como de
la Junta de Coordinación Política en la
que los urge a someter a votación del
Pleno el dictamen de ratificación y re
conoce que el día 9 de enero fenece

el encargo que me fue conferido
Acaso Godoy pensaba que con

el chantaje la bancada priísta cam
biaría su decisión y votaría a favor
de su ratificación pero se dio un
frentazo Resulta que el coordina
dor de los diputados del PRI Ernes
to Alarcón un día después de la mi
siva de Godoy reiteró que los ocho
legisladores de su bancada votarán
contra la continuidad

Es decir Morena continúa sin te
ner los votos para ratificar a Godoy
pues al no sumarse nadie del PRI y
menos lo harán los del PAN se que
dan con 39 votos de 44 que requie
ren La derrota de Godoy parece ya
inevitable pero si Morena insiste en
modificar el calendario para forzar
un extraordinario con su mayoría le
gislativa se les sumaría otro fracaso
manifiesto en el Pleno Lo que más le
convendría a Morena es dejar que el
tema se extinga y que Godoy apro
veche estos días para designar nuevo
titular de la Coordinación General de

Investigación Territorial pues quien
ocupe ese encargo será su sucesor
en calidad de encargado de despa
cho mientras se designa nuevo fiscal
lo que no ocurrirá durante la actual Le
gislatura porque no hay condiciones
oolíticas para ello Lo veremos
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Una de dos o

está muy con
fiado en que

el voto de la clase media

lo tiene muy amarrado o
verdaderamente necesitaba unas vacaciones

Es el caso de Santiago Taboada precandidato
único de la oposición a la Jefatura de Gobierno
quién prácticamente cesó actividades públicas
los últimos 10 días de diciembre En la acera

de enfrente Clara Brugada por el contrario
prácticamente no paró quizá porque trae nú
meros que no le auguran el mejor futuro y no
quiere desaprovechar ni un solo día Lo cierto
es que mañana terminan las precampañas a la
Jefatura de Gobierno y Brugada le ganó a Ta
boada en exposición mediática Ya veremos si
en enero persiste esta dinámica o Taboada lo
gra emparejar la percepción e incluso superar
a Brugada en presencia pública Ya sólo que
dan cinco meses

SE LE COMPLICA A QUIJANO

En donde las cosas se han complicado a
la alianza Va por la CDMX es en la alcaldía La
Magdalena Contreras en donde hoy podría
decirse que la moneda está en el aire El actual
alcalde Luis Gerardo Quijano cerró el año con
el hándicap de la ruptura de Adrián Rubalca
va que lo que sea de cada quién le aportó los
votos que al final le dieron el triunfo en 2021
Quijano ya tiene en la bolsa la candidatura para
reelegirse pero enfrentará un rival que puede
ser muy complicado Los momios indican que
será José Luis Rodríguez actual secretario del

Trabajo del GCDMX quien hace unos días reci
bió el respaldo del jefe de Gobierno Martí Ba
tres junto con quien realizó un magno evento
en la Contreras para regalar cobertores a po
bladores de esa demarcación

DENUNCIA VS RUBALCAVA

Y hablando de Rubalcava nos informan
que este martes la Asociación Movimiento Ba
rrial Nueva Temochtitlan encabezada por Raúl
Palma presentará una denuncia administrativa
ante la Contraloría General de la Ciudad de

México en la que le acusan de desvió recursos
públicos y abuso de funciones al haber pro
mocionado su imagen personal el pasado 14
de diciembre en que anunció que dejaba su
militancia como priísta y se sumaría a la cam
paña presidencial de Claudia Sheinbaum de
Morena Esto podría derivar posteriormente en
una indagatoria de carácter penal nos afirman

Foto Campañas Brugada y Taboada
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El Instituto Electoral de la Ciudad de

México IECM reconoció que el uso
de la inteligencia artificial será inmi
nente en el proceso electoral de2024

No obstante señaló que tam
bién es un riesgo latente pues esta
tecnología se puede utilizar para
manipular algún audio video su
plantar incluso la personalidad de
algún candidato o candidata

Por ello la consejera electoral
Erika Estrada señaló que buscan
actualizar los convenios de colabora

ción con universidades y autoridades
como el área déla Policía Cibernética

de la Secretaría de Seguridad de Ciu
dadana para poder detectar si algo
es real o se trata de manipulación

Resaltó que se ha capacitado
al personal del IECM con distintas

herramientas para estar alertas e
identificar y atender esta situación

En el instituto estamos súper
alertas de eso preparados y cons
cientes de que va a ser una realidad
a la que nos estaremos enfrentan
do Sabemos que podemos acudir
a estos aliados estratégicos para
que en auxilio de las labores puedan
ayudarnos en esta etapa que es su
mamente técnica apuntó

Añadió que también tienen una
unidad de servicios informáticos
en la cual pueden echar mano de
las propias herramientas institu
cionales además de apoyarse en
aplicaciones gratuitas para identi
ficar contenido falso

Manifestó que no planean emitir
lineamientos respecto al uso de la
inteligencia artificial pues el asunto
debe ser abordado por el Congreso
capitalino Incluso expresó que se
debe analizar por autoridades elec
torales nacionales y locales

Valdría la pena revisar muy bien
lo que existen en la legislación y en
todo caso recordarles cuáles son las
responsabilidades obligacionesy las
consecuencias que podrían enfrentar
en caso de caer en manipulación de
información o el uso de herramientas

de manera poco ética concluyó H
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PREVISION Estrada dijo que en caso necesario acudirán a aliados como la Policía Cibernética
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IECM

Precandidatos entran en

etapa de guardar silencio
POR GEORGINA OLSON

georginaolson gimm com mx

Las precampañas terminan
mañana y a partir del jueves
inicia la fase de intercampa
ñas en la cual los precan
didatos no pueden hacer
llamados al voto ni presen
tar programas de gobierno
y para el próximo jueves ya
deben haber retirado de las

calles toda la propaganda de
las precampañas

Así lo explicó en entre
vista Erika Estrada conseje
ra presidenta de la Comisión
Permanente de Quejas del
Instituto Electoral de la Ciu
dad de México IECM

Si acaso estarían en po
sibilidad de tener reuniones

con su partido político y se
guir organizándose rumbo a
la campaña agregó

Los precandidatos a la
Jefatura de Gobierno deben
esperar al 1 de marzo para
iniciar las campañas y los
precandidatos a alcaldías y
diputaciones locales al 31
de marzo

Aunque señaló que pue
den ir a actos públicos in
cluso otorgar entrevistas de
radio y televisión pero su
mensaje debe ser muy neu
tral para no caer en acto an
ticipado de campaña y allí
desafortunadamente nos
vamos a enfrentar al esce
nario de recibir denuncias

Estrada hizo un llamado

a los precandidatos a que no
caigan en los actos anticipa
dos de campaña porque
eventualmente esto podría
caer en la Sala Superior del

Tribunal Electoral del Poder

Judicial de la Federación en
una impugnación de mayor
nivel que tenga que ver con
la nulidad de la elección

Sobre el retiro de propa
ganda Estrada expresó que
de acuerdo al artículo 275

del Código de Instituciones
y Procedimientos Electo
rales tiene que hacerlo el
gobierno de la ciudad y las
alcaldías con una respon
sabilidad digamos de cui
dado que llamamos culpa
in vigilando a cargo de los
partidos políticos Si no se
retira la propaganda le co
rresponde al INE hacer la
fiscalización y el institu
to puede sumar el costo de
esa propaganda al tope de
la campaña del precandida
to en cuestión y esto podría
afectar los topes de gasto de
campaña de las personas
que están contendiendo

No pueden hacer actos
proselitistas no podrán
hacer llamados al voto ni

propuestas de gobierno
ERIKA ESTRADA
CONSEJERA DEL IECM
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Taboada y Brugada encabezan la
lista de quejas por irregularidades
durante las precampañas IECM
SANDRA HERNANDEZ GARCIA

El periodo de precampañas que
concluye mañana cerrará con al
menos 123 quejas que encabezan
los precandidatos a la jefatura
de Gobierno Santiago Taboada
de la alianza opositora y Clara
Brugada de Morena las cuales se
han presentado desde que empezó
el proceso electoral en la Ciudad
de México informó la consejera
Erika Estrada

Este miércoles será el último día
en que los precandidatos de todos
los partidos políticos podrán di
fundir propaganda tanto en radio
y televisión como en la vía pública
donde el Gobierno de la Ciudad de
México y las alcaldías están obliga
dos por ley a retirar gallardetes
mantas y de bardas entre otros
espacios

De no retirarla el Instituto Na
cional Electoral INE podrá acu
mular el costo de esa propaganda a
los topes de gasto de las campañas
además de las posibles denuncias
que se presenten ante el órgano

autonomo
Del 4 de enero al 29 de febre

ro considerado periodo de inter
campañas los partidos tendrán
prohibido realizar cualquier tipo
de promoción política llamado al
voto o hacer propuestas en tanto

se definen las candidaturas a los
diversos espacios cuyos registros
deberán formalizarse ante el Insti
tuto Electoral de la Ciudad de Mé
xico IECM La consejera electoral
resaltó también que es indispensa
ble la presentación del informe de
precampaña de cada abanderado
cuya fecha límite es el 29 de enero
de lo contrario estarían en riesgo de
perder la candidatura

La vida política de los precandi
datos se debe centrar en los proce

sos internos Por nuestra parte
el objetivo es dar reglas claras so
bre lo que se puede hacer o no por
ejemplo los precandidatos pueden
dejarse ver en eventos pero tienen
prohibido hacer proselitismo mu
chos estarán en la rayita

Las campañas para lajefatura de

Gobierno comenzarán el primero
de marzo y para diputaciones y
alcaldías el 31 de ese mismo mes

Por otra parte fuentes de More
na informaron que el 28 de enero

pudieran hacerse efectivas las re
nuncias de legisladores locales que
buscarían un cargo de elección
popular

Uso de inteligencia artificial

Ante la difusión de audios y videos
alterados con inteligencia artificial
la consejera Erika Estrada explicó
que hay un riesgo latente de utilizar
esta herramienta sobre todo para
suplantar a las personas con lo que
cuentan con el apoyo de la Policía
Cibernética para que en colabora
ción con el INE se pueda investigar
la veracidad de la información

Hasta el momento se ha presen
tado una denuncia por la precan
didata de Morena Clara Brugada
quien denunció que uno de sus
videos fue alterado para presun
tamente promocionar a su rival
Santiago Taboada
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Evalúan formato para encuentro de candidatos en penal

Plantean en debate
preguntas de reos
Buscan interacción

de ciudadanos en

prisión preventiva
con candidatos
ALEJANDRO LL ON

Personas en prisión preventi
va podrían dirigir preguntas
directas o por escrito a los as
pirantes a la Jefatura de Go
bierno como parte del debate
que autoridades electorales
proyectan llevar a cabo en un
reclusorio de la Capital den
tro del proceso de este año

En octubre REFORMA
publicó que el Instituto Elec
toral de la Ciudad de México
1ECM planea que los candi

datos a la CDMX acudan a
un debate presencial en uno
de los penales con el propó
sito de que la población en
prisión preventiva que por
primera vez votará en la Ca
pital conozcan sus propues
tas y perfiles

De acuerdo con la orga
nización que llevan a cabo
autoridades carcelarias v el
IECM los penales varoni
les de Santa Martha Acatitla
Norte y Sur son las posibles
sedes para este evento

El consejero Bernar
do Valle detalló que se han
real izado recorridos en las

prisiones de la Ciudad para
definir cuál cuenta con las
condiciones más adecuadas
para albergar el acto La se
de que sea seleccionada de
berá cumplir con requisitos
de logística y seguridad para
los visitantes

El reclusorio elegido de
berá también garantizar es
pacio para camerinos de los
candidatos las cámaras de la
video y el escenario en el que
ocurrirá el debate

De llevarse a cabo sería
la primera vez que un debate
tenga lugar en una prisión de
América Tetina aseguró Valle

Puede haber la posibili
dad de que personas en pri
sión preventiva pudieran ha
cer algunos cuestionamientos
Entonces está considerado
ese elemento en el convenio
de apoyo y colaboración que
se va a firmar

Va muy avanzado el
convenio para el evento tan
to la autoridad penitenciaria
ha mostrado toda la disposi
ción para que se pueda dar
este debate apuntó Valle a
REFORMA

Agregó que representan
tes de Morena y de la Coali
ción PAN PRI PRD se han
manifestado a favor de la pro
puesta sin embargo aún de

berá discutirse con los parti
dos políticos la interacción de
los internos dijo el consejero

Ya la definición de la or
ganización de un debate evi
dentemente tiene que pasar
por el consenso de los parti
dos políticos y las personas
candidatas

Entonces es un tema
que tendremos que dialogar
con los partidos políticos pa
ra ver la definición de entra

da quiénes debatieran los
temas las reglas para deba
tir la modalidad las perso
nas moderadoras apuntó
el consejero

El encuentro podría dar
se entre el 1 de marzo y el 29
de mayo que es el periodo de
las campañas

Algo que nos interesaba
mucho es de que el debate
sean espacios que se pueda
identificar que se está en un
reclusorio

Entonces bajo esas con
diciones ellos buscaron los
espacios con los directores
de cada reclusorio y nos los
mostraron y se hizo un scou
ting narró

En la CDMX hay aproxi
madamente 6 mil 960 perso
nas en prisión preventiva de
acuerdo con un balance de
autoridades electorales
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IIPuede haber la
posibilidad de que
personas en prisión
preventiva pudieran
hacer algunos
cuestionamientos

Entonces está
considerado ese

elemento en el
convenio

IILa definición
de la organización
de un debate
evidentemente
tiene que pasar por
el consenso de los

partidos políticos
y las personas
candidatas

Voto informado

Este año ciudadanos
en prisión preventiva
votarán en CDMX

ENCUENTRO
La propuesta de este
debate se ha trabajado
desde octubre
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Retos del INEpara este2024
En este 2024 nuestro país ex

perimentará múltiples suce
sos de gran trascendenciay la

renovación del poder público puede
considerarse el más importante ya
que en las elecciones de este año es
tarán en juego más de 20 mil cargos
de elección popular 629 federales y
19 746 cargos locales que se multipli
can de acuerdo con los partidos po
líticos con registro así como con las
candidaturas independientes que
eventualmente se registren

En este sentido para el Instituto
Electoral Nacional INE se contem
plan una serie de retos para llevar a
buen puerto la elección más grande
que hayatenido nuestro país éntrelos
que se encuentran los siguientes

Entregar el mayor número de cre
denciales para votar a la ciudadanía
hasta el pasado 14 de diciembre de
2023 se contaba con 97 millones 658
mil 418 registros que constituyen el
electorado potencial que podrá votar
lo que representa una cobertura de
más del 98 respecto a la ciudadanía
registradaen el padrón electoral que ya
rebasó los 99 millones de personas

Reforzar la atención de los mó
dulos de atención ciudadana MAC
ya que desde el primero de enero de
este 2024 en un acto de justicia la
boral el INE modificó el régimen de
contratación para otorgarle una plaza
presupuestal a las y los 5 mil 580 pres
tadores de servicios profesionales que
atienden diariamente los MAC en to
do el país y que brindan atención a
alrededor de 30 millones de ciudada

nas y ciudadanos anualmente
Instalar las 170 003 casillas que

se encuentran programadas para
recibir la votación de las y los elec
tores de todo el país

Entregar la documentación y los
materiales electorales a los 300 Con

sejos Distritales para que estas ins
tancias procedan a su distribución a
las y los presidentes de casilla entre
la documentación se encuentran las
317094 216 boletas electorales para
la elección federal para la renova
ción de la Presidencia de la Repúbli
ca de la Cámara de Senadurías y la
Cámara de Diputaciones

La adecuada capacitación a los
más de 1 millón 530 mil funcionarías

y umeionarios de casilla a través de los
casi 50 mil capacitadores asistentes
electorales y supervisores electorales

Llevar a cabo el monitoreo de las

estaciones de radio y televisión para
supervisar el correcto pautado de los
spots de los diversos actores políticos
en precampaña y campaña

Organizar tres debates presi
denciales programados el 7 y 28 de
abril y el 19 de mayo de 2024 como
un ejercicio que busca generar un
voto informado

Llevar a cabo la fiscalización de
los recursos utilizados por los di
versos actores políticos en las pre
campañas y campañas como un
mecanismo de transparencia y ren
dición de cuentas

Vigilar el estricto cumplimiento
a la paridad de género en todos los
cargos de elección popular así co
mo prevenir atender y en su caso
sancionar las acciones relaciona
das con la violencia contra las mu
jeres en razón de género

Generar todas las condiciones para

que las y los mexicanos residentes en
el extranjero puedan emitir su voto a
través de tres vías postal internet o
presencial en 23consuladosparadiver
sos cargos de elección popular que la
legislación federal y locales permiten

Garantizar el voto de las personas
en prisión preventiva así como el vo
to anticipado para la ciudadanía re
sidente en territorio nacional que se
encuentra incapacitada físicamente
para acudir a inscribirse en el padrón
electoral y votar en una casilla

Ejecutar los Conteos Rápidos para
tener estimaciones de los resultados
electorales el mismo día de la jornada
electoral para las elecciones de la Pre
sidencia de la República Senadurías
Diputaciones federales así como de
las gubeniaturas y la jefatura de go
bierno de la Ciudad de México

Operar corrcctamentc los di
versos sistemas informáticos que
permitirán al INE a los actores po
líticos y a la ciudadanía conocer
entre otros la instalación de las ca
sillas los incidentes que en su caso
se registren en la jornada electoral
los resultados preliminares así co
mo el cómputo de las elecciones

Estos y otros retos importantes
constituyen una obligación para la
autoridad nacional con el objetivo de
generar equidad certeza e igualdad
en la contienda clectorál para que al
final sean las y los electores quienes
consu voto definan el rumboque de
berá seguir este país por los próximos
años Con ello fortalecemos nuestra

democracia generamos ciudadanía
y paz social en la renovación de los
cargos de elección popular

Consejera electoral del INE
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Destinará INE 10 mil millones a organización de jomada

Preparan la elección
más grande del País
Se juegan este año
la Presidencia
nueve entidades

y 20 mil cargos
CLAUDIA GUERRERO

En 2024 México vivirá el
proceso electoral más gran
de de su historia en el que no
sólo se renovará la Presiden
cia de la República sino más
de 20 mil 200 cargos federa
les estatales y municipales

Los comicios del próxi
mo 2 de junio definirán si
Morena se mantiene en el
poder o si enfrenta la alter
nancia tras sólo un sexenio
en Palacio Nacional

Con una ventaja en las
encuestas que ronda los 20
puntos la candidata oficial
Claudia Shcinbaum More
na PT PVEM buscará el
triunfo en las unías para dar
continuidad al proyecto del
Presidente Andrés Manuel
López Obrador Del otro lado
la abanderada opositora Xó
chitl Galvez PAN PRI PRD
tendrá cinco meses para tra
tar de cerrar la elección y dar
un viraje en la conducción
del Gobierno federal

En cualquier caso será la
primera vez en la historia que
una mujer llegue a la Presi
dencia del País

Además de la pelea por el
Poder Ejecutivo los partidos
se disputarán 500 enrules en
la Cámara de Diputados y 128
escaños en el Senado

El bloque integrado por
Morena y sus aliados pre

tende conseguir la mayoría
calificada para consumar
reformas a la Constitución
que entre otras cosas eli
minen órganos autónomos y
obliguen al Poder Judicial a
someterse a las urnas

Enfrente la alianza opo
sitora buscará evitar que el
bloque oficial obtenga las dos
terceras partes de las posicio
nes en juego

Integradas en coaliciones
las fuerzas políticas conten
derán también por la Jefatura
de Gobierno de la Ciudad de
México y ocho gubernaturas
Chiapas Guanajuato Jalis
co Morelos Puebla Tabasco
Veracruz y Yucatán

Todas las entidades fe
derativas con excepción de
Coahuila renovarán sus con
gresos locales y habrá rele
vo en mil 803 Ayuntamien
tos lo que representa el 73
por ciento de los Gobier
nos municipales en el País
En los comicios serán vota
dos 16 mil 724 cargos loca
les para síndicos regidores
concejales y auxiliares

Sólo la organización del
proceso a cargo del INE ten
drá un costo superior a los 10
mil millones de pesos a lo
que suman unos 12 mil millo
nes de pesos de los órganos
electorales estatales y unos
10 mil 400 millones de pre
rrogativas a partidos políticos

Para una jornada con 98
millones de electores se ins
talarán 170 mil casillas con
un despliegue de 1 5 millones
de funcionarios

También será la primera
vez que las máximas autori
dades responsables de la or
ganización y calificación del
proceso estarán presididas
por dos mujeres Guadalupe
Taddei en el INE y Mónica
Soto en el Tribunal Electoral

LOS TIEMPOS

Aunque los plazos estableci
dos en la ley prácticamente
se vieron rebasados por la
promoción anticipada de los

aspirantes este 18 de ene
ro concluirá el periodo de
las precampañas Sheinbaum
y Gálvez podrán iniciar su
campaña oficial a partir del
primero de marzo fecha en
la que también arrancará ac
tividades proselitistas el futu
ro abanderado de Movimien
to Ciudadano MC

La tuerza política enca
bezada por Dante Delgado
definirá a su candidato o can
didata en el primer mes del
año aunque tiene hasta el 29
de febrero para formalizar su
registro ante el INE El pro
pio dirigente nacional se per
fila para esa posición luego
de que Samuel García deci
dió bajarse de la contienda y
permanecer como Goberna
dor de Nuevo León

Por otro lado entre el
primero de marzo y hasta
el día de la jornada comicial
la ley establece una veda
electoral a la que deberán
someterse los funcionarios
públicos de los tres niveles
de Gobierno
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Hasta el momento Presi
denciano tiene contemplada la
cancelación de las conferencias
mañaneras en Palacio Nacional
aunque el Mandatario podría
suspender giras y actos masi
vos en las nueve entidades don
de se renovarán gubernaturas

En este 2024 López
Obrador tiene programada la
inauguración de varios pro
yectos federales así como el
envió de polémicas reformas
constitucionales al Poder Ju
dicial al INE y a la Guardia
Nacional que podrían desatar
fuertes debates en el Congre
so que va de salida

Además aún cuando po
dría adelantar los depósitos
de pensiones y apoyos del
Bienestar para no violar la
veda en el arranque de es
te año electoral aumentará
en un 25 por ciento la pen
sión para 12 millones de

adultos mayores
Entre los anuncios que

tiene contemplados el Presi
dente se encuentran la conso
lidación del sistema de salud
como el de Dinamarca en el
primer trimestre del año

En el mismo periodo pre
tende inaugurar la totalidad
del Tren Maya la segunda
etapa del Tren México Tolu
ca y concluir la conexión del
Tren Suburbano con el Aero
puerto Internacional Felipe
Angeles AIFA

Por primera vez en 18
años López Obrador vivi
rá una elección presidencial
desde el poder y no como
candidato opositor

Con varias medidas cau
telares en su haber el Pre
sidente llega tocado a es
tos comicios por sistemá
ticas referencias a partidos
coaliciones candidatos en

cuestas y hasta llamados al
voto para que continúe la
transformación

Una vez pasadas las elec
ciones el tabasqueño y su
Gobierno deberán trabajar
en las mesas de transición pa
ra la entrega recepción de la
Administración federal

Quien gane la elección
del 2 de junio no asumirá la
Presidencia el primero de di
ciembre sino dos meses an
tes de lo acostumbrado co
mo resultado de la reforma
electoral de 2014 con la que
se busca que el Gobierno en
trante tenga mayor control
del Paquete Económico

El primero de octubre de
2024 frente al nuevo Congre
so AMLO entregará la banda
presidencial a quien lo suce
da en el cargo
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PANORAMA 2024

Este año la ciudadanía y las autoridades electorales
se enfrentan a los comicios más grande de México
en su historia con la elección de más de 20 mil cargos

500 DIPUTACIONES
FEDERALES

128 SENADURÍAS

8 GUBERNATURAS
Y JEFATURA DE
GOBIERNO DE CDMX

31 CONGRESOS
LOCALES

1 803
AYUNTAMIENTOS

16 724 SÍNDICOS
REGIDORES CONCEJALES
Y AUXILIARES

CALENDARIO

Precampafta
Del 20 de noviembre
2023 al 18 de enero
de 2024

Intercampaña
w Del 19 de enero al 29

de febrero de 2024

Registro de candidaturas
i 15 al 29 de febrero
de 2024

Campaña
Del 1 de marzo
al 29 de mayo de 2024

ELECTORADO

97 658 418
PERSONAS

en Lista Nominal

46 965 781 hombres

50 692 569 mujeres
68 no binario

Fuente INE

PRESUPUESTO

10 000
MDP

destinará
el INE para

organizar los
comicios

12 000
MDP

destinarán
los órganos
electorales
estatales

10 400
MDP

de

prerrogativas
a partidos
políticos
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Ciudadanos en la
ruta por una curul
Van 15 aspirantes que
ya recabaron las firmas
necesarias para buscar un
lugar en San Lázaro sin el
respaldo de un partido

LOGRAN APOYO INEDITO

Buscan 15 ciudadanos

diputaciones federales
POR PRIMERA
VEZ SE LOGRÓ
esta cantidad de

independientes
que pelean por
curules sin el

respaldo de un
partido político

POR LETICIA ROBLES

DE LA ROSA

leticia robles gimm commx

Por primera ocasión 15
ciudadanos de Campe
che Chiapas Hidalgo Mi
choacán Sinaloa Tabasco
y Veracruz se encaminan a
convertirse en diputados fe
derales sin el respaldo de los
partidos políticos pues in
cluso rebasaron el número

de firmas ciudadanas para
competir por una diputa
ción de mayoría relativa en
este 2024 12 de ellas están
en manos de Morena dos
del Verde y una del PRI

De acuerdo con la infor
mación oficial del Instituto
Nacional Electoral al corte
del 25 de diciembre estos
15 ciudadanos cumplieron
cabalmente con la recolec

ción de firmas y con la dis
persión territorial que deben

representar incluso las re
basaron como es el caso de
Jorge Argüelles Salazar que
busca ser diputado federal
por el distrito 1 de Hidalgo
que prácticamente triplicó
los respaldos mínimos que
necesitaba

José Kepler Castro Ra
mírez logró el respaldo de
los ciudadanos del Distrito

1 de Campeche al obtener
ocho mil 589 firmas de las
seis mil 828 que necesitaba
por lo que el respaldo es de
110 05 de los ciudadanos

de su Distrito pero además
esas firmas cumplieron con
el requisito de dispersión
pues debían obtenerla de
132 secciones electorales y
las obtuvo en 176 secciones

electorales por lo que tam
bién rebasó

Actualmente el Distrito
1 de Campeche está repre
sentado en la Cámara de

Diputados por un legisla
dor de Morena como ocu
rre también con el Distrito 9

de Chiapas que es morenis
ta pero Jorge Amín Simán
Estefan logró ocho mil 990
de las seis mil 674 firmas

que necesitaba y lo hizo en
150 de las 87 secciones mí
nimas es decir rebasó en
120 33 los requerimientos
de ley

Jorge Argüelles Salazar
quiere ser diputado federal
por el Distrito 1 de Hidalgo
que actualmente tiene un
representante del PRI Para
ello necesitaba seis mil 607
firmas en al menos 161 sec

ciones pero logró 19 mil 764
firmas en 253 secciones
esto es logró 265 25 de los
apoyos ciudadanos

Francisca Berenice
Reséndis Labra
necesitaba sie
te mil 79 fir
mas en al
menos 205
secciones

para ser
candidata

indepen
diente para
el Distrito 2

de Hidalgo
que actualmente
tiene un diputado del
Verde pero logró 11 mil 373
firmas en 286 secciones ob
tuvo 139 81 por ciento

José MaríaAlejandro Pé
rez Ramírez competirá por
el Distrito 3 de Hidalgo por
que lo respaldaron 14 mil
109 personas en 235 sec
ciones necesitaba seis mil
495 en 140 secciones logró
181 35 de respaldo Ese
distrito está representado
ahora por Morena
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Alí Deniss Martínez Ro

mero busca ser diputado
federal por el Distrito 4 de
Hidalgo hoy como diputado
de Morena Necesitaba seis

mil 383 firmas en 99 sec

ciones y logró 11 mil 418 en
134 secciones equivalente a
149 37 de apoyo

María Magdalena Zavala
Guzmán quiere ser diputada
por el Distrito 5 de Hidalgo
Requería seis mil 984 firmas
en 11 secciones pero obtuvo
nueve mil 959 en 135 seccio

nes esto es 126 de apoyo
en un distrito representado
hoy por Morena

Francisco Javier Pérez
Salinas competirá por el
Distrito 6 de Hidalgo con el

apoyo de 13 mil 942 ciu
dadanos en 184

secciones que
representan

170 22 de
las seis mil
719 firmas
en 102
seccio

nes que
requería

en un dis

trito repre
sentado por

Morena en la Cáma

ra de Diputados
Mirna María de la Luz

Rubio Sánchez busca la

diputados por el Distrito 7 de
Hidalgo Necesitaba seis mil
265 firmas en 93 secciones y
logró 13 mil 219 en 171 en 171
secciones es decir 187 13
para competir por un distri
to que hoy tiene Morena

En el Distrito 9 de Mi

choacán hoy representa
do por Morena competirá
Guadalupe Araceli Mendo
zaArias Necesitaba seis mil

333 firmas en 94 secciones y
obtuvo siete mil 575 en 136
que representan el 104 37
del mínimo de apoyo

En el Distrito 5 de More

los también representado
actualmente por Morena
Teresa Johalin Meza Gómez
tiene derecho a competir
porque necesitaba cinco
mil 557 firmas en 80 seccio

nes y logró el 137 85 pues
la apoyaron nueve mil 637
ciudadanos en 96 secciones

En Sinaloa hay dos aspi
rantes sin partido que logra
ron los apoyos Luis Manuel
Rivera Villela en el Distri
to 2 obtuvo el 109 07 de
apoyo al comprobar ocho
mil 386 firmas en 346 sec

ciones y necesitaba seis mil
998 en 241 secciones Y José
Enrique Guerrero Colme
nares en el Distrito 5 con el
112 81 de apoyo ciudada
no al conseguir nueve mil

403 firmas en 276 seccio
nes necesitaba seis mil 598
en 190 secciones

Dominado por Morena el
estado de Tabasco también
tendrá un ciudadano sin

partido que intentará llegar
a la Cámara de Diputados
pues Carlos Alberto García
Jerónimo irá por el Distrito
2 necesitaba seis mil 311 fir
mas en 110 secciones y ob
tuvo el 102 99 al conseguir
siete mil 530 firmas en 123
secciones

Y en Veracruz irá Ricardo

Reyes Cruz por el Distrito 18
hoy representado por el Par
tido Verde Obtuvo 121 67

de los respaldos ciudada
nos que necesitaba pues el
mínimo eran cinco mil 994

firmas en 217 secciones y
logró siete mil 798 en 129
secciones
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ORGANIZACION DE
COMICIOS CON 82
DETAREASAÚN
SIN CONCRETAR
Por Magali Juárez
INE tiene calendarizadas 610 activida

des para la elección federal 360 no han
iniciadoy sólo el 17 7 ha concluido

EN tareas en conjunto con los OPLE los
pendientes son de 73 3 niegan conse
jeros que división interna afecte proceso

U
EXISTEN pendientes en los
nombramientos pero no
en las tareas programadas
el INE está trabajando en
tiempo y forma porque la
actividad institucional se
mantiene intacta

Carla Humphrey
Consejera del INE

áí
NO HAY riesgo de que los
servicios que el INE presta a
la sociedad vayan a fallar
no hay ningún problema
funcional

Uuc Kib Espadas
Consejero del INE

Faltan 5 meses para la jornada

Pendiente 82 de las
tareas para los comicios

EN EL CASO de las labores para el proceso en las 32 entidades
quedan por realizar 73 de las actividades consejeros coinci
den en que falta de nombramientos no afectarán la elección
Por Magali Juárez
magali juarez razon com mx

Acinco meses de la jornada elec
toral más grande del país el Ins
tituto Nacional Electoral INE
tiene pendiente realizar y con

cretar 82 2 por ciento de las actividades
correspondientes a la organización de los
comicios federales

Además en lo que respecta a las ta
reas que realiza en coordinación con los
organismos públicos locales electorales
OPLE para las elecciones locales de las

32 entidades federativas los pendientes
alcanzan hasta el 73 3 por ciento del ca
lendario establecido

En medio de la crisis interna del INE

por los nombramientos pendientes los
consejeros electorales rechazan que esto
haya afectado las acciones programadas

en los planes integrantes y los calenda
rios establecidos para los procesos fede
ral y locales

Existen pendientes en los nom
bramientos pero no en las tareas pro
gramadas el INE está trabajando en
tiempo y forma porque la actividad
institucional se mantiene intacta es
independiente de las designaciones de
titulares aseguró a La Razón la conse
jera Carla Humphrey

Explicó que el funcionamiento del
instituto y la coordinación que existe
entre cada una de las áreas permite el
avance regular por lo que negó que haya
algún atraso en las actividades porque
sostuvo que existe un progreso adecua
do a los plazos que se han establecido

No se debe olvidar que existe un plan
preciso con más de 600 actividades pro
gramadas en el caso del proceso federal
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de modo que lo que sucede al interior
del Consejo General es independiente
del avance en la organización remarcó

En el mismo sentido se expresó el con
sejero Uuc Kib Espadas quien dijo que
los desacuerdos entre los miembros del

Consejo General han impedido las de
signaciones de los titulares de distintas
áreas pero no han frenado los trabajos
correspondientes a las elecciones

Ante los medios el consejero quien
participa en el bloque que apoya a la
consejera presidenta Guadalupe Taddei
afirmó que el hecho de que por ejemplo
se hayan registrado renuncias en el Pro
grama de Resultados Electorales Preli
minares PREP como la de Jorge Torres
encargado del programa quien dejó su
cargo el pasado 18 de diciembre impli
que alguna afectación mayor

No hay riesgo de que los servicios que
el INE presta a la sociedad vayan a fallar
El PREP estará bien y puntual los con

teos rápidos nos permitirán sa
ber quiénes triunfaron en cada
uno de los cargos la misma no
che de la elección las casillas
se instalarán de manera correc

ta no se retrasará la entrega de
la credencial de elector es decir no hay
ningún problema funcional afirmó

El Plan Integral y Calendario del Pro
ceso Electoral Federal 2023 2024 reporta
que de las 610 actividades programadas
suman 108 concluidas que representan

el 17 7 por ciento 142 en ejecución es de
cir el 23 28 por ciento y 360 que no han
iniciado equivalentes al 59 por ciento

Mientras tanto de acuerdo con el Plan
Integral y los Calendarios de Coordina
ción de los Procesos Electorales Locales

Concurrentes con el Federal 2023 2024
para los comicios en las 32 entidades se
tienen planeadas siete mil 252 activida
des organizadas en 25 subprocesos

De las tareas programadas en conjun
to entre el INE y los 32 OPLE han iniciado
mil 938 que representan 26 7 por ciento
de las que 978 han concluido 942 dentro
del plazo y 36 fuera de él Además otras
960 actividades están en proceso

De las actividades que no concluyeron

en los tiempos que original
mente estaban programados
el reporte del INE refiere que
la mayoría es decir 32 corres
ponde a los OPLE y cuatro al
instituto

19
Mil 634 cargos loca
les y 629 federales se
renovarán este año

Eltip

EN EL INE están pendientes los nombra
mientos de 10 titulares en puestos de alto
nivel entre ellos los de la Junta General Eje
cutiva y de la Secretaría Ejecutiva

LENTO PROGRESO
Avance de actividades para los comicios federal y estatales de este año

Plan para el procesofederal Plan para comicios estatales
610 actividades programadas 7 252 actividades programadas

 .  2024.01.02



GOBIERNO DE
LA CDMX



Pág: 85

Reciben 71
conductores
el 2024 en
El Torito

ROBERTO GARCIA

Un total de 71 conductores
que reprobaron el alcoholí
metro recibieron el 2024 en
el Centro de Sanciones Ad
ministrativas y de Integra
ción Social conocido como

El Torito informó la Secre
taría de Seguridad Ciudada
na SSC

Los infractores que
cumplieron el arresto duran
te los festejos de Año Nuevo
recibieron una cena com
puesta por pozole arroz y
ensalada de manzana deta
lló la dependencia

Los 71 automovilistas
arrestados superaron a los 31
infractores detenidos durante
la noche del 24 de diciembre
y la madrugada del 25

El arresto por exceder los
niveles de alcohol al condu
cir puede alcalizar hasta las
36 horas

A lo largo de 32 días el
programa Conduce Sin Al
cohol Jornadas Deccmbri
nas que estará activo hasta
el domingo ha significado
la aplicación de 16 mil 490
pruebas de alcoholemia don
de poco más del 11 por ciento
dio positivo

En 2022 entre el 1 y el 31
de diciembre la SSC reportó
que mil 735 conductores que
fueron remitidos a El Tori
to ubicado en la Alcaldía
Miguel Hidalgo

El operativo por las fe
chas decembrinas ha impli
cado el despliegue de 200
puntos de revisión estableci
dos al azar en distintos pun
tos de la CDMX así como la
participación cié 450 mujeres
y hombres policías

El saldo
El número de conductores
arrestados en Año Nuevo
superó a la cifra
de Navidad

71
conductores fueron

detenidos en el cierre
de 2023

31
infractores

se registraron el 25
de diciembre

16 490
pruebas se han aplicado

450
agentes participaron

en los operativos
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DELINCUENTES SAQUEAN TARJETAS

Denuncias por
estafas llegan a
60 en la Policía
Cibernética
La suplantación de identidad es el
principal delito en esta temporada
LAURA GÓMEZ FLORES

La posibilidad de cobrar el seguro
que su hermana dejó al morir reci
bir un carro que ganó adquirir un
viaje a la playa a un superprecio
o apoyar a un amigo o familiar que
enfrenta una emergencia econó
mica llevó a víctimas de estafas a
entregar el dinero que tenían en su
tarjeta del Bienestar o sus ahorros
y hasta solicitar préstamos

El dinero fue depositado en tar
jetas de tiendas de conveniencia
Oxxo y Banregio sin haber obtenido
el bien prometido sin embargo el
miedo a represalias porque dieron
a conocer detalles de su domicilio o
familia impide que denuncien y el
delito quede en la impunidad

Tras recibir una llamada para co
brar el seguro de su hermana Lupi
ta depositó en una tarjeta de Oxxo
el dinero que le prestó una vecina
sin colgar el teléfono de la casa para
evitar un bloqueo Cuando regresé
ya habían colgado y ya no me pude
comunicar con ellos

Mientras a Perla también adul

ta mayor le informaron que había
ganado un carro y sólo tenía que
hacer un pago de 5 mil pesos por
las placas y la tarjeta de circulación
lo cual hizo con el dinero de su tar
jeta de Bienestar para darse cuenta
después que la habían engañado

Doña Mary por su parte quiso
aprovechar un paquete para llevar
a la playa a su esposo que le ofre
cieron vía telefónica aprovechando
los ahorros que tenía pero resultó
un fraude y sin la posibilidad de re
cuperar el dinero porque tengo
miedo de denunciar

El hackeo de sus redes sociales
por su parte provocó que a nom
bre de Héctor los delincuentes
solicitaran a sus familiares y ami
gos dinero por una emergencia
que tenía y fuera depositado en
la cuenta 058597000059953948
de Banregio

Comentó que las llamadas de sus
contactos lo alertaron y les envió
un mensaje para que no cayeran
en esta estafa aunque no denuncié
porque no investigan y sólo pierdes
tiempo

La policía primera Marisol
Sánchez de la Unidad Cibernética
de la Secretaría de Seguridad Ciu
dadana informó que en esta tempo
rada la suplantación de identidad es
uno de los principales ciberdelitos
con 60 por ciento de las denuncias
que reciben

Compartir información en redes
sociales o al recibir una llamada
o el uso de documentos oficiales
que fueron fotocopiados en pape
lerías o negocios con servicio de
Internet permite a estas personas
atentar contra el patrimonio de la
gente sobre todo adultos mayo
res quienes son más vulnerables
al desconocer un poco la tecnolo
gía señaló

Mencionó que algunos sitios que
son detectados durante los patrulla
jes que realizan las 24 horas los sie
te días a la semana son reportados
a la Fiscalía General de Justicia y se
solicita a las plataformas bajar la
página identificada pero continua
mente se emiten alertas para evitar
la comisión de este delito
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Hasta muletas
olvidaron en el
Metro en 2023
Credenciales cascos bicis
y aun una carriolafiguran
entre los objetos extraviados
ALMA PAOLA WONG

Hasta muletas
olvidaron en el
Metro en 2023
Estaciones y vagones Se registraron mil 646 artículos extraviados o
dejados entre ellos teléfonos celulares cascos de motos y pasaportes
ALMA PAOLA WONG

CIUDAD DE MÉXICO

Muletas bicicletas cascos pasa
portes patines y hasta una caj a
de prueba oftalmológica forman
parte de la colección de mil 646
obj etos extraviados porusuarios
dentro del Metro durante 2023

De mayo a noviembre pasado
la Oficina de Objetos Extravia
dos de la Gerencia de Atención
al Usuario del Metro registró
mil 646 artículos diversos desde
credenciales teléfonos celulares
mochilas maletas unparde pati
nes cascos de motociclistas has
ta pasaportes como extraviados
u olvidados al interiorde las esta

cionesy trenes
El Sistema de Transporte Co

lectivo Metro informó que 90

piezas fueron desechadas de for
ma inmediata al llegar a esa ofi
cina por tratarse de productos
perecederos entre ellos comida
en contenedores deplástico mo
chilas húmedas enmal estado así
como ropa suciayconmalolor

También previa acreditación
fehaciente fueron devueltos a
sus propietarios otros 90 obje
tos celulares un par de patines
cascos de motociclista mochilas
documentación personal y cre
denciales del INE e Inapam

Mediante un convenio de co

laboración entre el Metroy la Se
cretaría de Inclusióny Bienestar
Social enjulio pasado se dieron
en donación 2 mil 700 artículos
que cumplieronconlos plazos es
tablecidos en el Manual del Ope

ración de la Oficina de Objetos
Extraviados De ese total 956 co
rrespondenalos registrados enel
primer cuatrimestre de 2023

Entre las donaciones están

ropa y calzado en buen estado
mochilas juguetes bicicletas
aparatos ortopédicos como mu
letas y sillas de ruedas e incluso
una carriola

Respecto a identificaciones
que nofueron reclamadas por los
usuarios en 2023 fueron devuel
tas a las instancias concernientes

mil 16 credenciales del INEy 155
del Inapam las cifras correspon
denalúltimotrimestre de 2022y
al primer semestre de 2023

El Metro también se ha suma
do a las jornadas de cuidado am
biental por lo que 195 equipos
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electrodomésticos celulares y
cartuchos de tóner entre otros
que no fueron reclamados

oportunamente se ca
nalizaron al programa
Reciclatrón delaSe

cretaría del Medio

Ambiente para su
destrucción y reci
claje sustentable

El Metro recor

dó que la Oficina
de Objetos Ex
traviados está
ubicada en la
estación Can
delaria de la
Línea 4 Tie
ne un hora
rio de aten

ción presen
cial de 9 00 a
15 00 horas de
lunes aviernes

A través de la Ge
rencia de Atención al

Usuario también están dispo
nibles para los usuarios intere
sados en recuperar sus perte
nencias las líneas telefónicas
55 56 27 46 43 55 89 26 07
32 y 55 89 26 07 27 en un ho
rario de 09 00 a 15 00 horas de
lunes a viernes o bien contac
tar el apoyo mediante el correo
electrónico objetos extravia
dos metro cdmx gob mx

Previa acredita
ción fehaciente
fueron devueltas
a sus propietarios
otras 90 piezas
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Los objetos son resguardados
enlaestación Candelariade la
Línea4 ESPECIAL
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CONTINGENCIA REGALO DE ANO
NUEVO PARA EL VALLE DE MÉXICO

QUEMAde pirotecnia genera altos índices decontaminación en 4alcaldías de la
CDMXy 13 municipios del Edomex en día 1 de2024 aplicacióndefasel

VISTA ayer de la
CDMXtras ser de
clarada con mala
calidad del aire

Aplican Fase II enTolucayTianguistenco

Pirotecnia lleva al
Valle de México a

sufrir contingencia
en Año Nuevo
EN EL SURESTE de la región que abarca
parte de la CDMX y parte del Edomex decre
tan Fase I por 6 horas autoridades recomien
dan no realizar actividad vigorosa al aire libre
Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

Poco después de las 10 00 horas
de ayer la Comisión Ambiental
de la Megalópolis Carne aplicó
la Fase 1 de Contingencia Am

biental Regional en el sureste del Valle
de México debido a los altos índices de
contaminación producidos en buena
medida por el uso de pirotecnia

La medida se aplico para las alcaldías
capitalinas de Iztapalapa Tláhuac Mil
pa Alta y Xochimilco y para 13 munici
pios del Estado de México donde se re
gistraron niveles elevados de partículas
PM10 yPM2 5

Sin embargo seis horas después el
organismo interestatal metropolitano
informó que se tomó la decisión de le
vantar la declaratoria debido a que la
calidad del aire mejoró
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Adicionalmente la Secretaría del Me
dio Ambiente y Desarrollo Sostenible del
Estado de México decretó la Fase II de

Contingencia en las zonas metropolita
nas de Toluca y Santiago Tianguistenco

Lo anterior debido a que la Red Au
tomática de Monitoreo Atmosférico del

Valle de Toluca detectó hasta 363 pun
tos de contaminación por partículas
nenores a 2 5 mieras suspendidas en la
región Este máximo nivel fue registra
do en la estación Almoloya de Juárez

Otro punto afectado de la zona me
tropolitana de Toluca fue Metepec en
donde se identificaron 229 puntos de
contaminación por partículas menores
a 2 5 mieras

En la capital del país el Jefe de Go
bierno Martí Batres llamó a la ciuda
danía a seguir las recomendaciones de
las autoridades y afirmó Pedimos la
colaboración de todos industrias co

mercios ciudadanos y automovilistas
en toda la ciudad

A través de sus redes sociales el man
datario pidió de manera especial evitar
prender fogatas usar juegos pirotécni
cos y realizar actividades contaminan
tes de cualquier tipo

Desde muy temprano la Came había
reportado que el Valle de México ama
neció este primer día del 2024 con mala
calidad del aire debido en buena medi

da al uso de pirotecnia por las conme
moraciones del Año Nuevo

En un comunicado el organismo
ambiental metropolitano indicó que la
alcaldía de la capital más afectada era
Iztapalapa ya que durante la noche del
31 de diciembre y la madrugada del 1 de
enero se registraron emisiones extraor
dinarias generadas por la quema masiva
de pirotecnia

Lo anterior detalló incrementó los
niveles de contaminación por partículas
acumuladas en distintas zonas del Valle

de México que provocaron condiciones
ambientales adversas

En ese momento la Came sólo había

aplicado la Fase Preventiva pero dos ho
ras después declaró la Fase 1 de Contin
gencia en el sureste en las alcaldías Izta
palapa Milpa Alta Tláhuac y Xochimilco

El organismo metropolitano sugirió
a la población permanecer en casa con
las ventanas cerradas evitar fumar no
hacer actividades vigorosas al aire libre
como trotar o salir enbicicleta y en caso
de salir a la calle utilizar cubrebocas

Las Fases I y II de Contingencia Am
biental cuando se aplican a nivel re

gional no implican restricciones a la
circulación vehicular pero sí limitan
las actividades cívicas culturales y de
recreo y se recomienda a la población
no realizar actividades al aire libre

En cuanto a la industria esta fase y

la II obligan a empresas cementeras y
concreteras sean fijas o móviles que no
cuentan con equipo de control de emi
siones a suspender actividades

Dentro de las fases I y II también
deben dejar de operar las compañías
dedicadas a labores de combustión re
lacionadas con la cocción de ladrillo o
cerámica así como las dedicadas a la
fundición con hornos artesanales

IZTAPALAPA fue la alcaldía de la Ciudad de

México más afectada debido a que se regis
traron emisiones extraordinarias generadas
por la quema masiva de pirotecnia

EL JEFE DE GOBIERNO Martí Batres pi
dió a la población así como a la industria y
al comercio a atender las recomendaciones

para recuperar la calidad del aire en la ciudad

2
Municipios estuvie
ron en contingencia

en Navidad

4
Alcaldías de la

CDMX fueron inclui
das en la Fase I
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LAS CALLES de la ciudad lucieron ayer con poca gente pero llenas de contaminación
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Y emiten 2 alertas por
frío intenso en la capital
Por Eumce Cruz
eunice cruz razon com mx

LA SECRETARÍA de Gestión Integral
de Riesgos y Protección Civil SGIRyPC
del Gobierno capitalino informó que se
activó la Alerta Naranja por pronóstico
de temperaturas bajas y heladas en seis
alcaldías así como la Alerta Amarilla en
las otras diez para este martes

La dependencia indicó que el frío
más intenso se espera en Alvaro Obre
gón Cuajimalpa Magdalena Contreras
Milpa Alta Tlalpan y Xochimilco en el
transcurso de este día por lo que en ellas
se activó la Alerta Naranja

Y en las alcaldías Azcapotzalco Benito
Juárez Coyoacán Cuauhtémoc Gustavo
A Madero Iztacalco Iztapalapa Miguel
Hidalgo Tláhuac y Venustiano Carranza
el termómetro descenderá en menor gra
do pero de todos modos se sentirá frío
intenso por lo que para éstas se aplicó la
Alerta Amarilla

La SGIRyPC explicó que las bajas tem
peraturas y heladas se deben al frente
frío 22 que ingresó por el norte del país
mientras que se prevé que este martes
ingrese el frente frío 23 por el noroeste

Ambos frentes dijo podrían provocar la
tercera tormenta invernal de la tempora
da

Ante esta situación Protección Ci
vil recomendó a la población utilizar al
menos tres capas de ropa utilizar crema
para proteger e hidratar la piel evitar ex
ponerse a cambios bruscos de tempera
tura mantenerse hidratado y consumir
alimentos naturales ricos en vitaminas

AyC
También se sugirió a la ciudadanía la

varse las manos con frecuencia o utilizar

gel antibacterial y en caso de presentar
algún síntoma o malestar acudir al Cen
tro de Salud más cercano así como vacu
narse contra la influenza

También recomendó a la población
que utiliza calentadores y o chimeneas
mantener una ventilación adecuada y
pedir el apoyo de las autoridades com
petentes ante cualquier situación de
emergencia

La dependencia indicó que a través de
las redes sociales de Protección Civil se

actualizará la información y en su caso
se emitirán las recomendaciones perti
nentes para proteger la salud de la pobla
ción ante las bajas temperaturas
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Gobierno calificó
de exitoso el último
concierto de 2023
Mas de 120 mil personas bailaron al ritmo de
salsa con el cantante RubénBlades enavenida

Paseo de la Reforma para recibir el año 2024
asilo informó eljefe de Gobierno MartíBatres
en sus redes sociales

El saldo fue blanco no se reportaron inci
dentes y todo transcurrió con tranquilidad
durante elúltimofestejo del 2023 yelprimero
del nuevo año precisó el mandatario local
quien dijo que fue una experiencia muy agra
dable para los asistentes quienes convivieron
de manera muyagradable

Batres informó que más de 120milpersonas
se dieron cita para la ce
lebración de la Fiesta
de Año Nuevo 2024
con el mega concierto
en el Paseo de la Refor
ma entre el Ángel de
la Independencia y la
GlorietadelAhuehuete
donde a lo largo de un
kilómetro convivieron

y bailaron de manera
alegre

Recibimos el 2024
con mucha alegría al
ritmo de la salsa en
el mega concierto de
Rubén Blades sobre
Paseo de la Reforma
donde más de 120 mil

personas bailamos y
cantamos con cancio
nes como Pedro Na

vajas y Plástico En la
Ciudad de México la
cultura está al alcance
de todos 2023 estuvo
lleno de eventos culturalesy conciertos gratui
tos yen 2024vamos pormás adelantó

Los asistentes de todas las edades yde diver
sos lugares del país incluso algunos de otros
países se dieron cita en el lugar para dar la

bienvenida al 2024 al ritmo del también cono
cido como Cronista de la Salsa quienpuso a
todos a bailar y sentir la alegría de la llegada
de unnuevo año aseguró elmandatario local

El concierto fue organizado por el Gobier
no de la CDMX a través de la Secretaría de
Cultura local en el Paseo de la Reforma entre
el Ángel de la Independencia y la Glorieta del
Ahuehuete armandoyeferson

POSITIVO Marti Batres reporto saldo blanco por
el festejo de Fin deAño en Paseo de la Reforma

Más
de 3 horas
duróelespectá
culodel cantante

panameño Rubén
Blades en avenida
Paseode la Reforma

750 metros
de distancia
del Ángel déla
Independencia
a la Glorieta del
Ahuehuete las

personas bailaron al
ritmodesalsa
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Reducen 13 mil toneladas de residuos solidos
urbanosgeneradas adiario en Ciudad de México
En los últimos cinco años la Ciu
dad de México ha experimentado
avances significativos en la ges
tión de residuos gracias a la im
plementación del Plan de Acción
Basura Cero Antes de su inicio
la ciudad generaba diariamente
13 mil toneladas de residuos só

lidos urbanos y 14 mil toneladas
de residuos de construcción y de
molición

Desde la puesta en marcha de
este plan orquestado por la Se
cretaría del Medio Ambiente Se
dema el Gobierno de la Ciudad
de México ha logrado avances
notables en la reducción de resi
duos enviados a rellenos sanita

rios En 2018 la ciudad enfrenta
ba el desafío de disponer de 8 mil
115 toneladas diarias cifra que
ha experimentado una disminu
ción considerable alcanzando las
6 nil 515 toneladas en 2022

El Plan de Acción Basura Ce

ro mas que un conjunto de di
rectrices representa una estrate
gia integral que abarca desde la
reducción hasta la valorización y
retorno a las cadenas de produc
ción de los residuos

Uno de sus hitos más destaca
dos ha sido la colaboración con el

Congreso local para reformar la
Ley de Residuos Sólidos del Dis
trito Federal ahora Ciudad de
México Estas reformas incluyen
la prohibición escalonada de pro
ductos plásticos de un solo uso
como bolsas desechables popo
tes palitos mezcladores vasos y
sus tapas charolas para alimen
tos platos y cubiertos globos y
varillas así como bastoncillos pa
ra hisopos de algodón

Un aspecto clave del éxito ha
sido la concientización de la co
munidad a través de más de 532

visitas informativas a estableci
mientos mercantiles en zonas co

merciales Con el asesoramiento
de 9 mil 782 establecimientos re
gistrados y la capacitación de mil
151 personas como multiplicado
ras ambientales se ha fomentado
la adopción de prácticas de con
sumo más sustentables bajo el le
ma Basura Cero Estas campa
ñas han educado sobre la separa
ción adecuada de residuos y los
impactos ambientales de los plás
ticos desechables

En el año actual la Secreta
ría del Medio Ambiente ha dado

un paso más allá con el Progra
ma de Recolección de RCD bajo
la modalidad limpieza de campa
mentos de resguardo 2023 Con
el respaldo de dos Plantas de Tra
tamiento y Aprovechamiento es
te programa ha logrado enviar a
reciclaje 28 999 toneladas de Re
siduos de Construcción y Demoli
ción RCD contribuyendo direc
tamente a la visión de economía

circular Gerardo Mayoral

Antes de 2019 más de 8 mil toneladas diarias de residuos sólidos
terminaban en rellenos sanitarios
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CELEBRAN FIESTA DE ANO NUEVO
CON MEGA CONCIERTO EN LA CDMX
Redacción ContraReplica

personas celebraron
la Fiesta de Año Nuevo 2024 al ritmo
de la salsa con el mega concierto del
cantautor panameño Rubén Blades
organizado por el Gobierno de la Ciudad
de México a través de la Secretaría de
Cultura local en el Paseo de la Reforma
entre el Ángel de la Independencia y la
Glorieta del Ahuehuete

Así lo informó el Jefe de Gobierno
Martí Batres Guadarrama a través de
sus redes sociales donde además des
tacó que en este 2024 continuarán los
eventos culturales

Desde temprana hora asistentes
de todas las edades y de diversos lu
gares de la República y del extranjero
se dieron cita en el lugar para dar la

bienvenida al 2024 al ritmo del también
conocido como Cronista de la Salsa

En un ambiente lleno de euforia
fiesta y alegría las personas recibieron
con una fuerte ovación al cantautor
quien acompañado por la orquesta
Roberto Delgado Big Band convirtió las
calles del Paseo de la Reforma en una

pista de baile al son de Mambo Gil se
guido de Plástico y La Palomilla la
cuales fueron coreadas a todo pulmón

Buenas noches Primero muchas
gracias por tenernos aquí México tiene
una extraordinaria calidad artística y el
hecho de que nos hayan considerado
para estar aquí lo agradecemos profun
damente mencionó el artista

En un ambiente lleno de euforia los
asistentes recibieron al cantautor
Cuartoscuro
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NUEVAS TARIFAS DE TENENCIA
Y LICENCIAS DE CONDUCIR
Por CDMXMagacín

El gobierno de la Ciudad de México dio a cono
cer las tarifas que deberán pagar los propieta
rios de vehículos en la capital del país a partir

del 1 de enero respecto a la licencia de conducir refren
do y tenencia de auto

De acuerdo con la gaceta de la CDMX el nuevo cos
to del refrendo es de 698 pesos lo que representa un in
cremento de 40 pesos en relación con la tarifa del 2023

El pago de este servicio se destinará a proyectos de
movilidad sostenible mantenimiento de infraestructura
vial seguridad vial y cuidado del medio ambiente

En cuanto a la licencia de conducir el costo de la ex
pedición y renovación dependerá del tope de vehículos
que cada ciudadano posea además tendrá una dura
ción de tres años

Estos son los precios actualizados
Tipo A vehículos particulares mil 49 pesos
Tipo A1 motocicletas 525 pesos
Tipo A2 vehículos particulares y motocicletas mil

49 pesos
Para la tenencia los vehículos nuevos quedarán

exentos de tal impuesto siempre y cuando su precio no
ascienda a 250 mil pesos De no cumplir con este requi
sito el pago dependerá del cilindraje del auto

3 o 4 cilindros 455 pesos
5 o 6 cilindros mil 362 pesos
8 o más cilindros mil 698 pesos

Caso especial es el de los vehículos importados mo
delo superior a 1964 cuyo costo de tenencia será de 3

mil 94 pesos Este lineamiento aplica también para las
motocicletas con valor de 568 pesos

Dato importante es el de los descuentos el gobier
no capitalino condonará el pago del impuesto completo
de la tenencia si el usuario liquida el refrendo 2024 antes
del 31 de marzo y cumple con los siguientes requisitos

Ser persona física o moral sin fines de lucro
Que el valor del vehículo no exceda de 250 mil pesos

incluido IVAy una vez aplicado el facto de depreciación
No contarcon adeudos detenencia de años anteriores

Contar con tarjeta de circulación con chip vi
gente si no es así realizar el pago correspondiente
de la renovación

ACUDEN 120 MIL A REFORMA

En otro tema más de 120 mil personas celebraron
la Fiesta de Año Nuevo 2024 al ritmo de la salsa con el
mega concierto del cantautor panameño Rubén Blades
organizado por el Gobierno de la Ciudad de México a
través de la Secretaría de Cultura local en el Paseo de la
Reforma entre el Ángel de la Independencia y la Glorie
ta del Ahuehuete

El jefe de Gobierno Martí Batres Guadarrama infor
mó que además en este 2024 continuarán los eventos
culturales Recibimos el 2024 con mucha alegría al ritmo
de la salsa en el mega concierto de rubenblades sobre
Paseo de la Reforma donde más de 120 mil personas bai
lamos y cantamos con canciones como Pedro Navajas y
Plástico En la Ciudad de México la cultura está al alcance
de tod s 2023 estuvo lleno de eventos culturales y con
ciertos gratuitos y en 2024 vamos por más compartió
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PAN CONTRA ERNESTINA GODOY Dipu
tados locales del blanquiazul señalaron que
es extemporánea la solicitud de la fiscal de
la Ciudad de México de que el dictamen en
favor de su ratificación sea sometido a vota

ción en el pleno del Congreso Consideraron
que no hay forma de convocar a un periodo
extraordinario

Diputados ven extemporánea su petición

PAN no procede votar
la ratificación de Godoy

VICECOORDINADORA de la bancada azul considera que la
fiscal debió enviar el oficio desde el 14 de diciembre Morena
da patadas de ahogado dice el legislador Aníbal Cañez

Por Eunice Cruz

eunice cruz razon com mx

Diputados locales del PAN seña
laron que el oficio que envió el
pasado viernes la fiscal general
de Justicia capitalina Ernes

tina Godoy para pedir que se someta a
votación el dictamen con su ratificación
es extemporáneo e improcedente

En dicho oficio la funcionaría expu
so Comparezco respetuosamente a fin
de solicitar a ustedes que tengan a bien
disponer lo conducente a efecto de que
el dictamen sea aprobado por el pleno de
este Congreso

Al respecto la vicecoordinadora de la
bancada azul Luisa Gutiérrez mencionó
que Godoy Ramos debió enviar este do
cumento al día siguiente de que el dicta
men fue discutido en la sesión del pasa
do 13 de diciembre cuando el Congreso
capitalino aún se encontraba en periodo
de sesiones

Y agregó Ahora ella nos quiere obli
gar a cambiar el calendario cuando éste

fue aprobado desde antes de irnos
Luisa Gutiérrez expresó que Morena

no entiende de democracia votaciones
procedimientos ni de plazos legales se
sienten con la ley encarnada y lamenta
blemente seguimos hablando de Godoy
cuando su ratificación es temapasado

Subrayó No tuvieron los votos no
los tienen y no los tendrán Martha
Ávila fue quien propuso el calendario

y ella misma fue quien luego se opuso a
la votación

Su compañero de bancada Aníbal Ca
ñez resaltó que el documento de la fiscal
ni siquiera debió haberse recibido ya que
el Congreso está en periodo de receso

Lo que están haciendo se llama pata
das de ahogado además falta que ten
gan Morena y sus aliados los 44 votos
para que la fiscal sea ratificada remarcó

EL PASADO viernes la fiscal Ernestina Go
doy envió al Congreso un oficio mediante el
cual solicitó que el dictamen sobre su ratifi
cación sea sometido a votación en el pleno

4
Años tiene Godoy

en la Fiscalía
capitalina
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ERNESTINA

GODOY titular de
la FGJCDMX al
rendir un informe
sobre violencia de

género el viernes
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EN JUNIO SE PRESENTÓ UN PUNTO DE ACUERDO EN EL CONGRESO SOBRE EL TEMA

Urge PRI regular venta de alcohol
y vigilar la operación de trajineras
Tragedia El legislador prüsta
Ernesto Alarcón recordó que
un joven falleció ahogado en
Xochimilcoen 2019

Este fin de semana una trajinera en
el embarcadero de Nativitas en Xo
chimilco se hundió a consecuencia
de una riña por lo que el diputado
por el PRI Ernesto Alarcón seña
ló que la venta de alcohol la falta
de supervisión y regulación de los
prestadores de servicios en la zona
propicia que ocurran los accidentes

Ellegisladorrecordó que presentó
unPunto deAcuerdo en el Congreso
local donde enfatizó que laventa in
discriminada debebidas alcohólicas

y la poca supervisión en los canales
además de provocar graves proble
mas de inseguridad pública generó
un descenso en el número de turis

tas y visitantes en general en esta
zona declarada como Patrimonio
CulturalyNatural de laHumanidad
por laUnesco en 1987

Destacó que en septiembre de
2019 unjoven bajo el influjo del al
cohol falleció al intentar pasar de

una trajinera a otra y caer al agua
el 22 de abril del 2023 se registró
una pelea entre dos grupos de jóve
nes a bordo de unas canoas donde
se involucraron 30 personas y que
presuntamente se debió a un con
flicto entre usuarios y conductores
de trajineras

Alarcón expuso que hay una ca
rencia de medidas para controlar
la venta de alcohol por ejemplo en
diversos establecimientos que se

encuentran en el recorrido turístico
los cuales dijo no cuentan con la
licencia correspondiente pero que
venden todo tipo de bebidas pre
paradas

Mencionó en aquella ocasión que
las cuatro lanchas de motor de la
Dirección de Turismo no funcionan
y otras cuatro concentradas en el
Embarcadero de Caltongo carecen

de combustible yde operadores
En el Punto de Acuerdo el dipu

tado exhortó al titular de la alcaldía

de Xochimilco para que realizara
campañas para la actualización del

padrón de embarcaciones propie
tarios y remeros en cada uno de los
embarcaderos de la demarcación
así como el padrón de vendedores y
sus giros y la regularización y actua
lización del padrón de promotores
turísticos con el objetivo de tenerun
controly garantizar la seguridad de
sus usuarios

PORRIÑASE HUNDE UNA
EMBARCACIÓN
Este fin de semana servicios de

emergencia acudieron al embarca
dero de Nativitas en la alcaldía Xo
chimilco luego de que usuarios de
cuatro trajineras tuvieranuna pelea
lo que derivó en la colisiónentre dos
embarcaciones y como consecuen
cia una de ellas se volcó y la otra se
hundió por lo que algunaspersonas
fueronrescatadas al caer en el canal

Paramédicos del Escuadrón

de Rescate y Urgencias Médicas
ERUM atendieron a una mujer

diagnosticada con crisis nerviosapor
sumersióny fue estabilizada con oxi
genoterapia 24horas

CONSECUENCIA

El diputado
priista destacó
que la falta de
supervisión en
loscanalesyla
venta de bebidas

alcohólicas

ha generado
un descenso

en el número

deturistasy
visitantes
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El PAN amaga con frenar a
Morena desde el Congreso
Cambios Los panistas
aseguraron que en 2024 habrá
una alternancia en el poder y
la oposición ganará la jefatura
alcaldíasy diputaciones

ÁNGEL ORTIZ

Enero será complicado para el Go
bierno capitalino Morenay sus alia
dos en el Congreso de la Ciudad de
México el Partido Acción Nacional
PAN hará valer su peso como opo

siciónyno dejarápasarmás abusos o
imposiciones como lo pretenden ha
cer con la ratificación déla titular de
la Fiscalía General de Justicia local
advirtieron los diputados Federico
DóringyLuisa Gutiérrez

En su calidad de coordinador y
vicecoordinadora de la fracción pa
nista en el Congreso capitalino ad
virtieron que será la granderrotadel
partido enelpoder Morena quien
no supo hacer bien las cosas por los
capitalinos

Federico Dóring indicó que el
2024 será el año que nunca podrá
olvidar Andrés Manuel López Obra
dor porque será su peor derrota
política viendo como la Ciudad de
México pasa a manos de Santiago
Taboada

Morena llegó a su fin en la Ciudad
y es momento de brindarle a los ca
pitalinos un gobierno inteligente
juvenil y a la altura de los retos mun
diales como es el tema del agua la
movilidadyelmedioambiente dijo

DóringinstóaMorenaenlacapital
a ir sugiriendo a los funcionarios del
Gobierno así como a varios de sus

alcaldes preparar la entrega recep
ción porque este año habrá cambios
significativos en la capital del país

El diputado Diego Garrido López
anticipó que ya no se darán las im
posiciones como las que quieren ha
cer para ratificar a Ernestina Godoy
quien tiene hasta el 9 de enero para
continuar en el cargo

No hay condiciones para realizar
un periodo extraordinario de sesio
nes como ya lo pidió la misma fiscal
encaso de que se dieraesono cuenta
con los votos necesarios para con
tinuar en el cargo por otros cuatro
años más

Se acabó el populismo se acabó el
mayoriteoparlamentarioyse acabó
López Obrador ya no tendremos
másnegligencia quematayse acabó

la corrupción de los cárteles guber
namentales que saquean el erario
público dijo Garrido

Luisa Gutiérrez vicecoordinado
ra refrendó el compromiso de las
y los diputados de oposición para
lograr la alternancia en la capital
para el 2024

Aseguró que el PAN seguirá firme
en denunciar los abusos del gobier
no y las alcaldías de Morena que
en este 2024 buscarán llevarse lo
más que puedan porque saben que
perderán todo

No nos quedaremos callados
como hasta ahora no lo hemos he

cho conlos atropellos del actualjefe
de Gobierno Martí Batres quien
tiene actitudes de omisión hacia los
ciudadanos refrendó

ADVERTENCIA Federico Doring aseguro que no dejaran pasar masimposiciones
de Morena y la administración de Martí Batres
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La CNDH no ha certificado
estaciones del E M por eso
se hallan cerradas Garduño
GUSTAVO CASTILLO GARCÍA

El titular del Instituto Nacional de
Migración INM Francisco Gardu
ño Yáñez afirmó que las 33 estacio
nes de esa dependencia en el país se
encuentran cerradas desde marzo
pasado cuando fue el incidente en
el que murieron 40 extranjeros en
las instalaciones de Ciudad Juárez
y que a partir de eso solicitaron a la
Comisión Nacional de los Derechos
Humanbos CNDH que las certifi
cara y no ha habido respuesta

Sin embargo les estamos dan
do mantenimiento y reconstruyen
do quitamos todo el concepto car
celario para hacerlas amables con
respeto a los derechos humanos y
evitar accidentes fatales

En entrevista con La Jornada
señaló que la CNDH ha informado
que el INM está en el segundo lu
gar de quejas pero una cosa es una
queja y otra una recomendación
En recomendaciones se han dado

50 aproximadamente se resolvie
ron 22 y otras están pendientes

En cuanto a lo ocurrido en la
estación de Ciudad Juárez el pa
sado 28 de marzo dijo que fue un
acontecimiento muy lamentable
y mencionó que él está vinculado
a proceso penal a lo cual sostuvo
que es inocente porque estaba a
mil 800 kilómetros de distancia

Agregó que el incendio ocurrió
porque dos venezolanos queman
las colchonetas poniendo en ries
go la integridad y la vida y después
un guardia de seguridad que era
nuevo no encuentra la llave no sé
si porque espantado o no estaba
capacitado y esa fue la desgracia
muy lamentable

Sobre los afectados y sus fami
lias la Comisión de Atención a
Víctimas determinó el pago de 3 5
millones de pesos para cada uno de
los 40 fallecidos ya hemos cubier
to a más de 60 por ciento de éstos

En cuanto a los 27 heridos co
mentó que ya hay dictámenes

médicos quienes no tuvieron
afortunadamente lesión alguna
que también estamos nosotros
ya teniendo dinero para pagar las
indemnizaciones

Y en lo que es mi delito es en la
falta de atención y el daño que se
causó a la estación migratoria de
un millón 900 mil pesos ya se pagó

Sobre los extranjeros que ingre
san a México de manera irregular
indicó que el INM realiza un regis
tro de la identidad de cada uno que
es rescatado y su situaciónjurídica
se determina conforme a lo esta
blecido en la ley

Expuso que dado que los trenes
se han convertido en el transporte
utilizado por los migrantes se tie
ne permanente comunicación con
Ferromexy con las otras empresas
a fin de no poner vidas en riesgo y
hemos solicitado que sus trenes se
detengan para que se bajen más
cuando llegan a patios de estación
donde se realizan maniobras y se
generan mayores incidentes
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Facilitar el acceso a los

artefactos como tablets y
smartphones desde la infancia
tiene sus claroscuros

En estas fechas decembrinas y de
inicio de año una de las que más
ilusión me daba era la llegada de
los Reyes Magos a los que esperá
bamos despiertos cada noche del
5 y madrugada del 6 de enero para
conocerlos lo cual impedía nues
tro sueño y aunque no podíamos
verlos nos daba emoción encontrar
los regalos que habíamos encarga
do en aquellas cartas de papel que
escribíamos

Pero como los tiempos cambian
y las sociedades también adaptán
dose a las tendencias globales como
la tecnológica así le ocurre a esta
celebración llevando a nuestros
queridos Melchor Gaspar y Baltazar
a ser digitales

Hemos pasado de pedir juguetes
con los que interactuábamos física
mente en el parque o en la escuela
como las muñecas los carritos las
bicicletas o las pelotas a obsequios
electrónicos como las tablets los
smartphones o las consolas de
videojuegos que responden al tipo
de comunicación y de forma de
relacionarse de las nuevas genera
ciones con mayor intensidad en el
mundo virtual

De acuerdo con la ENDUTIH
2022 del INEGI los usuarios de
estos dispositivos de entre seis a 11 y
de 12 a 17 años invertían un con
siderable número de horas diarias

en Internet con un promedio de 2 7
para el primer grupo etario y de 4 9
para el segundo

Facilitar el acceso a estos arte
factos desde la infancia tiene sus

claroscuros Si bien su adecuado uso

contribuye a fomentar el aprendiza
je y la ampliación de conocimientos
su descontrolado empleo puede
provocar aislamiento hiperactivi
dad estrés ansiedad u otros padeci
mientos

A pesar de los posibles efectos
negativos que dichas herramientas
pueden generar en el entorno actual
resulta clave tener nociones al
menos básicas de su manejo desde
edades tempranas

Aun destacando los beneficios

de promover su enseñanza desde
pequeños quienes están a cargo
de su cuidado como sus padres o
maestros deben ser conscientes de
los riesgos que conlleva permitir su
utilización sin restricciones pues
puede dar lugar a conductas impro
piadas o ilegales como el ciberacoso
el abuso sexual en la red el robo de
identidad entre otras

Una respuesta para mejorar la
seguridad de los menores al estar
en línea es el control parental a
través de plataformas o de apps que
permiten fijar límites de lo que se
puede visualizar así como vigilar
monitorear y bloquear a sujetos o
sitios peligrosos

Otro tema de alerta es la sobre

conexión que es viable de modular
si se usa con responsabilidad se
sensibiliza sobre las amenazas se
establecen horarios de navegación
se crean espacios familiares libres
de móviles y se consumen conteni
dos didácticos

Decía el Premio Nobel de la Paz
Muhammad Yunus respecto de la
tecnología que lo único que real
mente importa es qué hacemos con
ella Siendo así aprovechemos sus
ventajas en favor del potencial de la
niñez que ya participa del ciberes
pacio sin olvidar el valor que tiene
la convivencia humana

Una

respues
ta para

mejorar
la seguri
dad de los

menores

al estar en
línea es

el control

parental a
través de

platafor
mas o de

apps
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Ideologías no deben mermar
el derecho a información Inai
Desde la presidencia
defenderemos a la

institución afirma
comisionado presidente
ANTONIO LÓPEZ

nacion 3 eluniversal com mx

El comisionado presidente del
Instituto Nacional de Transparen
cia Acceso a la Información y Pro
tección de Datos Personales
INAI Adrián Alcalá Méndez vol

vió a defender al órgano autónomo
que representa

Al participar vía remota en la
clausura de un diplomado en trans
parencia acceso a la información y
protección de datos personales or
ganizado por el Instituto Duran
guense de Acceso a la Información
Pública y de Protección de Datos
Personales Idaip advirtió que los
derechos de acceso a la información
y de protección de datos personales
no pueden ser mermados por ins
tancias partidistas o por alguna
ideología política

Desde el Inai desde la Presi
dencia en colaboración con mis
compañeras comisionadas de ple
no habremos de defender a la ins
titución en las diferentes instan
cias sean parlamentarias o sean
jurídicas Tengan la certeza de eso
porque estos derechos no pueden
verse mermados en perjuicio de la
sociedad expuso

El funcionario dijo que un Méxi
co sin rendición de cuentas no sería
propio de un país democrático

Yo no veo un México sin un
Instituto Nacional de Transpa
rencia no veo un México sin un
Idaip no veo un México sin orga
nismos garantes en cada una de
las entidades federativas que ga
ranticen el derecho de las perso
nas a recibir un cuestionamiento
de lo público porque de ahí es

precisamente el principio de ren
dición de cuentas remarcó

Alcalá Méndez detalló que ante
los nuevos embates de los que es
blanco el Inai es necesario poner en
la discusión pública la importancia
de la defensade los derechos huma
nos que tutela el organismo

Por su parte la comisionada pre
sidenta del Idaip Paulina Compeán
Torres refutó las críticas en tomo a
que los organismos garantes no han
frenado la corrupción subrayó que
es gracias a estas instituciones pú

blicas que es posible transparentary
documentar los casos decorrupción
en México

También llamó aejercerconstan
temente los derechos de acceso a la
información y de protección de da
tos personales para acceder a otros
derechos elementales como la jus
ticia o a saber qué pasa en el interior
del Estado mexicano

Rubén Solís Ríos rector de la
Universidad Juárez del Estado de
Durango agregó que la realización

del diplomado en trasparencia ac
ceso a la información y protección
de datos personales en coordina
ción con el Idaip es muestra de la
vigencia del compromiso de esa
institución educativa con la legali
dad el derecho a saber y la priva
cidad de los duranguenses

En el acto oficial de culminación
del diplomado estuvieron presentes
también los comisionados del Idaip
Armando Espinosa Aguilera y Julio
César Eláceo Fernández

V
ADRIÁN ALCALÁ MÉNDEZ
Comisionado presidente del Inai

No veo un México sin
organismos garantes en
cada una de las
entidades federativas

Adrián Alcalá Méndez comisionado
presidente del Inai
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Inai defenderá su existencia Alcalá
Por Claudia Arellano
Claudia arellano razon com mx

EL COMISIONADO presidente del Ins
tituto Nacional de Transparencia Acceso
a la Información y Protección de Datos
Personales Inai Adrián Alcalá aseguró
que defenderán la existencia del orga
nismo pues los derechos en la materia
no pueden ser mermados por instancias
partidistas o por alguna ideología política

Desde el Inai desde la Presidencia
en colaboración con mis compañeras
comisionadas de pleno habremos de
defender a la institución en las diferen

tes instancias sean parlamentarias o
sean jurídicas tengan la certeza de eso
porque estos derechos no pueden verse

mermados en perjuicio de la sociedad
expresó Alcalá Méndez

Al participar vía remota en la clausura
de un diplomado en trasparencia acceso
a la información y protección de datos
personales organizado por el Instituto
Duranguense de Acceso a la Información
Pública y de Protección de Datos Perso
nales IDAIP detalló que ante los nuevos

embates de los que es blanco el Inai es
necesario poner en la discusión pública la
importancia de la defensa de los derechos
humanos que tutela el organismo

Yo no veo un México sin un Instituto

Nacional de Transparencia no veo un
México sin un IDAIP no veo un México
sin organismos garantes en cada una de
las entidades federativas que garanticen el
derecho de las personas a recibir un cues
tionamiento de lo público porque de ahí
es precisamente el principio de rendición
de cuentas remarcó

Por su parte la comisionada presiden
ta del IDAIP Paulina Compean Torres
refutó las críticas en torno a que los or
ganismos garantes no han frenado la co
rrupción subrayó que es gracias a estas
instituciones públicas que es posible
transparentar y documentar los casos de
corrupción en México

El pasado 11 de diciembre el Presiden
te Andrés Manuel López Obrador anun
ció que enviará al Congreso de la Unión
una iniciativa de ley para desaparecer
varios organismos autónomos entre
ellos el Inai
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Promueve Senado etiquetar
medicamentos en braille
José Erandi Bermúdez recordó que los medicamentos son esenciales para el
tratamiento y prevención de enfermedades pero su mal uso puede ser nocivo
LUIS CARLOS RODRIGUEZ

nacion eluniversal com mx

El Senado analiza una iniciativa de
reforma con el objetivo de imprimir
la identificación genérica y la fecha
de caducidad en la integración del
envasado o en el empaquetado de
medicamentos en el sistema de es
critura braille a fin de que las per
sonas con alguna discapacidad vi
sual tengan acceso a la información
vital para cuidar de su salud

La iniciativa con proyecto de de
creto que adiciona un párrafo al ar
ticulo 225 de la Ley General de Salud
esun recordatorio tangible deque las
personas con discapacidad visual
merecen tomar decisiones informa
das sobre su salud y bienestar

El senador José Erandi Bermú
dez Méndez presentó la iniciativa y
recordó que los medicamentos son
esenciales para el tratamiento y la
prevención de enfermedades pero
su uso incorrecto puede ser perju
dicial Las personas con discapaci
dad visual merecen la capacidad de
tomar decisiones informadas sobre
su salud y bienestar acotó

Por ello enfatizó que la inclusión
de la fecha de caducidad en braille
en los envases de medicamentos no
es sólo una cuestión de igualdad es
un acto de humanidad que podría
marcar la diferencia entre la salud y
la enfermedad entre la seguridad y

la incertidumbre
En ese sentido dijo que es nece

sario que tanto los profesionales de
la salud como el público en general
comprendan la importancia de
brindar información accesible y útil
para todas las personas indepen
dientemente de su capacidad vi
sual La inclusión de la fechade ca
ducidad en braille es un paso tan
gible hacia una sociedad más infor
mada y compasiva apuntó

En un país donde el desabasto de
medicamentos es una realidad cru
dayel acceso a la salud sigue siendo
un desafío para muchos por eso es
nuestro deber colectivo garantizar
que todos tengan acceso a la infor
mación necesaria para cuidar de sí
mismos y sus seres queridos subra
yó Bermúdez Méndez

En México hace más de siglo y
medio se inició laenseñanzadel sis
tema de lectura braille con la fun
dación de la Escuela Nacional para
Ciegos que en la actualidad sigue
abiertayformapartede laSecretaría
de Educación Pública SEP

Creada en 1870 en la capital
mexicana la Escuela Nacional
para Ciegos cuenta actualmente
con 34 aulas para clases áreas
deportivas dormitorios come
dor y sala de informática entre
otras instalaciones

Actualmente existe un centenar
de escuelas donde se enseña el sis
tema braille entre instituciones
públicas y privadas No obstante la
oferta educativa y su uso sigue
siendo insuficiente Así lo conside
ra Isidra Gil Alva especialista en
educación para personas con dis
capacidad visual y auditiva y aca
démica de la Facultad de Ciencias
de la Conducta de la Universidad
Autónoma del Estado de México
quien destaca que en el último cen
so del Inegi en 2020 la población
total con algún tipo de discapaci
dad fue de 20 millones 838 mil 108
personas de las cuales 12 millones
727 mil 653 reportaron algún tipo
de limitación visual
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La inclusión de la fecha de caducidad y la identificación genérica en braille en los envases de medicamentos
podría marcar la diferencia entre la salud y la enfermedad afirma el legislador José Erandi Bermúdez
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Buscan sancionar
desvío de donaciones
a damnificados
Propone diputada perredista que se
considere como una falta grave
ANTONIO LÓPEZ

nacion eluniversal com mx

La diputada federal Olga Luz Es
pinosa Morales PRD propuso re
formar la Ley General de Respon
sabilidades Administrativas a fin
de establecer que se considere co
mo falta grave el desvío de dona
ciones dirigidas a damnificados

Lo anterior permitirá sancionar
dicha conducta que de acuerdo
con la legisladora atentacontrala
buena fe y la convicción de la ciu
dadanía de ayudar a quienes caen
en un siniestro

Con la reforma se plantea esta
blecer que cometerá desvío de
bienes donados a damnificados
por siniestros el servidor público

que utilice la posición que su em
pleo cargo o comisión le confiere
para retener ocultar o comerciali
zar bienes donados por personas
físicas o morales con fines de aten
der las necesidades de afectados
por siniestros

Agrega que en el caso de que la
falta administrativa grave le gene
re beneficios económicos se le im
pondrá sanción económica que
podrá alcanzar hasta dos tantos de
los beneficios obtenidos

También incorpora el artículo
72 Bis a la Ley General de Protec
ción Civil a fin de establecer que
la retención el ocultamiento o

venta de productos donados pa
ra la atención de damnificados
por cualquier tipo de siniestro
por parte de servidores públicos
será sancionado en los términos
de la Ley General de Responsa
bilidades Administrativas

Lainiciativa enviadaa lascomi
siones unidas de Transparencia y
Anticorrupción y de Protección
Civil yPrevenciónde Desastres pa
ra su dictamen señala que se han
dado casos de servidores públicos
que ocultan desvían y comercia
lizan donaciones en especie

V

OLGA LUZ ESPINOSA MORALES
Diputada del PRD

El desvio atenta contra
la buena fe y la convicción
de la ciudadanía de
ayudar a quienes caen
en un siniestro

La reforma pretende castigar a quien desvíe las
donaciones para damnificados en caso de siniestros
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#Legislatívo wAutonomía en la busqueda
de personas desaparecidas
Buscan
senadores
delPRIque
se otorgue
autonomía
constitucional
a la Comisión
Nacional de
Búsqueda
para obtener
resultados más
eficientes en la
materia

POR RUBÉN ARIZMENDI

Senadores del Partido
Revolucionario Institu

cional PRI manifiestan
que la autonomía en la

búsqueda de personas desapa
recidas en nuestro país permi
tiría un trabajo más eficiente y
efectiva al eliminar trabas buro

cráticas y políticas

Por ello propondrán que la
Comisión Nacional de Búsqueda
sea un organismo autónomo es
pecializado que determine eje
cute y dé seguimiento a las ac
ciones de búsqueda de personas
desaparecidas o no localizadas
en todo el territorio nacional

De acuerdo con la Secretaría

de Gobernación del total de re
gistros de personas desapareci
das en el país que ascendía a 110
mil 964 hasta el 22 de agosto pa
sado hasta ahora solo 16 mil 681
han sido localizadas y se tiene
prueba de que están con vida

Al resto se les considera

como desaparecidas y se man
tiene su búsqueda con diferen
tes niveles de aproximación in
formó el Gobierno federal

La titular de la política inter
na del país Luisa María Alcal

de dijo que ninguna persona
ha sido borrada del registro de
desapariciones y acusó que se
manipuló información respec
to que solo se reconocen 12 mil
377 personas desaparecidas
en el país

Organismo autónomo

De ahí que los priistas median
te una iniciativa de reformas a

la Constitución Política propo

nen que la transformación de la
Comisión Nacional de Búsque
da en un organismo autónomo
es una vía de oportunidad para
mejorar su actuación al fortale
cer los protocolos de búsque
da la colaboración con orga
nizaciones de la sociedad civil

y la cooperación internacional
para abordar este desafío de
manera integral

En su iniciativa que será
presentada en el seno de la
Comisión Permanente del

Congreso de la Unión las y los
senadores priistas destacan
que la modificación propuesta
implicaría otorgarle indepen
dencia en su funcionamiento y
toma de decisiones

Esto incluiría la elección

de su presidencia de manera
transparente y plural así como
una asignación de presupuesto
que evite la influencia política
en su labor

Precisan que el objetivo de
la Comisión Nacional de Bús

queda que actualmente de
pende de la Secretaría de Go
bernación es coordinar junto
con las diversas autoridades

federales y estatales acciones
de búsqueda con la finalidad
de dar con el paradero de las

personas desaparecidas tiene
diversas obligaciones y atribu
ciones tanto en la Ley General
en Materia de Desaparición
como en el Protocolo Homolo

gado de Búsqueda

Trabasburocráticas
y políticas

La autonomía en la búsqueda
de desaparecidos en nuestro
país permitiría una búsqueda
más eficiente y efectiva al elimi
nar trabas burocráticas y políti
cas los datos sobre desaparecí
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dos y las acciones emprendidas
serían más transparentes lo
que generaría confianza en la
sociedad y evitaría la manipula
ción política de la información

Además aseguraría que las
políticas de búsqueda estén
centradas en las necesidades

de las víctimas y no en intere
ses políticos y contribuiría a la
impartición de justicia al pro
porcionar información precisa
y confiable para investigacio
nes y procesos judiciales

Con las reformas a los artí

culos 14 y 21 de la Constitución
en materia de desaparición
forzada y localización de víc
timas el Estado garantizará el
derecho de toda persona de ser
buscada mediante acciones de
búsqueda localización e identi
ficación emprendidas por la Co
misión Nacional de Búsqueda

Las y los legisladores plan
tean que la Comisión Nacional
de Búsqueda se conforme por
un presidente que será elec
to por las dos terceras partes
de los miembros presentes
de la Cámara de Senadores a
propuesta del presidente de
la República que durará en su
encargo cuatro años y podrá
ser reelecto por única ocasión

ElEstado
garantizará
elderechode
todapersona
deserbuscada
medianteacciones
debúsqueda
localizacióne
identificación
emprendidasporla
ComisiónNacional
deBúsqueda
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#SenadoProponen uso
de lenguaje claro
Planteanen
elSenadode
laRepública
implementar
unaLey de
lenguajeclarode
lasautoridades
federaleshacía
laciudadanía
conelobjetivo
defortalecer
elvínculo
democrático
entreambas
partes

POR RUBÉN ARIZMENDI

Mediante una iniciativa

la senadora Sánchez

busca establecer

las bases para crear leyes re
glamentos acuerdos oficios
sentencias y autos en versio
nes ciudadanas de lectura fácil

y entendible así como crear
mecanismos que acerquen a
la ciudadanía con el gobierno
y consolidar la rendición de
cuentas la participación la in
clusión y la vida democrática
en el país

La legisladora integrante
del grupo parlamentario de
Morena para ello presentó
una iniciativa con el objetivo
de expedir la Ley General So
bre el Uso de Lenguaje Claro
en el Actuar de las Autoridades

Federales

En la iniciativa con proyec
to de decreto fue turnada a las

comisiones unidas de Justicia

y Estudios Legislativos Segun
da Martha Guerrero propone
que sean principios de la ley
la adecuación la claridad la
coherencia la cohesión lo co
loquial la concisión la efectivi
dad la inclusión la precisión y
la sencillez

Sujetos destinatarios

Además que los sujetos destina
tarios de la ley sean el Gobierno
federal el Poder Legislativo el
Ejecutivo y el Judicial los ór
ganos autónomos constitucio
nales los servidores públicos y
todas las personas habitantes
de la República

Al Poder Legislativo se le
exigirá la elaboración de docu
mentos con el uso del lenguaje
fácil que describa el contenido
de cada ley vigente así como
de las leyes o reformas legales
que publique el titular del Po
der Ejecutivo

Por lo que se refiere a la Ad
ministración Pública Federal la
senadora establece que el len
guaje fácil deberá estar en todos

y en cada uno de los documen
tos trámites e información al
público así como en la creación
de documentos con información

relevante de interés público
Respecto al Poder Judicial

se propone establecer la obli
gación de elaborar versiones
de lenguaje fácil por cada una
de las sentencias y autos que se
dicten en los distintos procesos
jurisdiccionales
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Órganos autónomos

Similar carga también ten
drán los órganos autónomos
constitucionales de aplicar
el lenguaje fácil en los distin
tos actos o resoluciones que
los mismos emitan al igual
que los fedatarios públicos
respecto a las pólizas actas
o escrituras que los mismos
levanten

La iniciativaestablece que él lenguaje
fácil deberáestaren todosyencada
unode los documentos trámitese
informaciónalpúblicoquegeneren los
poderesEjecutivo Legislativoy Judicial
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PRD VA PORQUE
ESTRÉS SEA
ENFERMEDAD
LABORAL

Los empleados deberán
presenten dos dictámenes
médicos para que se con
siderea ecLaciánlaboral
CLAUDIA BOLAÑOS
nacion contrareplica mx

El Grupo Parlamentario del Partido de
la Revolución Democrática GPPRD
buscará que este 2024 el estrés sea con
siderado como enfermedad de trabajo

A través de la diputada Macarena
Chávez Flores la iniciativa indica que
cuando los empleados presenten dos
dictámenes médicos continuos se con
sidere como afectación laboral

Ello ante la reciente actualización de

las Tablas de Enfermedades de Trabajo y
Valuación de Incapacidades Permanen
tes en la Ley Federal del Trabajo que dijo
tiene posibles lagunas y riesgo de abusos
a las nuevas herramientas jurídicas

La propuesta es adicionar el Artículo
476 BIS 476 TERy reformar el 487 de la
Ley Federal Del Trabajo en materia de
dictamen de estrés corno enfermedad

laboral y crear candados y mecanismos
para que los padecimientos presentes o
futuros en el trabajador sean diagnosti
cados en el campo de la medicina y dic
taminados de manera correcta por parte
de profesionales de la salud

Desde 20171a Organización Mundial

de la Salud ha establecido que los mexi
canos son las personas más estresadas
del mundo por su trabajo ocupando
el primer lugar por encima de países
como hiña y los Estados Unidos de
Norteamérica detalló la Diputada por
Michoacán

El estrés laboral es un fenómeno ca

da vez más frecuente y de consecuencias
importantes las cuales afectan el bien
estar físico y psicológico del trabajador
los problemas de salud relacionados con
el estrés van en aumento cada día debi
do a que las características de las labo
res a realizar dentro de un empleo han
cambiado radicalmente en las últimas

décadas anteriormente los trabajos en
su mayoría demandaban por lo general
sólo fuerza muscular pero actualmente
requieren de un esfuerzo mental y un
desgaste emocional

La OMS señalo que los mexicanos son las
personas más estresadas del mundo por
su trabajo dijo Macarena Chávez Especial
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Una CdMx segura
mi meta Taboada

Precampaña
El opositor se fija como
propósito hacer que la
capital sea la mejoren
en ese rubro en el país

GASPAR VELA
CIUDAD DE MÉXICO

Elprecandidato único de lacoa
liciónVapor CdMx alaJefatura
de Gobierno Santiago Taboa
da expuso que una de sus metas
más importantes paraeste 2024
es hacer de la capital la ciudad
más segura de México

En un video publicado en su
cuenta de Instagram el aban
derado del PAN PRI y PRD
en Ciudad de México hizo un
pizarrón de metas para el año
que inició este lunes y dij o que
está listo paraganar la Jefatura
de Gobierno

Hacer de Ciudad de México
lamás segura del país es una sin
duda de mis metas más impor
tantes porque eso buscamos to
dos en Ciudad de México segu
ridad por eso es lamásgrandota
ylavoyaponerhastaarriba re
saltó el panista

Taboada Cortina añadió que
otra de sus metas es mejorar el
Sistema de Transporte Colecti
vo Metro las escuelas públicas
de la capitaly recuperar el siste
ma de salud de CdMx

Hacer de las escuelas públi
cas de esta ciudad las mejores
escuelas del país Recuperar la
saludpública recuperarloshos
pitales las clínicas yhacerlas de

primera deprimernivel donde
haya medicinas medicamen
tos aseguró

En cuanto a las metas perso
nales Santiago Taboada men
cionó hacer ejercicio estar con
sus hijos y que los Pumas sean
campeones del fútbol mexica
no en este 2024

Lo primero quevamos a ha
ceres ejercicio yque mis Pumas
sean campeones sin duda es al
go que tenemos quehacer tene
mos que soñar

Ir a un palenque a un con
cierto de Intocable pues sin
duda mis hijos estar con ellos
regresar a mis actividades al es
tadio conellos regresar alos do
mingos enbici

Aquí mi primera foto en el
Palacio del Ayuntamiento lis
to para ganar la Jefatura de Go
bierno y ser el próximo jefe de
Gobierno aquí está destacó

El exalcalde de BenitoJuárez
colocó el pizarrón de metas en
su oficina con el fin de recordar

dijo cuáles sonsus objetivos
ysueños para este año

El precandidato único de la
coalición opositora centró su
primer mes de precampaña en
Iztapalapa el principal bas
tión de la abanderada morenis
ta Clara Brugada

Desde esa alcaldía el panis
ta insistió en que hay carencias
en la demarcacióny ofreció una
canchapareja en cuanto a ser

viciospúblicos en todalacapital
Sí hay de otra para vivir no

nos conformemos con lo que
nos dan tenemos que aspirar a
vivir mejor
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Elpolítico en su oficinadetrabajo ESPECIAL
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Xóchitl Gálvez a 10 puntos
de Sheinbaum encuesta
La candidata de la coalicion opositora Fuer
za y Corazón por México PAN PRI PRD
Xóchitl Gálvez se mantiene a sólo 10 puntos
de diferencia de la alianza Seguimos Hacien
do Historia Morena PT PVEM en las prefe
rencias para la Presidencia de la República
revelauna encuesta de Massive Caller

En el ejercicio levantado este 31 de diciem
breyalapreguntade sihoyfueranlas eleccio
nes por cuál partido político o candidato vo
taría usted 33 6 contestó que su votó será
paraXóchitl Gálvez mientras que 43 7 res
pondióque loharíaporClaudiaSheinbaum

En comparación con los resultados de
Massive Caller levantadosuna semana antes
el 24 de diciembre ambasprecandidatas dis
minuyeronensusporcentajes depreferencia
electoral pues la morenista pasó de 45 3
a 43 7 en tanto que la opositora pasó de
34 8 a 33 6 lo que significauna disminu

ción de 1 6y 1 2 por ciento respedivamente
En esa semana quienes aún no deciden

según la casa encuestadora aumentó de
19 9 a 22 7 Las encuestas fueron le
vantadas mediante la técnica de robot en

grabaciones enviadas a los hogares que son
contestadas por elpropio entrevistado

Se realizaron las llamadas en forma alea

toria con el objetivo de que sean representa
tivas con una frecuencia de no respuesta de

0 y tasa de rechazo del 95
Mientras tanto Movimiento Ciudadano

detalló queserá el 20 de enero cuando defina
a quien los representará en las elecciones

Pese a que no está definida la aspiración
del emecista escaló desde el 10 de septiem
bre con 6 2 por ciento a los 11 2 puntos por
centuales en la medición del 8 de octubre
Además un 15 2 por ciento todavía no deci
de aqué figurapolítica daría suvoto 24horas

Reducen ventaja rumbo a elección

En este 2024 México votara para
elegir a su próximo Presidente

Si hoy fueran las
elecciones por cuál
partido político o
candidato votaría

usted

Fuente Massive Caller
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Cuatro de cada
10 mexicanos no
conocen a Xóchitl

López Rabadán
ISRAEL NAVARRO CIUDAD DE MEXICO

En esta etapa de precam
paña el objetivo es que la ciuda
danía conozca y ame a Xóchitl
Gálvez dice suvocera

Lajera ele la oficina ele laprecampañapresidencial ele la coalición opositora afirma que el objetivo en esta
primera etapa de actividadesproselitistas eshacer quela ciudadanía amey sepa del trabajo déla hidalguense

Kenia López Rabadán
Aún no conoce a Xóchitl
40 de los mexicanos

Entrevista
ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

Laj efa de la oficina de
la precampaña presi
dencial de la coalición
Fuerzay Corazón por
México Kenia López

Rabadán afirmó que en esta pri
mera etapa de actividades prose
litistas el objetivoprincipal es que
la ciudadaníaconozcayamen asu
abanderaXóchitl Gálvez pues de
acuerdo con sus mediciones 40
porcientoaúnignoraquiénes ella

En entrevista con MILENIO
acusó que en sus eventos públi
cos por diferentes entidades han
sufrido actos de boicot por parte
de los gobernadores de Morena

Comentó que en el war
room están diseñando estra

tegias para captar la atención y
hacer propuestas para jóvenes
adultos mayores yla clase media

López Rabadán defendió a los
políticos y expertos que integran
el equipo de precampaña y de
conformacióndeproyecto de na
ción al considerarlos servidores
públicos alejados de escándalos
y minimizó los resultados de las
encuestas que ubican a Gálvez
hasta 20 puntos por debajo de
Claudia Sheinbaum

Cuál ha sido su trabajo estas
semanas al frente de lajefatu
rade laoficinade campaña
Articular a todas las áreas de esta

precampaña Sabemos que hay
mesas temáticas que claramen
te dirige Enrique de la Madrid y
lo hace espectacularmente bien
tenemos un grupo estratégico
de trabajo que hemos dado a co
nocer con mujeres y hombres de
altísimo nivel quehandemostra
do su responsabilidad en distin
tos gobiernos en este país y para
mí pues es el primer reto poder
articular a todos los que estamos
acompañando alapróximapresi
dentade México

Necesitamos que todo México
la conozca nuestras estadísticas
dicen que 40 por ciento aproxi
madamente de los mexicanos
hoy no conoce a Xóchitl Gál
vez entonces hay que hacer que
todo México la conozca pero
sobre todo que la ame que sepa
de su trabajo su esfuerzo y dedi
cación que sepan de esta lucha
quehatenidocomo mujer como
mexicana para salir adelante ha
salido de su pueblo en Hidalgo
para venir a Ciudad de México
parasalir adelante

Es el ejemplo que todos quere

mos estaclase media maravillosa
que nosotros representamos que
queremos que sus hijos vayan a
la escuela y después puedan te
ner unbuentrabajoy ser absolu
tamente exitosos Me parece que
hoy claramente la esperanza ha
cambiado de manos

Hasido difícilarticularaper
sonajes que hasta hace unos
años eran rivales políticos y
ahoradeben ser aliados
Panistas priistas y perredistas
sabemos que debemos dejar a un
lado nuestros intereses persona
les o de partido porque hay algo
superior se llamaXóchitl Gálvez
yes quienvaa detenerel populis
mo de Morenay de López Obra
dor que tanto daña a México Por
encima de nuestras diferencias
históricas está México

Son un activo los personajes
que integranestos equipos
Son gente que ha demostrado
que se pueden hacerbien las co
sas tenemos a servidores públi
cos que han estado en el ejercicio
del gobiernoy que han dadobue
nos resultados mujeres y hom
bres acompañando aXóchitl que
cuando han estado en el servicio

público lo han hecho tan bien
que hanpodido generar mejores
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condiciones de las que hay ahora
en todos los rubrosy sectores

Es difícil hacer campaña en
los estados gobernados por
Morena Hayboicot
Un ejemplo muy claro que viví
fue en Baja California no me pa
rece demasiado lógico que se va
ya la luz justo cuando nosotros
estamos teniendo un evento pe
ro eso significa que nos tienen
miedo los tenemos preocupa
dos y me parece que sí tienen de
qué preocuparse porque hoy las
encuestas dicen claramente que
México estádividido o sea la mi
tad de los mexicanos no está de

acuerdo con este gobierno
Incluso aquellas encuestas en

donde nos ponen muy separa
dos en esas mismas encuestas lo
que dicen es que México está di
vidido Cuál es nuestro gran re
to Que millones de mexicanos
que no estamos de acuerdo conel
gobierno nos podamos unir to
dos No hay cabida para una ter
cera vía hoy estás con el gobier
no o estás connosotros

Nosotros simple y sencilla
mente cadadíavemos un díamás

depoderdemostrarque lovamos
ahacermejoryque elgobierno lo
estáhaciendo terriblemente mal
a mí me esperanza muchísimo
pensar que estamos a medio año
que esto no ha empezado esta
mos cerrando unaprecampaña

Qué papeljueganpara uste
des las encuestas que se publi
cancada semanayponena su
precandidatamuyabajo
Me parece que sí es necesario
definir hacer público quién pa
ga esas encuestas es un gran re
to de esta elección saber quién
paga las encuestas quién está
detrás financiando cada una de

las encuestas porque no solo
es ilegal puede ser inmoral Que
se diga quién está pagando las
encuestas

Incluso cuando los iban a me
dir en Morena recordarás la re
acción de Marcelo Ebrard dicien
do que las encuestadoras estaban
más cucharadas queunpozole en
15 de septiembre se necesita sa
ber quién está detrás de las en
cuestasy quién las paga

Cuál es su electorado objeti
vo para lospróximos meses
Ahora hay muchos estudios a
propósito del switch de esos
mexicanos que enalgún momen
to votan por uno después votan
por otra opción Los primeros
son los indecisos los que aún no
están con este proyecto y que ya
se dieron cuenta que el gobierno
no da seguridad que no hay un
sistema de salud entonces a esos
mexicanos que hoy no es tan tan
convencidos de continuarcones

te gobierno a esos mexicanos
Nosotros queremos decir

les por supuesto que estamos

con los brazos abiertos y quere
mos que haya programas socia
les sí pero también deseamos
que haya un sistema de salud
de calidad y también queremos
que haya un sistema educativo
de calidad

Nosotros tenemos en la pre
campañaun objetivo prioritario
que es que panistas priistas pe
rredistas y simpatizantes conoz
can a Xóchitl Gálvez y la amen
las estadísticas dicen que 40 por
ciento de mexicanos no la cono

ce pueshayque llegar atodos pa
ra que la conozcan

Una vez conociéndola la van
a amar porque es inteligente
simpática sencilla es sin lugar a
dudas una mujer que represen
ta claramente a esos mexicanos

que han salido adelante contra
todo y son exitosos y eso es lo
que según yo querría para todos
los que me rodean

No hay cabida
para una tercera
vía hoy estás con
el gobierno o estás
con nosotros
Las encuestas

dicen que México
se halla dividido y
estamos a medio
año de los comicios
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Porencimade nuestras diferencias históricas estáMéxico afirmóla senadoracon licencia JESÚS QUINTANAR
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CLAUDIA SHEINBAUM PARDO

Los jóvenes son
pieza clave para la 4T

Será el año de Claudia Sheinbaum debido a su
compromiso y lealtad al pueblo dice Arturo Zaldívar

OTILIA CARVAJAL

nacinn rtuniversal com nix

La precandidata de Morena
PT y PVEM Claudia Shein
baum sostuvo que los jóve
nes son unapieza fundamen
tal para continuar con la
Cuarta Transformación

En su podcast de este 1 de
enero la precandidata invitó
a jóvenes de distintas regio
nes del país que simpatizan
con la Cuarta Transforma

ción y que impulsan temas
como afromexicanas muje
res indígenas personas con
discapacidad y deportistas

Podemos hacer de este
proceso algo inédito no sola
mente lo formal que se hace
en una campaña de asam
bleas mítines los recorridos
que yo hago sino que ustedes
los jóvenes sean parte de

que haya está precampaña
sin candidata apuntó

Afirmó que la mayoría de los
jóvenes están de acuerdo en que
continúe la transformación y
reconocen los cambios que se
han hecho Se debe decidir se

guir con la transfonnacion o re
gresar a lo que había antes

Lo que representamos noso
tros tiene mucho que ver con re
conocernos como igualesa todas
las personas que es algo que his
tóricamente había sido una dis
criminación tremenda dijo

Daniela Ceani originaria de
Guerrero afirmó que Acapulco
va avanzando con la reconstruc
ción y reconoció las acciones
implementadas por el gobierno
de México

Al respecto Lizbeth Aspeitia
mujer indígena originaria de
Hidalgo afirmó Estamos con
la transformación porque real
mente desde que inició estepro
yecto desde la comunidad don
de estoy el cambio sí se havisto
Sí se ha tenido ese avance que
dentro de muchos años no se
había tenido

Maximiliano García depor
tista expuso que su familia ha
sido beneficiada con programas
sociales del gobierno actual y
que deben continuar

También desde la parte

deportiva que la sociedad
venga con una mejor salud
que se puedan crear maneras
de prevención a través del de
porte apuntó

Afio de Claudia

En tanto el ministro en retiro
Arturo Zaldívar Lelo de Larrea
señaló que 2024 será el año de
la precandidata presidencial
Claudia Sheinbaum En su
cuenta de la red social X antes
Twitter también destacó el
amor al pueblo y el compromi
so con las personas en especial
las más vulnerables de Shein
baum Pardo
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Claudia Sheinbaum se reunió con jóvenes a quienes invito a
trabajar en favor de la continuidad de la Cuarta Transformación

 .  2024.01.02



Pág: 131

Popularidad de MC por
publicaciones pagadas
Prácticamente todo lo que el partido y sus representantes suben a redes
sociales es por contrato ha invertido 56 mdp para posicionarse en Facebook
ANTONIO LÓPEZ

nacion peluniversal comjnx

Los líderes de Movimiento Ciu
dadano MC han centrado su
discurso en asegurar que ese par
tido transformó la forma de hacer
política en México a través de una
estrategia frescaydirigidaalosjó
venes la cual pennitió que en so
lo nueve días de campaña Sa
muel García le ganara al PRTAN
10 auno en redes sociales sin em
bargo dicha popularidad es arti
ficial pues prácticamente todas
las publicaciones del partido y
sus representantes son pagadas

Tanto el partido naranja como
sus líderes Dante Delgado Jorge
Álvarez Máynez y el propio Sa
muel García han invertido más

de 56 millones de pesos para po
sicionarse en Facebook más que
el propio Morena que es seis ve
ces más grande en número de
militantes y ocho veces mayor
en su representación en la Cá
mara de Diputados

García Sepúlveda se ha hecho
de 2 millones 500 mil seguidores
en Facebook pero para lograrlo
ha invertido 35 millones 686 mil

796 pesos para la difusión de 3
mil 100 publicaciones con cargo
a su partido

Sólo el 30 de noviembre cuan
do denunció que en el Congreso
de Nuevo León el FRIAN impu
so a un gobernador espurio pa
gó 125 mil pesos a Facebook para
el impulso de su video

Este es un mensaje paraNue
vo l Ón y para México El día de
ayer 26 diputados del PR1AN in
tentaron pasar por encima de los

mas de 780 mil ciudadanos que
votaron por un nuevo Nuevo
León Les pidoque escuchencon
atención este mensaje y que me
ayuden a compartirlo señala el
video pagado por Movimiento
Ciudadano el cual superó el mi
llón de vistas

En contraste Xóchitl Gálvez
PRI PAN PRD ha invertido en

Facebook para posicionar su
imagen un total de 2 millones
303 mil pesos es decir 25 veces
menos que el exaspirante presi
dencial de MC en tanto que
Claudia Sheinbaum ha logrado
que sus anuncios sean pagados
por militantes y su propio par
tido por lo que en su cuenta per
sonal de Facebook no se repor
tan gastos por publicidad

Si hablamos del partido Mo
vimiento Ci udadano también ha
gastado una cifra millonaria en
redes sociales

De acuerdo con la biblioteca
de anuncios la página oficial del
partido naranja MovCiudada
noMX invierte entre 25 mil y 30
mil pesos en campañas y su re
porte total de gastos es de 18 mi
llones 307 mil pesos

Sólo en los últimos 10 días del
23 de diciembre al 1 de enero MC
invirtió 92 mil359 pesos para po
sicionar publicaciones entre las
que destacan una foto de Dante
Delgado Rannauro en la que pa
rece un súpcrheroe un video en
el que el dirigente dice es hora
de traerlo devuelta y elvideo de
este lunes en donde aparece el
cantante Yuawi

Los líderes de MC no se que
dan atrás pues su partido les ha

i nvertido mucho dinero para po
sicionar su imagen

Ustedes saben que precandi
datos de Morena del PRI y del
PAN estuvieron haciendo desde
hace cinco meses una precam
paña simulada con eventos con
mítines despilfarrando recursos
públicos No soportaron que en
sólo nueve días de precampaña
Samuel les ganó 10 a uno en re
des sociales y movió el ánimo de

la contienda y había mandado
al PRTAN a un lejanísimo tercer
lugar declaró recientemente
Jorge Álvarez Máynez en un mi
tin que ofreció en León Guana
juato sin embargo el diputado
es el líder parlamentario que
más ha invertido en sus redes

El emecista ha pagado a Face
book a través de la empresa Es
tudio Bocadillo más de un mi
llón 888 mil pesos por la difusión
de mil 500 de sus publicaciones
lo que le ha pemiitido en los úl
timos cuatro años hacerse de un
millón 100 mil seguidores

El dineroque ha invertidoJor
ge Álvarez quien lidera a una
bancada de 18 integrantes triplí
calos recursos que hagastado Ig
nacio Mier pese a que este últi
mobuscó 1 agubernaturade Pue
bla y es líder de una bancada de
200 legisladores
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En su cuenta de X antes Twitter Dante Delgado Rannauro publico una breve Historieta animada aonae aparace vauwi ix pez añora ya un
aHnlPfiCPntP rip la Ptnia huichol auien se hizo famoso cor el iinale de movimiento naranja

Regresa Yuawi a rescatar a
Movimiento Ciudadano
LUIS CARLOS RODRÍGUEZ
iiiiciü i i diuiiver üi coii n x

Enfundado en unos tenis

fosfo JbsJo y abcluciclo por un
ovni desde una población
serrana el niño de la etnia
huichol Yuawi busca rescatar
a Movimiento Ciudadano de
cara a las elecciones presi
denciales del 2024

Luego de la expectativa
que provocó un mensaje en
recles sociales de Dante Del
gado Rannauro ele espaldas
emulando una película de
Batirían con un cártel góti
co ahora el líder eterno de
MC anunció el retorno de
una de sus mejores adquisi
ciones para promocionar a
los candidatos naranjas con

sus clasicos estribillos
En su cuenta de X Dante

Delgado publicó una breve
historieta animada donde

el ya adolescente Yauwi Ló
pez es abcluciclo por una
nave extraterrestre y depo
sitado dentro de una cáp
sula con guitarra sombrero
y su traje tradicional lrui
chol en otro lugar

Yuawi quien se hizo fa
moso por el jingle de movi
miento naranja abre los
ojos sale de cápsula baja
una escalinata enfundado en
los tenis fosfo fosfo que hizo
famosos Mariana Rodríguez
y se prepara para tocar la
guitarra como paite de la
campana que prepara Dante
Delgado para buscar posicio

nar al partido de cara a las
elecciones de 2024

En 2017 el niño huichol
de sólo nueve años saltó a
la fama luego de que se vi
rali ó un video para MC
donde el menor interpreta
ba un electoral

El año pasado en agosto
de 2022 el padre del menor
José López Robles fue se
cuestrado en Valparaíso Za
catecas La dirigencia nacio
nal de Movimiento Ciudada
no informó que José López
Robles papá de Yuawi fue
localizado con vida y se en
cuentra a salvo

En un comunicado dieron
a conocer que el papá del ni
ño conocido por cantar Mo
vimiento naranja ya estaba
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de camino a casa pava en
contrarse con su familia El
hombre estuvo 72 lloras de
saparecido la fiscalía no re
veló detalles de su caso

Delgado anunció el regreso de
Yuawi en su cuenta de X
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El ex clavadista Rommel Pacheco
candidato de Morena por Mérida
DE LA REDACCIÓN

El domingo pasado Morena
anunció que el ex clavadista olím
pico Rommel Pacheco será el
precandidato único a la alcaldía de
Mérida por la coalición Sigamos Ha
ciendo Historia conformada por el
partido guinda el Partido del Traba
jo y el Verde Ecologista de México

Qué mejor forma de cerrar un
gran año Recibimos con mucha
alegría este nombramiento por
parte de PartidoMorenaMx vie
ne mucho trabajo para consolidar
el proyecto de la #4T en Mérida y

en Yucatán que encabezan Clau
diashein y huachodiazmena Es
momento de #UNIDAD Todos so
mos necesarios en la construcción

de una Mérida más justa Muchas
gracias a todos por su confianza
Amor con amor se paga expresó
el también diputado federal por
medio de su cuenta de X Twitter

En un comunicado la Comisión
Nacional de Elecciones de Morena

sostuvo que Pacheco se sumó al
movimiento en respaldo a Claudia
Sheinbaum precandidata presi
dencial de esta coalición así como
a Joaquín Díaz Mena virtual candi

dato a la gubernatura de Yucatán
Dicha instanciaha informado que

la definición de las precandidaturas
se ha basado en encuestas realiza
das por ese instituto político

Hasta inicios de octubre Pacheco
se mantenía en la bancada del Par
tido Acción Nacional en San Láza
ro y formaba parte de la dirigencia
de ese partido Luego de que el
blanquiazul adelantó que el enton
ces alcalde de Mérida Renán Barre
ra sería su abanderado a la guber
natura de Yucatán el legislador dejó
el PAN dio a conocer que se sumaría
al equipo de Sheinbaum
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Gálvez a AMLO dediqúese a
gobernar y déjese de burlas
Mensaje de Año Nuevo
La abanderada opositora
pide al mandatario que
ya no afirme que todo va
requetebién en México

ISRAEL NAVARRO
CIUDAD DE MÉXICO

La precandidata presidencial de
lacoaliciónFuerzayCorazónpor
México Xóchitl Gálvez llamó al
presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador a que lo que resta de
su sexenio se dedique agobernar
y se deje deburlar de las víctimas
de laviolencia en el país

En unvideo desde Texcapilla
Estado de México acusó que el
gobierno federal ha abandona
do a su suerte a varios munici

pios como la comunidad mexi
quense en la que todavía no se
han localizado a 14 personas

En su primer mensaje del año
indicó que en sus recorridos de
precampaña se ha dado cuenta
que no hay estado o municipio
donde lagente no tenga miedo

En este nuevo año y durante
los meses que le restan a su se
xenio dediqúese a gobernar pe
ro sobre todo deje de reírse de la
gente no se burle de las víctimas

no criminalice a los jóvenes no
actúe como si nadapasara

Deje de decir que todo está
requetebién deje de mentir di
ciendo que no hayproblemas no

invente los datos pero sobre to
do deje de tomarabromalasegu
ridad demandó

La aspirante presidencial del
PRI PAN PRD indicó que la si
tuación actual del país no está
para chistes ni para soluciones
con refranes como los que ha
ce el líder del Ejecutivo fede
ral diariamente desde su confe
rencia mañanera

La situación no está para
chistes y los problemas no se so
lucionan con refranes los mexi
canos tienen miedo hay más de
170 mil homicidios en lo que va
de su mandato la cifra más alta
en la historia moderna de nues

tro país
Los asaltos robos violencia

extorsiones el derecho de piso
los levantones se sufren todos
los días afirmó

Indicó que dado el contexto
de violencia que vive el país lo
que menos ayuda es que el man
datario nacional siga diciendo
que aquí no pasa nada y que
además se ría

Parece que a usted le impor
tan poco los miedos y preocupa
ciones del pueblo pero los mexi
canos merecemos un gobierno
sensible que escucheydigalaver
dad merecemosungobierno que
enfrente los problemas acusó

La hidalguense afirmó que as
pira aun México donde los jó
venes puedan salir de noche con
libertad donde las mujeres no
tengan miedo donde no existan
padres preocupados donde na

die te extorsione en tu negocio
donde los policías tengan las he
rramientas necesarias para en
frentar a los criminales

El pasado domingo la aspi
rante opositora deseó a los mexi
canos un sistema de salud donde

esté garantizado el suministro
de medicinas y donde se sientan
más seguros

Además cuestionó asus segui
dores qué vas a hacer este fin
deAMLO al tiempo que apro
vechó para criticar ala aspirante
de Morena Claudia Sheinbaum

Elya se vay ella no es ni la so
bra de él dijo

En ese mensaj e también afir
mó que 2024 seráel momento de
laverdadparadejaratrás menti
ras y simulaciones

 .  2024.01.02



Pág: 136

7 T s Wf fr u m r n

Lahidalguense en Texcapilla Estado de México ESPECIAL
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#Elecciones2024

UN ANO
ENCLAVE
ELECTORAL
Con el inicio del año también
arranca el último trayecto del
proceso electoralmásgrande
en la historia delpaís Para el
segundo semestre del 2024
elpanorama político podría
verse muydiferente alque
conocemosactualmente
POR RUBEN ZERMENO

YELIZABETH

GONZÁLEZ MANRIQUE
RubenZermeno y Elisagmr

Conel inicio del nue

vo año y a cinco
meses exactos de

las elecciones más

grandes en la histo
ria reciente del país el proceso
electoral que ya está en marcha
será sin duda el gran tema a se
guir durante este 2024 y tam
bién el que resultará un mayor
desafío para todos los actores
involucrados

En juego no solo estara la su
cesión presidencial sino la de
finición entre dos proyectos de
nación y una posible tercer vía

Mientras Morena busca esti

rar la liga del efecto Andrés Ma
nuel López Obrador y continuar
seis años más dirigiendo al país
el PAN PRI y PRD partidos riva
les en el pasado se unieron para
intentar ser una oposición más
fuerte y frenar a la Cuarta Trans
formación

Por su parte Movimiento Ciu
dadano insiste en ser la tercera

vía y aunque sabe que es poco
probable que pueda ganar la si
lla presidencial buscará seguir
conquistando territorios como
lo hizo en Jalisco y Nuevo León
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Mientras las dos precandi
datas presidenciales Claudia
Sheinbaum y Xóchitl Gálvez ya
están de lleno en el camino para
buscar mantener y sumar a sus
preferencias electorales aún que
da Movimiento Ciudadano por
definir a su alfil para la contienda
De igual forma en algunos estados
apenas están por arrancar el pro
ceso de precampañas e incluso
falta por definir a sus candidatos

Con mas de 20 mil cargos en
juego incluyendo la Presidencia
de la República nueve guberna
turas y la renovación del Con
greso de la Unión el proceso
electoral entra en su fase más ál

gida y para el segundo semestre
del año el panorama político po
dría verse muy diferente al que
conocemos actualmente

Este proceso electoral se vio
marcado por los destapes tem
praneros la polarización en dos
bandos y el desgaste de las aspi
rantes presidenciales un fenó
meno que se podría traducir en
un alto número de abstencionis

mo el próximo 2 de junio

Habrá presidenta
Este 2024 se cumplen 100 años
desde que Guadalupe Victoria
asumió como el primer presi
dente del país Este mismo año
es muy probable que por prime
ra vez en la historia del país Mé
xico tenga una presidenta

Debido a la exclusión a la
violencia política y al machis
mo tan arraigado en la sociedad
mexicana a pesar de haber ha
bido candidatas a la silla presi
dencial ninguna mujer ha logra
do hacerse de ella

Este 2024 con Claudia

Sheinbaum como puntera y Xó
chitl Gálvez como segundo

lugar lo más seguro es
que alguna de las dos

logre romper el techo de
cristal y hacer historia A

pesar de ser un gran avan
ce ninguna de las dos pre

candidatas tiene una agenda
clara ni bien estructurada para

atender los problemas que vi
ven a diario millones de mujeres
en el país como la violencia y la
falta de oportunidades

Pero aún así podría cualquie
ra de las dos hacer la diferencia

La Organización de las Naciones
Unidas ONU señaló en 2020
que las mujeres tienden a gober
nar con liderazgo firmeza elo
cuencia y empatia por los más
vulnerables

Esto se demostró según la
ONU durante la pandemia de
COVID 19 cuando las manda
tarias aunque no llegaban al 10
por ciento de las presidencias
mundiales impulsaron políticas
con sensibilidad y capacidad de
respuesta

Por lo que en el caso de que
México se enfrente a alguna cri
sis la reacción de Sheinbaum
o Gálvez podría ser mejor para
la sociedad que la que tendría
cualquier hombre presidente

Eladios deAMLO
El 2024 también sera el ultimo año

de la administración de Andrés

Manuel López Obrador la primera
de izquierdaen la historia del país

Antes de irse a su rancho en Pa

lenque Chiapas para ya no volver
a participar más en la política el
mandatario buscará concluir sus

mega obras insignia y apuntalar
los programas sociales

Además el presidente más vo
tado en la historia del país busca
rá empujar reformas claves para
concretar la Cuarta Transforma

ción del país

Entre ellas se encuentran la re

forma al Poder Judicial al sistema
electoral a los órganos autónomos
y la que terminaría por adscribir a
la Guardia Nacional a la Secretaría

de laDefensa Nacional Sedeña
Debido a estas reformas nece

sarias para dejar las bases de su
proyecto de gobierno a su posi
ble sucesora el presidente López
Obrador sus legisladores y todo
su equipo deberán de operar qui
rúrgicamente para conseguirlas

Todo esto en medio de la po
larización la guerra sucia el con
flicto y el encono que ocasiona
un proceso electoral como el que
estamos viviendo

Si todo sale como lo tiene pla
neado este 1 de octubre Andrés
Manuel López Obrador le entrega
rá el mando a Claudia Sheinbaum

con el objetivo de que continúe
con sus políticas y proyectos

A pesar de esto el mismo Ló
pez Obrador ha declarado que la
siguiente administración aunque
sea de Morena debe de tener su
propio sello y Claudia Sheinbaum
podría hacer ajustes a lo que fue el
sexenio de AMLO

Comenzando el año donde lo
terminará en Palenque Chiapas
el político tabasqueño deseo a to
dos los mexicanos lo mejor para
este 2024

Envío a todos los mexicanos

mi deseo de felicidad Eso es lo

que más anhelo que nos vaya
bien a todos en este año 2024 a
todos todos

Que le vaya muy bien a Méxi
co que no se sufra por ninguna
calamidad y que haya mucha
felicidad mucha alegría y hay
que ver las cosas con optimismo
porque el porvenir va a ser de no
sotros lo merecemos y creo que
estamos bien con la naturaleza y
estamos bien con el Creador dijo
el todavía presidente
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Este proceso
electoral se vio
marcado por
los destapes
tempraneros la
polarización en dos
bandos y el desgaste
de las aspirantes
presidenciales

Mientras las dos

precandidatas
presidenciales Claudia

Sheinbaum y Xóchitl
Gálvez ya están de lleno
en el camino parabuscar
mantener y sumar a sus

preferencias electorales
aún queda Movimiento
Ciudadano por definir a
su alfil para la contienda

presidencial

ARRANCAN LISTAS
PARA GANAR
Mientras Xóchitl Gálvez
precandidata del Frente Amplio por
México comenzó el año publicando
una carta dirigida al presidente
López Obrador Claudia Sheinbaum
mostró su entusiasmo por el año
que empieza
Entre ataques al oficialis

mo y propaganda políti
ca Claudia Sheinbaum

precandidata de Morena a la
Presidencia de la República y
Xóchitl Gálvez virtual abandera
da del Frente Amplio por Méxi
co recibieron al 2024

Durante la noche del 31 de

diciembre Sheinbaum lanzó un
mensaje junto a su esposo Jesús
María Tarriba en el que deseó a
sus seguidores que pasaran una
feliz fiesta rodeados de su fami

lia y amigos a la vez que daba la
bienvenida al 2024

Va a ser un muy buen año
para México afirmó poco antes
de que su esposo rematara el vi
deo con la frase feliz año

Horas después la coordinado
ra de los Comités de Defensa de la

Cuarta Transformación compar
tió a través de sus redes sociales

dos publicaciones en la que reali
zó un recuento de las actividades

políticas que llevó a cabo en 2023
Ya recorrimos tres veces el

país me dio mucho gusto reu
nirme con todas y todos los que
sueñan con el mejor México po
sible y anhelan el segundo piso
de la Transformación

Cada día hay más concien
cias y voluntades que se su
man con alegría y esperanza
a nuestro movimiento dijo
Sheinbaum a través de X

En el material audiovisual

detalló que el primero de sus
recorridos comenzó en junio de
2023 el segundo en septiembre

y el tercero en noviembre su
mando un total de 95 mil 378 ki

lómetros durante estas giras
Más tarde publicó un spot

en el que se destacan los pro
gramas sociales que han sido
impulsados durante la adminis
tración del presidente Andrés
Manuel López Obrador

Arremete contra AMLO
Por su parte Galvez publico una
felicitación por el inicio de 2024
a la vez que agradeció a quienes
la acompañaron durante 2023
también mencionó que llegó
el año en el que debemos dar la
madre de todas las batallas

Abriremos las puertas de
Palacio Nacional para todas y
todos La esperanza ya cambió
de manos y ahora nos pertene
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ce Vamos con fuerza y corazon
este 2024 Feliz Año Nuevo
expresó en el mismo mensaje

La precandidata del Frente
Amplio por México compartió en
las primeras horas de este 2024
una carta dirigida al mandatario
federal a quien al inicio de la mi
siva llamó a dedicarse a gober
nar y a dejar de tomar a broma la
seguridad a la vez que lo empla
zó a dejar de reírse de la gente
no burlarse de las víctimas y de
jar de criminalizar a los jóvenes

Este nuevo año quiero que
sea una nueva etapa para todos
Hoy no le voy a hablar de otra
cosa que de la seguridad de las
familias mexicanas He podido

recorrer México y no hay estado o
municipio donde la gente no ten
ga miedo dijo Gálvez en su carta

La panista aseguró que la si
tuación no está para chistes y
que los problemas no se solucio
nan con refranes pues durante

su mandato se suman 170 mil

homicidios lo que calificó como
la cifra más alta en la historia

moderna del país
Parece que a usted le im

portan poco los miedos y pre
ocupaciones del pueblo Pero
los mexicanos merecemos un

gobierno sensible que escuche
y diga la verdad Merecemos un
gobierno que enfrente los pro
blemas exigió

En la conclusión de la misiva
Gálvez dijo que ella quiere un
México donde los jóvenes pue
dan salir de noche en libertad
donde las mujeres no tengan
miedo donde no existan padres
preocupados y que se imagina
ese país porque nuestras fami
lias merecen más México mere

ce más merece seguridad
Durante la tarde del 1 de ene

ro la precandidata a la Presiden
cia anunció que se encontraba
rumbo a Mérida para llevar a

cabo actividades proselitistas

w
Parece que a
usted le importan
poco los miedos y
preocupaciones
delpuebla Pero
los mexicanos
merecemos un

gobierno sensible
que escuche y
diga laverdad
Merecemos un
gobierno que
enfrente los
problemas

Xóchitl Gálvez

Precandidata presidencial
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LA CANDIDATURA

DE MC
Tras la renuncia
de Samuel
García como
precandidato
presidencial
la dirigencia
de Movimiento
Ciudadano se
comprometió
a respetar
los tiempos
electorales Se
prevé que sea
este mes cuando
den a conocer a
su abanderado
Tras días de expectativa

en redes sociales por el
posible destape de su

candidato presidencial Movi
miento Ciudadano dio clases

de marketing político y anun
ció ayer el regreso de Yuawi
López el joven Wixarika que
desde 2017 ha puesto el ritmo a
las campañas del Movimiento
naranja

Desde la semana pasada a
través de Twitter Dante Del
gado y MC publicaron algunos
post en los que indicaban que
en estos días habría un gran
destape El anunció generó
expectativa e incluso la con
versación en redes sociales se

dividía entre las posibilidades
de que el mismo Delgado fuera
el candidato así como Marcelo
Ebrard y Luis Donaldo Colosio
Riojas

Sin embargo con el arran
que del año Movimiento Ciu
dadano reveló el regreso de
Yuawi y todavía continúa sin
hacer público quién será su al
fil en las elecciones

En días pasados Dante Del
gado informó que será dos días
después de que terminen las
precampañas cuando el par
tido elija a su candidato presi
dencial es decir el 20 de enero
de 2024

Una vez que haya humo
blanco en la cúpula emecista
el abanderado comenzará su

campaña del 1 de marzo y has
ta el 29 de mayo para luego
contender en la elección del

domingo 2 de junio

El efecto de Samuel

Las ultimas semanas del 2023

estuvieron marcadas por la de
cisión de Samuel García de ba

jarse de la contienda presiden
cial y regresar a su cargo como
gobernador de Nuevo León
la cual causó un cisma al inte

rior de Movimiento Ciudadano

debido a que quedó acéfala su
candidatura presidencial para
el proceso electoral de 2024

El lunes 4 de diciembre la
cúpula del partido naranja se
reunió a puerta cerrada en el
World Trade Center de la Ciu

dad de México para definir el
rumbo del proceso electoral
del próximo año y abordar la
designación del sustituto de
Samuel García como aspirante

a la presidencia
Durante el inicio de la Sesión

Ordinaria de la Coordinadora

Ciudadana de MC y el Consejo
Nacional Dante Delgado diri
gente nacional de Movimiento
Ciudadano aseguró que respe
tarán los tiempos electorales
en todo momento aunque eva
dió hablar de Samuel García

durante su llegada
Al finalizar las reuniones en

el World Trade Center Delga
do ofreció una conferencia de

prensa en donde aseguró que
sacaron a la mala a Samuel

García de la contienda presi
dencial quien apenas acumu
laba 10 días de precampaña
electoral
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Quedo claro que PRI y PAN
hacen la política más sucia in
digna y nociva del país Y por
todo esto es que los vamos a
derrotar en 2024 No vamos a

permitir que le sigan haciendo
daño al país El tiempo de la
vieja política se acabó aseve
ró

El líder nacional de Movi

miento Ciudadano afirmó que
tendrán a la brevedad un can

didato a la Presidencia de la

República y que en todo mo
mento respetarán las leyes
electorales

Hoy los tenemos más pues
tos que nunca Vamos a ganar
la Presidencia en 2024 Saca

ron a Samuel de la contienda

Esto no ha terminado Vamos

a tener candidato y vamos a
ganarle a la vieja política en
2024 sostuvo Delgado

El PRIAN creyó que podía cancelar el
futuro Creyó que sacando a Samuel
García de la contienda iba a tener
el camino libre para garantizar
plurinominales a Alito y Marko Cortés
porque la realidad es que no aspiran a
nada más que eso
DanteDelgado
Dirigente nacional de Movimiento Ciudadano

Después de que Samuel García declinara la candidatura presidencial para regresar a la gubernatura de Nuevo León MC
se quedó sin alfil
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Morena le apuesta a
arrebatarle al PAN el
gobierno de Yucatán
YUCATÁN

Con la vara muy
alta en seguridad

Mañana LLegan a su fin
Las precampañas en esta
entidad deL sureste de La

RepúbLica Mexicana
POR CÉSARJOEL HERNÁNDEZ

DDMexico

La entidad del sur del país
gobernada actualmente por
Mauricio Vila Dosal ema

nado del Partido Acción Nacional

PAN ha sido el estado más segu
ro de la nación durante el presen
te sexenio lo que representa una
gran responsabilidad para quien
ocupe el cargo de gobernador a
partir de 2024

También en su territorio recae

gran peso del recientemente inau
gurado pero no terminado Tren
Maya una de las obras icónicas

de la autollamada Cuarta Trans

formación y que gran parte de su
éxito depende de la colaboración
del gobierno estatal

ELECCIONES
TkJ 2024
UI ESTADOS

RADIOGRAFÍA DE
YUCATÁN

CAPITAL

Mérida

POBLACIÓN
De acuerdo aL censo publicado

tadística y Geografía Inegi en
2020 Yucatán cuenta con una
pobLación estimada de 2 mi
llones 320 mil 898 habitantes
49 1 son hombres 1 millón
140 mil 279 en población mas
culina y 50 9 son mujeres 1
millón 180 mil 619 en población
femenina

1 millón 754 mil 498
registros en territorio nacional
5 mil 276
registros de personas que
viven en el extranjero

1 millón 759 mil 774
votantes en total
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LISTA NOMINAL

4 millones 801 mil 293
con credencial de elector

QUÉ SE ELIGE EN
LA ENTIDAD

1
Gubernatura

587
Regidurías

21
Diputaciones de mayoría
relativa

14
Diputaciones de

representación proporcional

106
presidencias municipales

106
sindicaturas de mayoría
relativa
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ASPIRANTES A LA GUBERNATURA
COALICIÓN
Sigamos haciendo historia
Morena PT PVEM

PRECANDIDATO

Joaquín Jesús Díaz Mena

f Facebook huachodiazmena
X huachodiazmena
Instagram huachodiazmena oficial

NIVEL DE ESTUDIOS

Licenciatura en Administración de Empresas Turísti
cas en el Instituto Tecnológico de Mérida y también
una maestría en Administración Pública y Gobierno
por la Universidad Anáhuac campus Mayab

TRAYECTORIA POLÍTICA
De extracción panista Analista de costos en la Se
cretaría de Desarrollo Social Sedesol 1995 1996
Presidente municipal de San Felipe Yucatán 2001
2004 Delegado de la Secretaría de Educación Pú
blica SEP en Yucatán 2006 2012 Diputado federal
2015 2018 Delegado Estatal de Programas para el
Desarrollo en Yucatán 2018 2023

BAJO LA LUPA

En noviembre de 2020 Joaquín Díaz Mena fue acu
sado junto a otros 14 funcionarios conocidos como
superdelagados por presuntos actos de abuso de

autoridad desvíos de recursos públicos nepotismo y
abuso sexual delitos que los investiga la Secretaría
de la Función Pública SFP En su caso se le señaló
haber hecho campaña política a favor del presiden
te Andrés Manuel López Obrador con el reparto de
programas sociales denuncias presentadas en 2019
y 2020 Entre ellos están los programas de apoyo a
mujeres becas escolares apoyos a adultos mayores
y personas con discapacidad
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PRECANDIDATO

Renán Alberto Barrera Concha

f Facebook RenanBarreraConcha
X RenanBarrera
Instagram renanbarreraconcha

NIVEL DE ESTUDIOS

Licenciado en Derecho con especialidad en Adminis
tración Pública por la Universidad Anáhuac Mayab

TRAYECTORIA POLÍTICA
Regidor del Ayuntamiento de Mérida 2007 2010 Di
putado local por el IV Distrito de Mérida 2010 2012
Presidente municipal de Mérida 2012 2015 2018
2021 2021 2023

BAJO LA LUPA

A Barrera Concha lo acusan de tener un adeudo des

de 2011 cuando el ayuntamiento de Mérida firmó un
contrato de arrendamiento con posibilidad para com
prar alrededor de 5 mil luminarias con la empresa
AB C Leasing la cual en la actualidad transfirió los
derechos de cobro de dicho arrendamiento a Santan

der México La deuda ascendería a un total de 588

millones 761 mil pesos en favor del banco monto
que Renán Barrera decidió dejar de pagar tras la sali
da del cargo de la exalcaldesa Angélica Araujo Lara y
que en 2013 en su primera gestión de Barrera can
celó el contrato de manera presuntamente unilateral
e ilegal y que podría considerarse que incurrió en un
ejercicio ilícito de servicio público Recientemente el
22 de septiembre de 2023 se presentó una denuncia
penal contra Renán Barrera ante la negativa del polí
tico a resolver este problema
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PRECANDIDATA

Vida Aravari Gómez Herrera

f Facebook v dagomezh
X V daGomezH
Instagram v dagomezh

NIVEL DE ESTUDIOS

Licenciada en Ciencias Políticas y Relaciones In
ternacionales por la Universidad Mesoamericana
de San Agustín UMSA en Mérida y maestra en
Administración Pública por la Universidad Lati
noamericana Ula campus Mérida

TRAYECTORIA POLÍTICA
De extracción priista Titular de la Secretaría de
la Juventud 2011 2012 Jefa de servicios en el
ISSSTE en la Ciudad de México 2013 2015 Dipu
tada local en la LXIII Legislatura 2021 2023

BAJO LA LUPA

Vida Gómez Herrera informó que empieza a ser
víctima de una guerra mediática en su contra
pero que no está segura de donde provienen
estos ataques Afirmó que todo esto es produc
to de lo que representa Movimiento Ciudada
no como opción para ocupar la gubernatura en
2024
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La ley por si sola no
transforma a la sociedad
Yasmín Esquivel Mossa
CÉSAR ARELLANO EDUARDO
MURILLO Y GUSTAVO CASTILLO

En el sistema de justicia penal
SJP que entró en vigor hace poco

más de 15 años pero que lleva siete
de ser de aplicación obligatoria es
tamos lejos de contar con el núme
ro suficiente de abogados policías
fiscales y jueces realmente forma
dos en esta manera de afrontar los
procesos penales pues demanda
ante todo que estos profesionales
y operadores posean habilidades de
investigación de lógica inferencial
y de argumentaciónjurídica indis
pensables para elaborar una teoría
del caso y lo más importante evitar
el dictado de sentencias erróneas
afirmó Yasmin Esquivel Mossa
ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación SCJN

Entrevistada en torno al impacto
y resultados que ha tenido la puesta
en marcha de lo que aún se conoce
como nuevo sistema de justicia
penal NSJP consideró que es y
seguirá siendo perfectible Es con
gruente con el pleno respeto de los
derechos humanos además de que
por estar basado en el principio de
mínima intervención penal no só
lo se enfoca en aspectos punitivos
sino también abre la posibilidad de

aplicar políticas encaminadas a la
reconstrucción del tejido social

Se caracteriza sobre todo por
tener como columna vertebral el
respeto a los derechos fundamenta
les de víctimas e imputados y de una

mayor racionalidad en la imparti
eron de justicia a través de juicios
orales enfocados a la averiguación
de la verdad

Ha funcionado este sistema
de justicia para que un proceso se
resuelva de manera más expedita

Al menos en instancias federa
les los juicios penales tienen una du
ración promedio de 434 días según
se desprende del Censo Nacional
de Impartición de Justicia Federal
2023 del Inegi

En esto el actual sistema de jus
ticia penal aventaja al anterior que
se caracterizaba por ser lento alta
mente burocrático y donde los jue
ces no siempre atendían todas las
audiencias por lo que no era raro
que las personas acusadas pasaran
años sin recibir sentencia

El SJP es eficiente justo hu
mano y transparente

Así nos hace presumirlo no obs
tante la reforma constitucional o la
ley por sí sola no transforma a una
sociedad tampoco a los operadores
del sistema de justicia penal

Insisto en la idea de que todo es
perfectible No es posible asegurar
que en la práctica el sistema de
justicia penal se esté aplicando en
los términos que se describen en la
Constitución y en la ley

A diario conocemos historias de
personas que han tenido encuen
tros desafortunados con abogados
policías fiscales y jueces Veo mu
chas asignaturas pendientes

En qué está fallando el NSJP

en el país
Según la encuesta del Inegi del

universo de los delitos que sí se de
nuncian sólo se abre una carpeta
de investigación en 67 por ciento de
los casos Estas cifras revelan que el
sistema no está brindado a las per
sonas la protección que requieren
en contra de los delitos de los que
son víctimas

El problema no radica en las
normas sino en otros componen
tes del sistema que requieren per
feccionarse El sistema demanda
profesionales que abandonen ple
namente las prácticas del modelo

anterior que concedía gran peso a
la acusación y a las pruebas aporta
das por el Ministerio Público para
adaptarse a las condiciones del sis
tema acusatorio y oral

Lo mismo ocurre con los jueces
pues no basta que sean expertos en
la interpretación de la ley de su ma
teria para operar el sistema penal
acusatorio sino que también deben
de contar con conocimientos y ex
periencia en la formulación de infe

rencias probatorias que elimine el
riesgo de que su criterio se desvíe
por alguna valoración de pruebas
insuficiente o prejuiciada

La justicia en México es
imparcial

No desconozco que existen en la
sociedad serios reclamos pero mi
experiencia profesional me permite
decir que hayjueces en los poderes
locales y federales realmente com
prometidos con su labor
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La ministra de la SCJN Yasmín
Esquivel considera que la justicia
penal necesita profesionales que
se adapten a las condiciones del
sistema acusatorio y oral Foto
Luis Castillo
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Lajusticia
electoral
federal de
cara al2024
La elección de 2024 en nues

tro país será un proceso cai
cial en nuestra historia Por

primera vez una mujer ocupará la
presidencia de la república y se de
finirá el rumbo político de la na
ción En este contexto el Tribunal
Electoral del PJF enfrentará desa
fíos sin precedente como la Cal ta de
nombramiento de muchos de sus
integrantes y el logro de su unifi
cación interna a partir de un nuevo
cambio en su presidencia

Recordemos que ya estamos en
pleno proceso electoral pues for
malmente dio inicio el pasado 6 de
septiembre Que la función primor
dial de los tribunales electorales es
cuidar su desarrollo la normativi
dad que lo regula y garantizar re
sultados eficientes equitativos y
transparentes que resguarden el
voto del electorado

La falta de nombramiento de ma

gistrados es altamente significativa
La Sala Superior se integra con 7 ma
gistrados Dos concluyeron sus en
cargos recientemente y no obstante
que la SCJN envió las temas corres
pondientes para cubrir dichasvacan
tes al Senado de la República ha sido
omiso en las designaciones Así como
5 magistrad s regionales y uno de
sala especializada

La falta de nombramientos provo
cauna impresióndesagradabledeau
sencia de coordinación entre los po
deres de la unión y de atención hacia

la sociedad que merece instituciones
tuertes legítimas y eficientes

El diseño de estos cuerpos colegia
dos fue Tensado para otorgar segu
ridad jurídica a sus resoluciones La
mayoría de estas se toman por ma
yoría simple pero otras exigen vota
ción calificada de 5 votos En la Sala

Superior del TFJRIF la declaración de
validez de la elección presidencial
amerita votación calificada Si esta
Silla sólo cuenta con 5 integrantes la
decisión puede tornarse compleja

Otra situación ha sido en un corto
plazo el cambio de las personas que
han ocupado la presidencia del TEP
JF En aproximadamente 7 años han
cambiado 4 president s que no han
concluido el período de 4 años que
la ley establece como duración en es
te encargo Situación no deseable en
un cuerpo colegiado que realiza una
función jurisdiccional de tanta tras
cendencia Sin embargo aun con es
tos pormenores la Sala Superior del
TEPJF ha desarrollado un magnífico
trabajo jurisdiccional y hasustentado
unaserie de criterios que han influido
de manera determinante en eleccio

nes cada vez más equitativas y trans
parentes y confiables

Ante la reciente renuncia del ac

tual Presidente ha sido electa por
mayoría de votos la magistrada Mé
nicaAralíSoto Fregoso Quien se con
vierte en la 3a mujer en ocupar este
honroso encargo Para las mujeres de

este país el nombramiento de otra
congénere para un puesto de tanta
importancia siempre será un triunfo
y razón de aplauso

La magistrada Soto tiene una
amplia experiencia en materia
electoral Desde hace aproximada
mente 3 décadas ha desempeñado
cargos administrativos y jurisdic
cionales en la materia tanto a nivel
local como federal y desde 2016 es
integrante de Sala Superior Expe
riencia que seguramente se crista
lizará en el manejo profesional ho
nesto y responsable en las eleccio
nes que se avecinan

Experiencia que será invaluable
para garantizar la confiabilidad de
lapoblación en el proceso electoral
hasta ahora más grande de la his
toria 25000 cargos de elección po
pular En el que la creciente in
fluencia de las redes sociales lavio
lencia de género la polarización de
la sociedad entre otros constitu
yen grandes desafíos para la justi
cia electoral

Desafíos que tengo la certeza se
rán vencidos con integridad y ex
celencia pues una historia de
adaptación y compromiso ha de
mostrado su resiliencia y habilidad
para navegar en contextos comple
jos superados siempre con fortale
za y profesionalismo

Ministra en retiro de la SCJN

min mblr gmail com
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ARTICULISTA
INVITADO Pequeño

respiro en la
asfixia de la

guerra

H LUIS
GONZÁLEZ
ALCÁNTARA
CARRANCA5

A inicios de octubre con sorpresa flagrante el grupo terrorista Hamas incursio
nó en una agresión armada al pueblo de Israel No se había visto algo así desde
la Guerra de los Seis Días en 1967 o la Guerra del Yom Kipur en 1973 Tal vez la
diferencia es que en los dos episodios mencionados fueron guerras de naciones
contra naciones mientras que en 2023 los terroristas iniciaron el ataque asu
miéndose como los únicos representantes del pueblo palestino También como
nunca se dio una respuesta terrible de Israel a la franja de Gaza

Como dice el profesor norteamericano Michael Walzer se comete el error
cotidiano de equiparar la tiranía de la guerra como una fuerza natural desper
soniflcada como una inundación o una hambruna La anterior pretende justifi
car la naturaleza irracional del ser humano al quitarle rostros y humanidad a la
guerra por lo que el peor infierno es el provocado por nosotros mismos con una
acotación terrible los inocentes son los que padecen el tormento La muestra
decadente de esto es el ataque al principal hospital de Gaza en un péndulo deci
sorio que va entre los enfermos y recién nacidos y la presencia de terroristas

En dos pasajes distanciados por el tiempo Walzer trata de encontrar las jus
tificaciones morales de las guerras En 1997 en su libro Guerrasjustas e injustas
describe la decisión del general Sherman para incendiar la próspera ciudad de
Atlanta en 1864 por otro lado en su columna de El País cuenta la misma situa
ción del nada popular premier Netanyahu en 2023 para arrasar Gaza

En ambos casos la autojustiñcación es la misma las maldiciones y anatemas
del infierno de la guerra corresponden a quienes la iniciaron

Personalmente agregaría la misma circunstancia del mariscal de la Real
Fuerza Aérea Arthur Harris cuando en 1945 decidió bombardear sin razón al
guna la ciudad alemana de Dresde bajo la excusa de que los alemanes empe
zaron los bombardeos a Inglaterra cuatro años antes En un ir y venir de dimes y
diretes surgió un hálito esperanzado en noviembre la negociación entre Israel
y Hamas con la clara advertencia que no es Palestina para liberar a rehenes
judíos intercambiar prisioneros palestinos y un alto al fuego durante 4 días

La importancia de estos acuerdos como en todas las guerras es que los fines
se mantengan constantes precisa Walzer Aunque siempre con esta lección que
nos da Shakespeare en el drama Troilo y Crésida durante la negociación de la
entrega de Helena en la guerra de Troya el valor del intercambio es la estima
ción del tasador y en ellos no interv ienen los hombres las mujeres y los niños
que serán con toda probabilidad sacrificados

Ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación
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Aprobación disminuye en
comparación anual

En 2024 hay ligera mejora en la percepción
ciudadana sobre la economía seguridad corrupción
y salud así la aprobación de la gestión presidencial
aumenta pero sigue por debajo de años anteriores
Se espera intensificación en campañas y atención
ciudadana pese a la cuesta de enero
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Consolidar programas
sociales entre sus
prioridades para 2024

AMLO prioriza
la consolidación
de los programas
sociales en su
último año
Voy a entregar la banda presidencial

a una persona honesta vaticina
ALONSO URRUTIA

ENVIADO

CAMPECHE CAMP

De cara al último año de su gobier
no el presidente Andrés Manuel
López Obrador sostuvo que en el
tramo final tiene varias prioridades
aunque destacó como fundamental
la consolidación de los programas
sociales Proyectó que a lo largo de
2024 a través de 2 mil 750 sucur
sales del Banco del Bienestar se dis
tribuirán 800 mil millones de pesos
para las diversas modalidades de
apoyos gubernamentales

Durante el trayecto de la segun
da fase del Tren Maya en una en
trevista reconoció que aun cuando
se ha avanzado en la reducción de
los índices delictivos en los homi
cidios su incidencia ha descendido
en 20 por ciento todavía no está
satisfecho Ha sido difícil dismi
nuir la incidencia delictiva porque
nos dejaron muy arriba el número
de delitos en especial de homici
dios pero el robo en general se re
dujo en 30 por ciento 45 por ciento
robo de vehículos 75 por ciento el
secuestro y 35 por ciento feminici
dios vamos avanzando

El último día del año hizo un ba
lance general que incluyó el rumbo
económico de la nación Estamos
cerrando con finanzas públicas sa
nas el peso es la moneda que más
se ha fortalecido en el mundo Lo
mismo en el crecimiento económi

co pues México es el tercer país del
mundo con mayor crecimiento eco
nómico también es el tercer país
con menor desempleo mundial
pues hay más de 22 millones de
trabajadores inscritos en el IMSS
y es el que mayor incremento ha
dado al salario de sus trabajadores

Relajado en medio de un trayec
to de casi 11 horas desde Cancún
a Palenque en vísperas del Año
Nuevo López Obrador aludió ine
vitablemente al proceso electoral
y sin alterar su ánimo respondió la
enésima pregunta sobre un presun
to máximato en el próximo sexenio

Yo ya entregué el bastón de
mando y voy a entregar la banda
presidencial Eso me tiene muy con
tento porque será a una persona
trabajadora con mucho nivel aca
démico mucho nivel profesional
una persona con convicciones com
prometida con las causas del pue
blo con la justicia voy a entregar

la banda presidencial a una persona
honesta Es como un regalo para
finalizar mi ciclo llevo ya muchos
años Avizoro en el porvenir que
nos va a ir muy bien con el cambio
mucho muy bien

Dice la oposición que eso es me
terse con el proceso electoral

Yo digo una persona qué cosa
es lo que desea más el pueblo Que
sea trabajador inteligente tenga
convicciones quiera al pueblo y
sea honesta

Hay alguien en particular
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Ustedes hagan la tarea
La va a seguir recibiendo en Pa

lacio se le preguntó en referencia
al reciente encuentro que tuvo con
Claudia Sheimbaun

No sé a quién se refiere
Las alusiones a los programas so

ciales lo motivan a reivindicar que
la pensión de adultos mayores es
inspiración personal Salió de esta
cabeza Muchas otras cosas que tie
nen que ver con el apoyo a la gente
Es parte del humanismo mexicano
Muchas cosas han surgido el en
tregar el apuro de manera directa
a la gente sin intermediarios fue el
apoyo de esta gente

Y ya en su explicación de cómo
se han patentizado otras ideas
personalísimas López Obrador se
esmeró en enfatizar que la recién
inaugurada megafarmacia fue otra
creación exclusivamente de esta
cabeza

Inaugurada en este frenético fin
de año de su gobierno expresó que

le toco concebirlo proponer que
íbamos a tener esta gran farmacia
la más grande del mundo Ahora
viendo los espacios estamos ha
blando de 90 mil metros cuadrados
Son como seis zócalos techados

Auguró que será un sistema
moderno de distribución nos va
a dar tiempo de consolidarlo que
funcione Cada vez mejor para que
en efecto no falte ninguna medici
na a ningún paciente

El Presidente envió su mensaje
de felicitación por el Año Nuevo
A todos los mexicanos mi deseo

de felicidad y agregó Hay que ver
las cosas con optimismo porque el
porvenir va a ser de nosotros

A través de un video difundido en
sus cuentas de redes sociales plan
teó Lo que más anhelo es que nos
vaya bien a todos en este 2024 El
mensaje fue grabado por el titular
del Ejecutivo en la zona arqueológi
ca de Palenque
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VISITA PALENQUE

Que en 2024
no haya
calamidades
desea AMLO

Desde Palenque Chiapas elpresi
dente Andrés Manuel López Obra
dor envió un mensaje de año nuevo
en el quedeseó a los mexicanos fe
licidad y que en el país no se sufra
por ninguna calamidad

El mensaje se difundió a las
10 30 horas de ayer a través de las
redes sociales del mandatario

Con motivo del inicio de 2024
López Obrador dijo Envío a todos
los mexicanos mi deseode felicidad

eso es lo que mas anhelo que nos
vaya bien a todos en este año 2024
a todos Que levaya abien al pueblo
de México que no se sufra por nin
guna calamidad yque haya mucha
felicidad y mucha alegría

López Obrador estuvo ayer en
el Templo de las Inscripciones en
Palenque Recordó que cuando es
tudiaba la carrera de ciencia política
en la UNAM subió ese templo

El Presidente expresó que en el

nuevo año elultimo de su adminis
tración se deben ver las cosas con
alegría y con optimismo

El domingo en Nochevieja el
mandatario aseguró que cerró el
2023 haciendo el bien

El pronunciamiento lo hizo du
rante su viaje al sureste mexicano

en el marco de la inauguración del
tramo II del Tren Maya que va de
Cancún Quintana Roo aPalenque
Chiapas David Saúl Vela

Mensaje El presidente Andrés Manuel López Obrador ayer en Palenque Chiapas

 .  2024.01.02



VIOLENCIA DE
GÉNERO



Pág: 161

Ana Victoria Jiménez y Alicia DAmico protagonizan exposición

Conversan en el MAM
visiones del feminismo
Una mexicana

y otra argentina
entablan un diálogo
desde sus acervos

ERIKA P BUCIO

Como fotógrafas fueron pio
neras del movimiento femi
nista contemporáneo Ana
Victoria Jiménez CDMX
1941 en México y Alicia
DAmico Buenos Aires 1933
2001 en Argentina

Ambas documentaron las
luchas y se involucraron en
causas sociales mientras for
jaban al mismo tiempo una
amistad

Por primera vez los para
lelismos de su vida y trabajo
son abordados en una expo
sición Poéticas feministas ex
puesta en el Museo de Arte
Moderno MAM

D Amico tuvo una for
mación más clásica dentro
de las artes visuales y junto a
sus colegas Sara Fació y Ma
ría Cristina Uribe fundó La
Azotea la primera editorial
fotográfica latinoamericana

Jiménez por su parte es
más bien autodidacta cuya
principal labor ha sido como
editora

Al comienzo de la ex
posición una impresión en
gran formato presenta el mo
mento en que ambas se en
cuentran cuando DAmico
flie invitada como ponente al
Primer Coloquio Latinoame
ricano de Fotografía organi
zado por el Consejo Mexica
no de Fotografía en 1978 Le
correspondía a la argentina
responder a una ponencia

del fotógrafo Cornell Capa
hermano de Robeit Capa so
bre el sentido de la fotogra
fía social

Durante su estancia en el
País junto a la guatemalteca
María Cristina Uribe impar
te un taller sobre la produc
ción de fotolibros y es en ese
contexto que conoce a Jimé
nez y entablan una amistad
que se prolongará por varias
décadas

De su reencuentro en Ar

gentina en 1990 durante el 5
Encuentro Feminista Latino
americano y del Caribe tam
bién hay una fotografía como
testimonio se les ve marchar
juntas en Buenos Aires con
tra la violencia de género

La curaduría de liaren
Cordero Reiman y María
Laura Rosa se concentra en

los paralelismos de su trabajo
fotográfico a través de temáti
cas particulares y a partir de
los archivos de ambas

La Universidad Ibe
roamericana resguarda el
acervo de Jiménez en la Bi
blioteca Clavigero mientras
que el de D Amico está en
manos de una entidad priva
da en Buenos Aires

Organizada en tres sec
ciones la muestra comien

za con La agenda feminis
ta con la documentación
de marchas luchas y activi
dades en la calle en el espa
cio público

D Amico por ejemplo
documentó la primera mar
cha por el Día Internacional
de la Mujer tras el fin de la úl
tima dictadura militar 1976
1983 el 8 de marzo de 1984

En la Plaza de los Dos Con
gresos la fotógrafa captó la
adrenalina de todas aquellas
mujeres que regresaban a la
calle tras años de silencio se
gún recuerda la curaduría

En los registros las muje
res demandan tanto la lega
lización del aborto como lla
man a detener la violencia de
género otras reflejan la lucha
de las Madres de la Plaza de
Mayo para buscar a los desa
parecidos del régimen

Uno de los intereses de
la fotógrafa integrante de la
Unión Feminista Argentina
es el estudio de los com
portamientos humanos den
tro de las agrupaciones có
mo nteractúan las personas
cuáles son sus actitudes y sus
procederes

Lo que me encanta es
cómo muestran cómo cap
tan los gestos la energía la
solidaridad y claro esta re
lación de las miradas ante
la alegría y la sororidad que
se muestran y todas las con
signas que también apare
cen comparte en entrevista
Cordero Reiman

Con una fuerte concien
cia social y política militante
del Partido Comunista en los
años 60 Jiménez se involu
cró con el movimiento femi
nista primero con la Unión
Nacional de Mujeres Mexi
canas y luego en la Coalición
de Mujeres Feministas Fue
también paite del colectivo
Cine Mujer orientado hacia
el documental feminista

Logró fotografiar una de
las primera manifestaciones
del movimiento feminista
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contemporáneo en México
una manifestación contra el
mito de la madre de 1971

O la marcha hacia Los Pi
nos de las costureras por sus
compañeras muertas en el te
rremoto del 19 de septiembre
de 1985 al quedar sepultadas
en cientos de talleres en la
zona cié San Antonio Abad

Por otra parte estuvo
muy involucrada en Vejez
en México Estudio y Acción
Vemea fundada por Betsie

Hollants periodista y femi
nista belga Con esa organi
zación participó en los semi
narios Yo mujer frente al
envejecer y el morir

Es importante el papel
de la visualidad dice Corde
ro Reiman a propósito de un
cómic donde una abuelita
de 60 años se levanta y lucha

D Amico por su parte
fundó Lugar de Mujer en
Buenos Aires un centro cul
tural feminista donde se im
parten talleres interdisci
plinarios de arte y sicología
como los proyectos Autorre
trato y Creación de la propia
imagen donde usan la cáma
ra para autorrepresentarse

Con una mirada social

ambas también se ocupan
del trabajo de la mujer uno
de los temas relevantes del
movimiento feminista de los
años 70 80 y 90 con la doble
jomada y a veces la triple
añade Cordero Reiman

Otra parte de la muestra
documenta la implicación de
las fotógrafos en causas socia
les con una búsqueda para
representar aspectos de la
sociedad y culturas que son
más marginadas

Cada una se vinculó con
organizaciones sociales en
las zonas más marginadas
de sus países y documenta
ron la vida de las mujeres
D Amico por ejemplo rea
lizó una serie de fotografías
para el libro Podría ser yo
sobre los sectores populares
en Buenos Aires y alrededo
res por encargo de los soció
logos Elizabeth Jelin y Pablo
Vila quienes preguntan a los
fotografiados sobre su propia
representación para no obje
tivizar a los pobres

En esta sección se pre
sentan varias de las fotogra
fías del libro donde las muje
res son representadas en sus
labores en los espacios públi

co y domestico en todo tipo
de ámbitos desde la ciencia
hasta el cuidado

Incluye una serie de Ji
ménez ahora conocida co
mo Cuaderno de tareas
1978 1981 pero cuyo nom

bre original es Oda al traba
jo doméstico donde sigue a
su amiga una colega de la
UNAM Mercedes Maya en
sus actividades diarias pe
ro enfocándose sólo en sus
manos mientras lava ropa
cocina utiliza la máquina
de coser

En 1984 intentó editar un
calendario feminista y en los
años 90 hizo un nuevo inten
to con el colectivo de trabaja
doras domésticas Atabal pe
ro ninguno de los proyectos
fructificó

Jiménez transcribe en es
pañol un fragmento de Una
habitación propia de Virgi
nia Woolf uno de los libros
protofeministas donde la es
critora habla de las dificulta
des para que las mujeres pu
dieran escribir El fragmento
en cuestión se refiere a una
ficticia hermana de William

Shakespeare muy dotada
La idea de la fotógrafa

era intercalar este texto con
las imágenes

La última sección de la
muestra Viajes poéticos ha
cia la naturaleza y el cuerpo
se interesa por una búsque
da más interna más reflexi
va hacia la subjetividad desde
las mujeres a través de repre
sentaciones de la naturaleza
del cuerpo

TOME NOTA

QUÉ Exposición
Poéticas feministas

QUIÉN De Ana Victoria
Jiménez y Alicia DAmico
bajo la curaduría de
Karen Cordero Reiman

y María Laura Rosa
CUÁNDO Hasta el 11

de febrero martes
a domingo de las 10 15
a las 17 45 horas

DÓNDE Museo de Arte
Moderno ubicado
en Paseo de la Reforma

y Gandhi S N Bosque
de Ghapultepec

CUÁNTO 85 pesos
con los descuentos
acostumbrados
domingos entrada libre
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i Poéticas feministas se presenta en el Museo de Arte Moderno documenta las luchas feministas
tanto de México como de Argentina a partir de la lente de Alicia D Amico y Ana Victoria Jiménez
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Detienen a 2 hombres
por delitos de impacto
Por Eunice Cruz
eunice cruz razon com mx

ELEMENTOS de la Policía de Investi

gación dependiente de la Fiscalía Ge
neral de Justicia de la Ciudad de México

FGJCDMX aprehendieron a dos sujetos
por tentativa de homicidio calificado y
feminicidio en grado de tentativa por
distintos hechos cometidos en las alcal

días Gustavo A Madero y Tláhuac
Juan N uno de los aprehendidos

está acusado del delito de tentativa de

homicidio calificado por acciones co
metidas en la colonia Benito Juárez en
Gustavo A Madero el pasado 5 de julio
cuando agredió con un arma de fuego a
su víctima luego de una riña

Luego de los hechos se abrió una car
peta de investigación y posteriormente
agentes de la PDI llevaron a cabo las in
dagatorias correspondientes hasta que

lograron ubicar al sujeto en inmediacio
nes de la colonia Lomas de San Lorenzo

Tezonco en la alcaldía Iztapalapa
Por otro lado a Oscar N lo aprehen

dieron los policías investigadores por su
probable participación en un feminici
dio en grado de tentativa que ocurrió en
agosto del 2023 en la alcaldía Tláhuac

La aprehensión ocurrió gracias a que
detectives de la PDI desplegaron tareas
de campo que culminaron con la locali
zación del sujeto en calles de la colonia
Del Carmen dentro del pueblo de del
Tulyehualco en la alcaldía Xochimilco

Tras corroborar nombre y rasgos fi
sonómicos para descartar homonimias
a Oscar N le fue notificado que tenía
una orden de aprehensión en su contra
así como los derechos que las leyes le
otorgan

Ambos detenidos fueron trasladados
al Reclusorio Preventivo Oriente
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NAUCALPAN EN CIFRA ROJA
CON 56 MÁS HOMICIDIOS
Por Cristina Ceja

CAMPEA inseguridad en municipio
a cargodeAngélica Moya crecen 10
delitosdeseptiembrea noviembre
asesinatos pasan de 25 a 39

AUMENTAN también feminicidios
secuestros extorsión vecinosdicen
vivir con miedo en Culiacán balean a 6

Naucalpan
en iniciodeaño destruyen49cámaras

Angélica Moya
CARGO
alcaldesa de
Naucalpan

Suben 10 delitos de impacto en 3 meses

Homicidios con alza
de 56 en Naucalpan
ENTRE SEPTIEMBRE y noviembre ocurren 39 asesinatos
contra 25 del trimestre anterior crecen también extorsión
feminicidio narcomenudeo vecinos dicen tener miedo
Por Cristina Ceja
cristina ceia razon com mx

Las calles de la colonia Loma

Colorada Segunda Sección del
municipio de Naucalpan de
Juárez en el Estado de México

lucen descuidadas Por la calle Colina
Azul transitan todos los días decenas
de microbuses los cuales deben sortear
una gran cantidad de baches

En ésta y otras vialidades es común
ver personas que consumen sustancias
prohibidas mientras que la mayoría de
los negocios cuenta con cámaras de vi
gilancia como medida preventiva y con
rejas en el mostrador para evitar asaltos

Yo no me siento segura de hecho mi
mamá ya casi no me deja salir por la tar
de porque hace unos días a una vecina
se la llevaron y la violaron no sé a dónde

la fueron a tirar la verdad lo bueno fue
que no la mataron pero a partir de ahí la
verdad sí tenemos miedo dijo LaRa
zón una joven quien pidió permanecer
en el anonimato

En esta demarcación gobernada por
la panista Angélica Moya Marín los ho
micidios dolosos se dispararon 56 por
ciento en el último trimestre de que se
tienen registros

De acuerdo con datos del Observa

torio Nacional Ciudadano entre sep
tiembre y noviembre del año pasado se
registraron 39 asesinatos contra 25 del
periodo inmediato anterior

En el mismo lapso crecieron en total
diez delitos entre ellos el narcomenu

deo con 20 por ciento ya que los expe
dientes pasaron de 30 a 36

Una comerciante también narró a

este medio que también se han incre

mentado las extorsiones yo no vivo
aquí vivo por Los Hornos y pues mi
vecino que vende tacos me comentó
que lo estaban renteando y que estaba
pensando en mejor dejar el negocio la
verdad sí da miedo

Los feminicidios tuvieron un aumen

to de 200 por ciento debido a que los
casos pasaron de cero en el trimestre de
junio agosto a dos carpetas de investi
gación en el siguiente trimestre

El delito de secuestro también regis
tró un incremento del 100 por ciento
ya que los casos pasaron de cero a uno
entre los trimestres antes señalados

La violencia familiar tuvo un repunte
de 17 5 por ciento puesto que las carpe
tas de investigación pasaron de 438 en
tre los meses de junio agosto a 515 en el
periodo septiembre noviembre

El robo en transporte público tam
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bién tuvo incremento en este
caso de 10 3 por ciento debi
do a que los casos pasaron de
164 a 181 entre un trimestre y
otro mientras que el robo de
vehículo se incrementó 3 2

por ciento toda vez que los expedientes
pasaron de 585 a 604 entre los periodos
antes señalados

También el robo con violencia regis
tró aumento ya que los casos pasaron
de mil 230 en el trimestre junio agosto
a mil 251 en el trimestre septiembre
noviembre lo que representa alza de 1 7
por ciento

Asimismo las lesiones dolosas co
munes en los enfrentamientos crecie

ron 6 7 por ciento ya que las carpetas
de investigación pasaron de 695 a 742
entre los periodos antes señalados
SE ROBAN LOS CARROS El señor

Luis habitante del municipio comentó

que se están robando mucho los carros
hace unos meses se llevaron el de un ve

cino es que no tenía dónde guardarlo y
a mi hermana que vive por El Molinito
también hace dos meses le robaron su ca

mioneta a punta de pistola y le pegaron
uno ya no sabe ni de quién cuidarse

El miércoles de la semana pasada
vecinos de Ciudad Satélite denuncia

ron en redes sociales que al menos tres
residencias de la zona fueron asaltadas

en los últimos días del año porpersonas
fuertemente armadas

Señalaron que el modus operandi de
estos delitos consistió en abrir las puer
tas con violencia entrar amagar a los re
sidentes con armas de grueso calibre to
mar objetos de valor y huir en vehículos
a veces obtenidos en las mismas casas

Las denuncias estuvieron

acompañadas de un video en
el que se aprecia cómo aproxi
madamente ocho personas se

introducen a una vivienda

para hurtar objetos de valor

2
Feminicidios hubo
en Naucalpan en los

últimos 3 meses

II
YO NO ME SIENTO segura de hecho mi
mamá ya casi no me deja salir por la tarde
porque hace unos días a una vecina se la
llevaron y la violaron lo bueno fue que no
la mataron pero a partir de ahí la verdad sí
tenemos miedo

Habitantede Naucalpan

f

Eldato
HABITANTES de Ciudad Satelite denunciaron

hace unos días en redes sociales que al menos
tres casas de la zona fueron robadas con violen
cia en los últimos días del año

LA CRISIS EN CIFRAS

Entre los lícitos que crecieron en el
municipio en el último trimestre del que se

tienen datos están tres tipos de robo

Fuente Observatorio Nacional Ciudadano

Cifras en carpetas
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Violencia
digital

Entre2022
y2023se
registraronen
elEstadode
Méxicocercade
20mil reportes
porviolencia
digital
ALMA RODRIGUEZ

La Secretaría de Seguri
dad del Estado de Méxi

co SSEM informó que
a través de la Policía Ciberné

tica ha recibido 19 mil 804 re
portes ciudadanos por violen
cia digital entre 2022 a octubre
de 2023

En respuesta a la solici
tud de transparencia 00678
SSEM IP 2023 la SSEM infor
mó que los municipios con
mayores registros son Toluca
Ecatepec Nezahualcóyotl
Naucalpan y Cuautitlán Izcalli

En relación a las prácticas

de violencia digital más repor
tadas la Unidad de la Policía
Cibernética indicó que des
taca el acoso cibernético el
hostigamiento y la difamación
siendo las mujeres entre los 30
y 37 años así como las niñas
de entre 13 y 15 años las prin
cipales víctimas de este delito

En este sentido aclaró que
la Policía Cibernética recibe
reportes ciudadanos y con
base en ello se brinda asesoría

técnico legal siendo el Agente
del Ministerio Público la per
sona facultada para iniciar car
petas de investigación y dar
seguimiento a las mismas por
lo que desconocen el número
de casos que han derivado en
una sanción

Información sobre
la violencia digital

Bajo el entendido que la vio
lencia digital se refiere a cual
quier acto realizado a través
de medios informáticos que
busque agredir violentar vul

nerar o exhibir la intimidad

de una persona ocasionando
a las víctimas daños psicológi
cos o emocionales el Instituto
de Transparencia Acceso a
la Información Pública y Pro
tección de Datos Personales

del Estado de México y Muni
cipios Infoem ha puesto en
marcha un micrositio sobre

Violencia Digital a través del
cual las y los usuarios tendrán
a su disposición guías educati
vas de seguridad en línea brin
dando información detallada

sobre diferentes formas en que
se comete este tipo de violen
cia recursos legales mecanis
mos de denuncia disponibles
y consejos prácticos para pro
teger la privacidad en línea
como un mecanismo para evi
tar ser víctima de este delito

En este portal se indica que
tan solo durante el primer se
mestre de 2023 se registraron
4 mil 739 reportes principal
mente el acoso cibernético
con 2 mil 556 incidentes
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